
  

  

yDinero ilegal, elecciones 

OPERACIÓN DE ESTADO EN PUEBLA
Episodio 3: 1988 – 2019

Sergio Mastretta Guzmán 

;

D
IN

ER
O

 I
LE

G
A

L,
 E

LE
C

C
IO

N
ES

 Y
 O

P
ER

A
C

IÓ
N

 D
E 

ES
TA

D
O

 E
N

 P
U

EB
LA

. E
P

IS
O

D
IO

 3
 :

 1
9

8
8

 –
 2

01
9

 
 

S
E

R
G

IO
 M

A
S

TR
E

T
TA

 G
U

Z
M

Á
N



Dinero ilegal, elecciones  
OPERACIÓN DE ESTADO EN PUEBLAOPERACIÓN DE ESTADO EN PUEBLA 

EPISODIO 3 : 1988 – 2019

;

y

Sergio Mastretta Guzmán 





Dinero ilegal, elecciones  
OPERACIÓN DE ESTADO EN PUEBLAOPERACIÓN DE ESTADO EN PUEBLA 

EPISODIO 3 : 1988 – 2019

;

Sergio Mastretta Guzmán 



puebla contra la corrupción 

y la impunidad

consejo directivo

Enrique Cárdenas Sánchez

Presidente y Director ejecutivo

Gerardo Valentín Navarro Montero

Secretario y Tesorero

colaboradores

Xóchitl María Díaz Sontoya

Itzel Jiménez Ríos

Sergio Mastretta Guzmán

Leopoldo Noyola Rocha

Karla Michelle Vera Báez

Dinero ilegal, elecciones y operación de Estado en Puebla. Episodio 3: 
1988–2019

Puebla contra la corrupción y la impunidad, a.c.

pcci Editorial

©Puebla contra la corrupción y la impunidad, A.C.

www.pueblacontralacorrupcion.org

Impreso en México



ÍndiceÍndice

Prefacio p. 7

Introducción. Una operación de Estado p. 9 

PRIMER A PARTE : ESTRUC TUR A DE ESTADO PR IMER A PARTE : ESTRUC TUR A DE ESTADO p. 13

Un antiguo operador priísta p. 14 

La historia de los mapaches en Puebla p. 22

Un antiguo panista p. 31

SEGUNDA PARTE : LOS ESTR ATEGAS SEGUNDA PARTE : LOS ESTR ATEGAS p. 46

Moreno Valle construye su maquinaria electoral p. 47

Manzanilla, un perfil a varias voces p. 66

José Juan Espinosa, un operador obradorista p. 73

Un operador electoral del prd morenovallista p. 83

Un funcionario de sedesol opera para el pri p. 89

Un operador campesino en la coyuntura de la elección de Miguel Barbosa p. 98

TERCER A PARTE : L AS REGIONES TERCER A PARTE : L AS REGIONES p. 107

Dos operadores del pan en Teziutlán p. 108

En Chietla, tres hombres nos ayudan a entender el voto al mejor postor p. 127

 Elecciones en territorio huachicol p. 14 5

EPÍLOGO EPÍLOGO p. 155

Índice onomástico p. 157





7

S E R G I O  M A S T R E T T A  G U Z M Á N 

Prefacio

Con los testimonios que se presentan en este libro –el tercero del conjunto que 
llamamos Dinero ilegal, elecciones en Puebla 2018-2019–, queremos cumplir con 

el propósito de describir los mecanismos de la manipulación del voto en el estado 
de Puebla durante los procesos electorales de 2018 y 2019. Son las voces de algu-
nos actores que han formado parte de una acción compleja de intervención en la 
construcción de lo que los políticos llaman la estructura y la operación electoral en 
Puebla. Los testimonios se presentan anónimos, salvo en un caso. Tal fue la con-
dición que exigieron. Los informantes son actores con cargos públicos en gobier-
nos y organizaciones políticas en Puebla, y hablar pone en riesgo su chamba y su 
seguridad personal. El propósito fundamental es exponer procesos y estructuras 
determinantes para comprender los procesos electorales en nuestro país, y por ello 
nuestra decisión de publicarlos. Intentamos responder así a la pregunta concreta 
sobre las características del llamado clientelismo electoral desde las regiones, los 
municipios, las organizaciones económicas, políticas y sociales, para identificar y 
describir los mecanismos desarrollados por personas y grupos de poder fáctico.

Por la vía de la herramienta periodística del testimonio aplicada para la investiga-
ción por Sergio Mastretta nos propusimos describir con las voces de actores parti-
culares (los estrategas, los ingenieros electorales, los operadores de tierra, los com-
pradores y los vendedores del voto) las redes clientelares y su funcionamiento en la 
operación electoral de los partidos y las estructuras de gobierno involucradas. Por 
ellos pudimos identificar a los personajes principales relacionados con el diseño y la 
operación electoral; identificamos y describimos la estructura orgánica clandestina 
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que se construye desde el gobierno estatal para una campaña electoral y que opera 
en forma paralela y por encima de las organizaciones de partido; identificamos y 
describimos los principales métodos de compra y manipulación del voto, los que 
permiten hablar de un sistema profesional aplicado con los objetivos precisos para 
cada elección. 

¿Qué revelan los testimonios en detalle: el emborronamiento de los partidos como 
generadores de proyectos de nación que se disputan en procesos electorales demo-
cráticos; la descomposición de los partidos, convertidos en membretes y usados 
como moneda de cambio por poderes fácticos y sus cabezas de grupo locales y 
regionales, amparados siempre por la figura articuladora del gobernador en turno; 
la revaloración de la importancia de los grupos de poder local en la configuración 
de las redes de poder en el estado que se disputan el control de los municipios y el 
manejo de los recursos destinados a la obra pública; la descripción del largo proceso 
de desmantelamiento del pri como partido de Estado y herramienta fundamental 
en la composición de las alianzas, sometimientos y rupturas en los que se ha fun-
dado históricamente el poder hegemónico de los grupos dominantes. Todos estos 
elementos constituyen una narrativa clara de la recomposición de este sistema de 
control priísta desde el modo panista de Rafael Moreno Valle, que lo llevó al control 
absoluto de los poderes en el estado, y de esto que nos atrevemos a llamar el prian-
morenismo que tiene en el gobierno estatal a Miguel Barbosa Huerta. 

En el conjunto de los testimonios sobresale como en un concierto de voces, la des-
cripción de un personaje que concentra en su accionar la figura del operador polí-
tico total: el gobernador de Puebla (en este caso Rafael Moreno Valle, pero igual lo 
fueron Guillermo Jiménez Morales, Manuel Bartlett, Melquiades Morales, Mario 
Marín y, seguramente lo será, Miguel Barbosa) como cabeza de un organismo de 
Estado, una dependencia de gobierno que no figura en el organigrama pero que 
opera como oficina, y que controla y dispone a su voluntad de los recursos públicos 
y de los organismos institucionales para intervenir un proceso electoral. 

Una operación de Estado. La palanca principal para la toma del poder para el uso 
patrimonialista de los recursos públicos.

;
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INTRODUCCIÓN

Una operación de EstadoUna operación de Estado

Sergio Mastretta Guzmán

;
¿Qué es el clientelismo electoral? ¿Y su consecuencia, la compra del voto?

¿Una mera sucesión de hechos impredecibles y arbitrarios, desconectados entre 
sí, despojados de las redes que los sostienen?, ¿una trama enmarañada de hilos 

sin nombres ni intereses, objeto de procesos al final inasibles e irracionales? ¿O 
una operación sistemática, organizada, estructural, que responde a una planeación 
estratégica de personas y grupos que se disputan el poder político del Estado en una 
sociedad concreta como la mexicana?

Dos extremos, entonces, alumbran el clientelismo electoral como una categoría 
analítica fundamental para entender las erráticas instituciones de la democracia 
mexicana y el Estado que las contiene: o la visión de un proceso caótico inmaneja-
ble rematado siempre por la frase al final de cualquier contienda electoral, “se roba-
ron las elecciones”; o la perspectiva sistémica, racional, de un aparato del Estado 
(“la estructura”) diseñado con la función estratégica de la conservación del poder 
político por la manipulación (“la operación electoral”) a través del control de los 
organismos institucionales dispuestos por la ley para la organización, el ejercicio y 
la calificación de las elecciones. 

Analizarlo entonces como una construcción histórica compleja a cargo del Estado. 
Una realidad que obliga a una descripción rigurosa de los procesos sociales que le 
han dado forma a lo largo de los últimos cuarenta o cincuenta años, los que van de 
la era de la hegemonía absoluta del partido de Estado, el PRI, a los de su desmante-
lamiento por la vía de una competencia real de partidos por el poder político, con 
una recomposición de los fundamentos legales de las instituciones democráticas en 
México a través de sucesivas reformas a la ley federal electoral entre 1991 y el 2014.
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El clientelismo electoral, entonces, es el mecanismo vital de un engranaje cons-
truido desde el Estado priísta con el propósito estricto del control de los organis-
mos y procesos electorales. Esa es la explicación de raíz de la existencia del llamado 
partido de Estado.

El análisis tiene que partir de lo sucedido en Puebla a partir de los años ochenta y 
hasta la crisis institucional sufrida en la coyuntura 2018-2019. A cargo del gobierno 
del estado de Puebla se construye sistemáticamente una estructura orgánica, opera-
tiva y financiera, con el control directo por parte del gobernador en turno, diseñada 
para la manipulación de las elecciones a favor del partido del gobierno. Tiene su 
punto de partida como acción consciente del grupo en el poder del aparato estatal 
en el fraude electoral ocurrido en la elección municipal de la ciudad de Puebla en 
1983. Se construye y desarrolla como respuesta a la movilización popular contra el 
autoritarismo del  Estado priísta en los años 80, y ocurre sin contratiempos mayores 
que pongan en riesgo la existencia de los grupos de poder en el estado a lo largo de 
los gobiernos de Guillermo Jiménez Morales, Mariano Piña Olaya, Manuel Bartlett 
y Melquiades Morales, pero se rompe en el sexenio de Mario Marín, comprendido 
en los años de la presidencia panista en el gobierno de la república, con el adveni-
miento del régimen morenovallista. 

Se pueden identificar así algunos elementos fundamentales de la existencia de un 
aparato de Estado para la operación de los procesos electorales en Puebla:

• El clientelismo electoral forma parte de una estructura orgánica del Estado en 
Puebla, organizada desde el gobierno estatal y el pri como partido de Estado. 
Se visualiza y construye racionalmente en el contexto de la coyuntura electoral 
de 1983, cuando el gobierno de Puebla a cargo de Guillermo Jiménez Morales 
se ve obligado a cometer lo que, en palabras del propio gobernador entonces, 
se denominó “un fraude patriótico” en la elección de la alcaldía poblana en 
aquel año, cuando con la participación del ejército y la policía “se levantaron 
las casillas”, para utilizar una expresión a cargo del propio mandatario deci-
dido a enfrentar el masivo voto ciudadano en contra del candidato del pri. 

• El gobierno del estado de Puebla construye entonces un aparato del Estado, ile-
gal en su fundamento jurídico, pero funcional y orgánico, soportado operativa 
y financieramente desde la Secretaría de Gobernación. El gobierno encarga a 
un grupo de políticos profesionales la construcción de una maquinaria de 
operación electoral diseñada para enfrentar a la creciente oposición política 
al régimen priísta. Una acción estratégica que incluye la creación y control de 
origen de los nuevos organismos electorales que surgen de las reformas a la ley 
federal electoral tras el fraude en la elección presidencial de 1988 y la elabora-
ción de las normas operativas de los propios partidos políticos en sus procesos 
internos. Un diseño estratégico que se asegura también la administración de 
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los mecanismos legales para la distritación de las secciones electorales. Es el 
llamado “reseccionamiento” de las casillas en todo el estado con el objetivo 
estratégico de romper el crecimiento regional del voto opositor al pri.

• Es una estructura que se asegura de que, más allá de las modificaciones legales 
para la conformación de los organismos electorales autónomos, no se pierda el 
control de la autoridad electoral, igual la operativa que la judicial.

• Es una estructura en movimiento permanente, que se transforma en paralelo 
a los cambios políticos y sociales que ocurren por una creciente movilización 
social en pro de la democratización de las instituciones del Estado, en particu-
lar las que corresponden a los procesos de trasmisión del poder.

• Esta estructura, que se construye por la mano del gobierno estatal en las déca-
das 70 y 80 del siglo pasado, sufre una descomposición en la coyuntura del 
cambio de siglo, explicada por la ruptura interna de los grupos de poder que 
controlan el aparato del gobierno priísta, que enfrenta a los grupos políticos 
de Manuel Bartlett y Melquiades Morales en la sucesión para la  gobernatura 
en 1998, conflicto que se reproduce en la coyuntura del 2004 entre el propio 
Melquiades y el bartlista Mario Marín, que encuentra una solución temporal 
que favorece el ascenso de este último ala poder en el 2004,  pero que  deriva 
en ruptura total con el protagonista principal de esta historia, Rafael Moreno 
Valle, un político priísta de perfil tecnócrata ligado a Melquiades Morales 
que encuentra  en su conversión al panismo en el 2006 la ruta para plantar su 
marca propia. Este rompimiento lleva aparejado la “despriízación” del aparato 
estatal de operación electoral.

• El poder nacional representado por la figura del presidente de la república, un 
elemento fundamental sin el que no se puede explicar la existencia histórica 
del partido de Estado, también ha sufrido una transformación sustancial en 
este proceso de descomposición de la maquinaria de control y manipulación 
electoral. A su deterioro como fuerza de poder en las regiones del país en los 
sexenios de Zedillo, Fox, Calderón y el propio Peña Nieto, ha correspondido el 
empoderamiento de los gobernadores como fuerza hegemónica, con Moreno 
Valle como ejemplo extremo en Puebla.

• Esta estructura, en su complejidad, no se explica sin analizar los procesos 
locales y regionales existentes en las disputas entre los grupos de poder fác-
tico a lo largo del estado. Es decir, la ruptura del priísmo en la capital lleva 
en paralelo rompimientos, desmarques políticos y reconfiguraciones de los 
cacicazgos de tradición priísta en los centros de poder como Tehuacán, Mata-
moros, Texmelucan, Sierra Norte y Sierra Nororiental. Al parejo también, el 
empoderamiento de nuevos grupos de poder regional asociados a las alianzas 
que en Puebla se generaron con el ascenso al parejo del morenovallismo y la 
imparable ola obradorista. 
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• Por ello, es fundamental entender este proceso de descomposición de la 
estructura del partido de estado y su maquinaria de manipulación electoral. 
Podemos identificar tres momentos específicos que devienen en ruptura del 
aparato estatal diseñado y organizado para el control de las elecciones. 

1.  En los años 90, con el desmantelamiento del grupo operativo de la estruc  
tura a cargo del político Pepe Alarcón Hernández, operador principal del 
aparato en los años 80.

2. En la primera década del siglo, con la toma de la estructura por Rafael 
Moreno Valle ya convertido al panismo.

3. En el 2019, con el desmantelamiento y fragmentación del aparato moreno-
vallista y su recomposición en la abigarrada alianza entre grupos de poder 
priísta y morenovallista con la marca morena-López Obrador y que enca-
beza hoy Miguel Barbosa.

• Este análisis debe permitir comprender entonces lo ocurrido con el llamado 
partido de Estado. La debacle del pri, la pérdida del aparato de gobierno y la 
descomposición de su maquinaria electoral, ha derivado en la fragmentación 
de los grupos de poder, en la recomposición de fuerzas, en creación de nuevas 
redes y alianzas en las distintas regiones del Estado. Si con Rafael Moreno Valle 
ocurrió una vuelta al poder absoluto en la figura del gobernador del estado, su 
muerte confirmó el proceso de fragmentación política. La bajísima votación 
obtenida por morena y la dependencia del candidato Barbosa respecto de las 
alianzas con grupos de poder priístas y morenovallistas, lo confirman.

• Esta descomposición del aparato hegemónico en el estado de Puebla, acele-
rada tras la muerte de Rafael Moreno Valle, se ha manifestado también a nivel 
regional y local con la figura de los partidos membrete o mercenarios (pt, 
Verde, mc, pccp y psi) dispuestos al servicio de los grupos de poder fáctico 
locales y regionales.

;
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PRIMERA PARTEPRIMERA PARTE

ESTRUCTURA DE ESTADOESTRUCTURA DE ESTADO

;
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Un antiguo operador priísta

En el 2019 los partidos se colapsan en su voto, ante un abstencionismo brutal. Acción 

Nacional y MORENA pierden miles y miles de votos. El Partido del Trabajo y el Verde 

lo aumentan. Al candidato de MORENA lo salva el voto rural y la operación de poderes 

fácticos del PRI que apuestan por la opción de MORENA. Es el escenario general del 2019. 

Es importante comprender la parte de la maquinaria electoral al servicio del poder y el 

dinero. No hacerlo así lleva a no entender nada. 

El siguiente es el testimonio de un político que desde los años 80 ha participado como 

funcionario del aparato para el control de las elecciones desde las oficinas del   

gobernador del estado de Puebla. Para el PRI cuando era el partido hegemónico. Para el 

PAN en la era Moreno Valle. Para MORENA y el candidato Miguel Barbosa en la elección 

de 2019. 

¿Qué pasó en el 2019? La operación de Jorge Estafan Chidiac

Lo que sucedió es que candidato de morena, Luis Miguel Barbosa, obtiene un 
menor número de votos que el candidato del pan, Enrique Cárdenas; menor, 

menos votos. El candidato de morena gana por los votos del pt y del Verde. Por eso 
ganó. Ahora, qué es lo que ocurrió: en la Sierra Norte y en el sur de estado la mayor 
parte de electores votó por Barbosa. Cabe mencionar dos factores: el primero, en 
parte, la gente decía: “Ya estamos huérfanos, pues a votar por el que viene, ya no nos 
queda otra”, y porque además no conocían al candidato del pan, que no fue hasta 
esos niveles de las regiones del norte y del sur del estado. Pero el segundo factor que 
es el más importante, fue el financiamiento que se les dio a través de la Secretaría 
de Finanzas. Jorge Estefan de por sí dominaba toda la zona sur del estado de Puebla.

A muchos les llegó la lana en efectivo, directo. Estefan lo hizo con operadores de 
diversos partidos del estado, ellos mismos dicen cuánto les dio. Ese es el más pode-
roso medio para el voto. La gente no votó por ideologías. Primero votó porque ya 
estaban huérfanos, ya estaban muertos. Segundo, por el dinero, que es lo que la 
gente siempre espera. No es la primera vez. Desde 1917 hasta la fecha, siempre se ha 
obtenido el triunfo a cambio de dinero, todas las elecciones, todas. Será muy raro 
que alguna elección se gane sin ningún tipo de recurso, pero en general todas las 
demás elecciones no se ganan si no hay lana.
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¿Cómo operaba Jorge Estefan Chidiac? Dándoles atole. Para eso están sus auxiliares 
electorales, los que van con la gente y le dicen, “Oye, necesitamos que nos reúnas 
a la gente”, ¿Aquí cuántos electores tienes?, ¿cuánto dinero te hace falta? Ahí están 
diez, veinte mil pesos, para que tu familia vote por nuestro partido.

Posiblemente Estefan ya no va a ser candidato, aunque luego las cosas cambian. 
Barbosa ya no le dio juego porque se dio cuenta de que en el gobierno interino des-
viaron dinero con obras y licitaciones, licitaciones que por cierto las hacían por año 
cuando ese gobierno fue únicamente de seis meses.    

El proceso electoral de 2019

¿Qué pasó en el 2019? Aunque el pan mandó gente para realizar la misma operación 
de compra de votos, ya mucha gente no aceptó; los dirigentes, los líderes, los que 
hacían el trabajo, los huérfanos, pues, esos ya no aceptaron la lana. ¿Por qué? Porque 
ya no existía un líder, un pan dividdo y la única opción fue Enrique Cárdenas, éste 
sin necesidad de comprar nada. Ellos hubieran ganado si se hubieran organizado 
bien y si Cárdenas no hubiera andado de remolón. Cárdenas por eso no sirvió como 
candidato, ahí se necesitaba uno que hubiera actuado con decisión y que estuviera 
dispuesto a todo.

Los operadores del 2018 en el 2019 como el exdiputado federal, Eukid Castañón se 
hicieron a un lado en el 2019. Pero gente como Silvia Argüello sí participó con Bar-
bosa. Muchos de los priístas que habían intervenido como principales operadores 
con Rafael se fueron con Barbosa. Si platicabas con la gente de los distritos te decían: 
“Me pidieron que jalara con Barbosa”. Todos se fueron, pagados, por supuesto.

La estructura de Moreno Valle

Todo lo maneja una estructura. Rafael la construyó siendo Secretario de Finanzas 
y Desarrollo Social, diputado local, federal y senador. En esa época de Secretario de 
Finanza, capacitó a su círculo más cercano en materia electoral. 

La ingeniería no es ciencia ficción. Se trabaja con computadoras y se analiza todo 
sección por sección, el estado entero. Se parte de los resultados de las elecciones 
anteriores, la del 2015, por ejemplo, y se compara, y se dice, ah, aquí necesitamos 
gente preparada. ¿Cómo puede ser esto? Ah, es que el Organismo Electoral estaba 
pagado por Rafael, él colocó a todos. Tienes que partir que sin la participación de 
los funcionarios electorales en los distritos y municipios esto no se puede hacer, sin 
ellos nunca haces las cosas. Pero eso también pasa en Francia o Estados Unidos. El 
que más lana tiene, el que más apoyos tiene, ese va a ser el candidato, y es el que va 
a ganar. Ahí está el caso de Trump.
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Los candidatos que mejor salen en las encuestas no siempre ganan, ya que se nece-
sita mucho dinero para poder ganar, y así, la gente que lo va a seguir; pero si no hay 
lana, pues entonces no tiene posibilidades de ganar.

Se dice que en las reuniones que sostenía Rafael con los candidatos llegaban bolsas 
de lana. Eran bien pendejos, cómo le hicieron. Para qué lo hacían delante de las per-
sonas que estaban ahí. Bolsas de dinero en efectivo. El dinero nunca se les dio a los 
candidatos ahí. Salían y ahí se los daban, además se les entregaba propaganda y les 
pagaban la publicidad a los candidatos.

En esas reuniones con Rafael estaban normalmente los presidentes de los partidos 
de la coalición y la gente de su confianza.

Cuando Moreno Valle veía al candidato, siempre les preguntaba: Oye, ¿tiene cuen-
tas pendientes? Bueno, en menos de 48 horas todo será aprobado en el Congreso 
del Estado. La cuenta pública, ésa es la herramienta de un gobernador. Por eso los 
gobernadores son todopoderosos. Y eso también se hereda desde hace tiempo.

Moreno Valle habrá gastado unos diez mil millones en el 2018, y no era nada para 
él. Las encuestas, sus libros y luego dale dinero a cada candidato. Es difícil saber 
cuánto se llevó cada distrito, pero piensa en Teziutlán, ese Peredo tiene toda la lana, 
Moreno Valle no necesitó darle, por eso lo escogió.

Es normal, la gente se va con el que gana, con el que puede, es la voluntad humana, 
es intrínseco al ser humano. Son chapulines, es la naturaleza humana, no prevalece 
la ideología, el raciocinio es orden, dinero y poder.

Los cinco partidos son míos, ¡Rafael!

En 2018 se escogieron a los mejores candidatos, se tuvieron candidatos en todos 
los municipios. A los candidatos a presidentes municipales se les decía: “A ver ¿ya 
tienes a tus representantes?, a ver, ¿Propietario o suplente?, ¿y a éste de dónde lo 
sacaste?” Así tenían que hablar uno por uno con ellos, y registrarlos, porque si no se 
les olvidaba, “¿Y este qué es tuyo o qué, ¿Qué hizo? No. no, ponme otro y ya.” Porque 
haces como un muestreo, si realmente te están dando buenas personas para que 
vigilen, la coalición se organizó bien y se tuvieron todas las actas de todo el estado.

Pero lo importante es cómo logró eso Rafael. Rafael entrevistaba a todos los presi-
dentes municipales, pues les decía a los presidentes, él mismo en persona, en sus 
mesas de trabajo: “Eres un pendejo, mira, mira la encuesta, te van a chingar, no 
van a ganar…” Y le decía al candidato: “¿Tú qué?” “No, señor, yo sí voy a ganar”, le 
contestaban, decían que iban a ganar. Y Rafael: “¿Y los representantes ya los tienes 
o no los tienes?” Y el otro: “No, todavía no, pero ya los vamos a juntar” “¿Tienes 
dinero?”, preguntaba Rafael y le respondían que sí, o que no, y algunos le decían 
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que necesitaban dinero para dárselos a sus representantes, los que van a convencer 
a los de los otros partidos, para que ellos, calladitos, no digan nada. Para eso es el 
dinero, por supuesto.

Había un esquema local. Los Valencia en Venustiano Carranza, los Vázquez en 
Teziutlán. Es el mismo esquema. Los segundos, tenían primero el coordinador que 
le mandaban del centro para ver si cumplía con las cosas: primero, los represen-
tantes de las casillas, si ya había hablado con Pedrito y con Juanito, es decir, con los 
líderes. Eso no es más que un resabio de lo que se originó desde hace décadas, míti-
nes inmensos, puros hombres sombrerudos, él conocía a cada uno de los líderes. 
Así ha sido entonces, tienes que conocer a los líderes, quiénes son los meros meros 
en cada lugar.

La gubernatura, lo demás no importa

Al senador del pan, al final lo que le importaba era la gubernatura y el Congreso, lo 
demás, que se lo cargue la chingada, “yo no sé, ustedes van a ver”. Eso les decía. Él 
analizaba las encuestas, veía a los buenos candidatos, y decía: “no, no, éste no, éste 
es para el pan, mc, cp, psi, prd, según fuera el caso, tú busca a otro.” Y así cambiaba 
a varios candidatos. No se le decía nada. No se podía uno oponer. 

En esas reuniones de Rafael iban los representantes de los partidos y sus asesores, o 
alguien que él invitaba, como los abogados del Comité Nacional del pan, que iban 
a ver cómo se iba desarrollando el proceso, y si iba a haber recursos, ellos pudieran 
resolverlos. Ese fue el procedimiento y así fue como operó y obtuvo la victoria.

Omar Blancarte, del PRI al PAN

Por lo que se sabe él trabajó muchos años en el pri, se hizo en el pri. Por supuesto, 
él aprendió cómo se hacía todo esto. Pero el de la ingeniería electoral siempre era 
Eukid y el ejecutor era Omar Blancarte. Él se fue porque le ofrecieron mucho más 
dinero que el que tenía con el pri. Por eso se fue con Moreno Valle, a invitación 
de éste. A lo mejor en el pri le pagaban veinte, veinticinco, y allá cincuenta o más, 
mejor para él, y con ellos él iba a ser jefe. En el pri él no era el que mandaba. 

La autoridad electoral también le entra

Esa es una parte, la otra es la de la participación de la autoridad electoral, que tam-
bién había sido puesta por Moreno Valle. Desde aquí arriba hasta el nivel de nom-
bramiento de los funcionarios de las mesas directivas de casilla.
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Se tiene a la gente para cubrir todo el estado. Está el jefe y hay un operador por cada 
distrito electoral y ese operador tiene a sus auxiliares, así se controla cada sección 
y cada casilla. No es que cada uno de los representantes en la casilla sea parte de la 
estructura. No, el ine dice: yo soy el presidente del comité distrital y ya tenemos 
a los presidentes de los comités municipales electorales, estos dependen del ine, 
pero ¿qué debe hacer el ine?, verificar que realmente fueran gente imparcial, pero 
no lo son, eran del pan cuando fue la elección de 2018, puestos entre otros por el 
presidente municipal, el presidente del pan, etcétera. Así siempre se han integrado 
las casillas, y así ocurrió en el 2018. En el 2018 se votó a favor de Martha Érika, la 
estructura toda era de ellos, por eso la gran diferencia entre los votos para ella y los 
de Barbosa. Y claro que se les paga. Formalmente les paga el instituto sus dos mil o 
tres mil pesos, pero aparte lo que les da el partido, lo que quiera darles para que los 
ayude. ¿Y cómo les va a ayudar? A la hora en que van a firmar el acta de resultados, 
el acta de escrutinio y cómputo, ellos ya saben que van a invitar a los representantes 
de los otros partidos, ya están de acuerdo con los representantes de los partidos, 
ya les hablaron desde días antes de la elección, ya les dieron su lana, firman el acta 
antes de que se inicie la votación, ya nomás se encargan de poner los resultados, o 
se ponen los resultados antes incluso de la elección. Esto ocurrió en el 2018. En este 
mismo año la operación para Martha Érika fue perfecta, universal.

Así pasó también con un alto funcionario que le encargó a su gente los distritos de 
Puebla capital. Sólo se ganó en uno de los seis distritos que conforman el munici-
pio. Bueno, no perdió él, sino a quienes se los encargaron, por ejemplo, Guillermo, 
que, teniendo toda la experiencia, siendo secretario del snte, diputado, se le asignó 
un distrito y lo perdió, teniendo todos los recursos. Es decir, el funcionario logró el 
triunfo en un solo distrito. En uno de los distritos por parte de morena les dimos a 
la gente para que hicieran la operación, ahí el coordinador que se puso, pudo ganar. 
Un delegado dijo: “Es que no completamos los representantes de casilla”. ¿Pues 
cuántos quieres o qué?, que son 200 y tantas casillas, bien, les dieron los nombres 
para tener a todos los representantes en todas las casillas.

Al final, todo se mueve con dinero

Y aquí en México, como lo es en Estados Unidos, las elecciones están al mejor pos-
tor. El mejor ejemplo es Trump. Veamos la historia de Puebla. Maximino quería 
ser candidato antes de Mijares, pero Calles apoyó a éste. Entró de interino Gustavo 
Ariza, un extraordinario abogado, que era el secretario de gobierno. Después lo 
mandó matar Maximino porque le ganó un pleito por los terrenos de Agua Azul, 
no se los pudo quitar a sus dueños. Maximino no tenía lana para su campaña, tuvo 
que acudir con un señor de nombre Rosendo Cortés, que había recogido bolsas de 
dinero cuando pasó Venustiano Carranza por rumbo de Acatzingo en el ferrocarril, 
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Maximino, fue a ver a Rosendo que apenas sabía leer y escribir y que acabó de dipu-
tado y senador por Puebla, en recompensa de Maximino. El dinero lo hace todo, 
absolutamente todo, poder y dinero; al revés, dinero y poder. No hay ley. amlo 
ahora va a cambiar a estos consejeros electorales, va a poner a gente suya. Ya les bajó 
el presupuesto al ine, pero por el otro lado se les da su recurso, y ya.

¿...Y el cuarto poder? Los medios de comunicación te ayudan a subir o a que te chin-
guen, muchos están centaveados.

Eso pasa también en la religión. El cardenal Norberto Rivera, cuando era obispo 
en Tehuacán, no hacía nada que no le autorizara Socorrito, porque ella era la que 
le daba el dinero. Cerró los seminarios que preparaban curas para la liberación. El 
obispo Sánchez llegó por Norberto. ¿Y los Legionarios de Cristo?, ellos movían la 
lana para Juan Pablo ii… Pero bueno, todo eso se hace por dinero. En la política, en 
el ejército, en la iglesia.

La operación en tiempos del PRI

El gobernador tenía el control de todo. Por eso el Presidente de la República y el 
Comité Nacional del pri mandan un delegado para ver que se estaban haciendo 
bien las cosas. El delegado mandaba, el gobernador mandaba, les daban su coche, 
su lana, y ya. Pero eso ya pasó. La gente ya le perdió la confianza al pri.

El delegado del pri llegaba a la capital del estado y el gobernador decía: hospédenlo 
en el mejor hotel, póngale su camioneta, sus asistentes, sus choferes. Todo eso para 
que el delegado cumpliera las instrucciones del gobernador. Lo mismo pasa con la 
iglesia y con los empresarios.

Antorcha

El caso de Antorcha Campesina, es un caso muy peculiar, siempre apoyó al pri a 
cambio de muchos favores que se le daban a esta organización, entre los cuales 
siempre les otorgaban candidaturas a sus integrantes, cosa curiosa que en el 2019 
ya no apoyaron al pri, sus razones tendrían. 

La condición humana

Cuando Reyes Heroles se dio cuenta de que la olla exprés estaba por reventar, modi-
fican la ley electoral. Esto sigue pasando, todo esto, nunca va a bastar la ley para 
impedir que se manipulen las elecciones. Nunca. Analicemos la elección de Bene-
dicto xvi, Juan Pablo le sopló al oído a los cardenales, yo quiero que sea este hom-
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bre, es fiel a mí, y ahí estaba Bergoglio, que tenía más votos que Ratzinger, y él dijo, 
yo le doy mis votos a Ratzinger. Y así fue. Esto pasa en la iglesia, en el ejército, en 
las empresas y obviamente en el gobierno. Hay que compararlo para que la gente lo 
entienda. Esa es la condición humana. 

La democracia, como tal, nunca ha existido en México. Ni con Benito Juárez, él ya 
iba por su segunda reelección cuando se murió. La nuestra es una democracia con-
trolada desde arriba. El presidente tiene el control absoluto. Y el país está controlado 
por Estados Unidos.

Lo que viene en el 2021

En el 2021 van a ganar los candidatos de morena, y de la forma que decimos ¿y eso 
por qué? Ahora está el pan desorganizado, dividido, se están peleando todavía, sin 
ninguna autoridad; si Acción Nacional se reorganiza, si llega un dirigente presti-
giado que sepa mandar, no pelear, puede ganar la próxima elección en los munici-
pios más importantes y en el Congreso del Estado. El pri no se va a recuperar, así de 
simple. El pri está medio muerto. morena tiene al Estado. Barbosa va a poner a los 
consejeros del instituto electoral y va a tener el control, pero si el pan aprovecha que 
la gente está enojada por las pésimas gestiones de sus presidentes municipales de 
morena, puede ganar, porque sabe cómo se organiza la elección. Pero el que quiera 
ganar una elección en la ciudad de Puebla debe gastar unos mil millones.

Gali sí le va a entrar, si lo postulan candidato, le va a entrar. Estoy seguro de que 
él puede dar la competencia. Tiene el dinero, pero sobre todo su carisma lo ayuda.

Se consumó la salida de Manzanilla. El círculo del gobernador pensó que él ya se 
estaba preparando para ser el sucesor, lo cual es cierto. Eso es normal. Él tiene la 
capacidad y tiene el dinero para querer hacerlo. 

AMLO

Todos los programas sociales para los jóvenes y personas de la tercera edad que 
lleva adelante son para asegurar sus votaciones, sus elecciones. Luego dirá “el pue-
blo quiere que me reelija”. Porque ve todos los que le quieren suceder, que el del 
senado, que los de morena, ojalá se produjera ese desmadre, porque entonces es 
cuando pierde fuerza y tiene que surgir un nuevo liderazgo.
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Mariano Piña Olaya

Ese ya no tuvo de qué 

preocuparse después del 

2 de julio de 1988. Soy 

poblano, decía, aunque 

fuera de Guerrero.

Guillermo Jiménez Morales

Siempre pensó en ser Presidente 

de la República, pero él no 

embonaba con la mafia del poder, 

no venía de Harvard o de Yale.

;

Manuel Bartlett Díaz

Todo mundo sabe los 

cargos que ha ocupado y 

el que tiene ahora.

Melquiades Morales Flores

El Dr. Gral. Rafael Moreno Valle 

lo impulsó para ser Diputado 

Local por su tierra. A partir de 

entonces siempre quiso gobernar 

el estado de Puebla. 
Mario Marín Torres

Después de ser presidente 

municipal de Puebla, su objetivo 

fue la gubernatura y lo logró. 

Quiso ser uno de los aspirantes a 

la Presidencia de la Republica y no 

pudo.

Rafael Moreno Valle

Él siempre decía que sería el próximo 

Presidente de la Republica, un hombre 

inteligente, con gran ambición de 

poder y que tenía todo el dinero.
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La historia de los mapaches en Puebla 

Más de treinta años como operador electoral, con una trayectoria ganada a pulso 

como técnico en la proyección de “los hilos del poder”, como él le llama al proceso de 

identificación de las personas y grupos que mandan en Puebla, igual en la capital que 

en las regiones del estado. Treinta años de trabajo especializado en la construcción del 

andamiaje legal para contener la presión política y social por la democratización de 

las instituciones electorales en México. Un experto en sistemas de operación electoral 

para la sobrevivencia y reproducción de los grupos de poder que se imponen por la vía 

de los partidos PRI, PAN y recientemente MORENA. La suya ha sido una oficina sin nombre, 

alterna al aparato de control político que en Puebla hemos denominado Secretaría 

General de Gobierno, siempre al amparo del gobernador en turno; una organización 

que explica sin más la existencia de la estructura política que en el México moderno 

conocemos como Partido Revolucionario Institucional. No es la fachada del partido, es 

su cimiento y sus columnas, una estructura viva, tan especializada como la serpiente 

que cambia de piel. Le llamaremos X.

Para entender esta historia tenemos que remontarnos a los años ochenta. A figu-
ras como Mario Vargas Saldaña, el delegado del pri que vino a enseñar a todos 

cómo se ganan las elecciones, el verdadero maestro. Son los tiempos de Pedro Luis 
Salazar, quien era secretario técnico de la Comisión Estatal Electoral en Puebla en el 
año de 1988, al que llamo “el eterno hacedor”. Para que me entiendas, son los años 
en los que Pepe Alarcón era el patrón, formado por Mario Vargas Saldaña. Son los 
años en los que se forma Omar Blancarte, el operador de la estructura en la era de 
Manuel Bartlett y, tiempo después, de Rafael Moreno Valle.

Eran los tiempos en los que las comisiones electorales eran designadas por el pre-
sidente de la república, y en los estados por los gobernadores. Todo lo controlaba 
el gobierno. El presidente de las comisiones electorales era el secretario de Gober-
nación, como Manuel Bartlett en ese mismo 1988. Todos los comisionados eran 
temporales y dependían en su nombramiento del mandatario.

En Puebla, el que tenía todo el mando de la elección era el secretario técnico de la 
Comisión Estatal Electoral, Pedro Luis Salazar, y su secretario operativo era Omar 
Blancarte. Era un grupo selecto, capacitado, orientado. La mayor parte de la gente 
que ahí trabajaba se hizo en la guerra, eran mayéuticos, hechos en la batalla electo-
ral, esa era su formación. Cuando llegamos los jóvenes universitarios los encontra-
mos a ellos, tipos hechos para ganar elecciones.
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También eran los tiempos en que sí mandaban los delegados nacionales del par-
tido, como don Mario Vargas Saldaña. Pero todo se manejaba en Gobernación, una 
estructura aparte, fuera del organigrama, con pago en efectivo para los que ahí tra-
bajábamos. Ahí se fraguaron todos, con Pepe Alarcón, ahí nos capacitamos, ahí reci-
bimos la instrucción de lo que se tenía que hacer: Omar Blancarte, Sergio Freeman, 
los hermanos Sánchez Moro, Fernando Camargo, Gildardo Ayala y Mario Blancarte, 
el hermano de Omar.

Y todo lo que aprendimos lo pudimos llevar a la práctica en 1989, en esa elección 
tuvimos nuestro primer ejercicio de talacha con una tarea fundamental, por la que 
se entiende todo este proceso: el re-seccionamiento.

Aquí X echa mano de una primera servilleta. Traza una cuadrícula y otra más; en la 

primera marca un polígono bien definido, un rectángulo dividido en cuatro cuadra-

dos, cada uno de ellos es una colonia, dice; en la segunda marca un nuevo rectángulo, 

esta vez dividido en dos cuadros, dos colonias, enlazadas en un vértice a otro rectán-

gulo que queda fuera de la traza regular que marcaba en la primera cuadrícula. Son 

las secciones, dice. El secreto está en la información que tienes para establecer cada 

sección, una por una, en todo el estado.

Esa fue nuestra tarea en 1989, el re-seccionamiento. Lo hicimos un equipo de técni-
cos. Tienes que comprender que la talacha es técnica y es política, y así tiene sentido 
la respuesta a la pregunta más simple: ¿por qué las secciones no tienen una traza 
regular?, ¿por qué tanto quiebre? Aprendimos el secreto: divide las colonias donde 
la oposición panista empezaba a tener fuerza, si en una sección te chingan en dos 
colonias, sepáralas y en la siguiente sección te los chingas con las colonias de junto, 
que son tuyas. Toda la lógica de la distritación la hicimos con ese criterio, elección 
tras elección, y para todo el estado.

Trabajamos para el gobernador. En esos años, unas setenta, tal vez ochenta perso-
nas. Éramos una oficina alterna, pero manejábamos toda la información que gene-
raban los delegados de Gobernación en cada uno de los municipios. Llevábamos 
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un récord estricto de todo lo que sucedía en el estado, todas las broncas, cada uno 
de los conflictos; qué pasó, a quién, en dónde; toda la información confidencial del 
gobierno sobre cualquier asunto, sobre cualquier bronca. Esa fue nuestra tarea prin-
cipal, la identificación de los hilos del poder en cada región, pueblo y ciudad. Todo 
lo que ocurre, para nosotros, tiene una razón de ser, cada uno de esos hilos es el que 
se tiene que mover, y a nosotros no nos importaba cómo se resolvían esos proble-
mas, eso era tarea de otros, la nuestra era la de manejar toda esa información para 
pensar en las elecciones y en cómo asegurar ganarlas.

En esos mismos años 1989-1990 creamos el código electoral para el estado de Pue-
bla, y señalamos las tareas que se tenían que hacer, las estructuras que se tenían que 
crear, nosotros lo hicimos: nuestro trabajo consistió en consolidar el nuevo Instituto 
Federal Electoral y su junta local en el estado de Puebla. Ahí dos personas fueron los 
pilares: de un lado, Pepe Bustos, el Notario número 15, con Jorge Morales Obregón 
como su secretario; y del otro, el profesor Salvador Lobato Contreras. Entonces la 
ley empezó a poner candados, se inició un nuevo registro electoral, con controles 
más estrictos, con un credencial que ya tenía mayores medidas de seguridad. Pero 
al mismo tiempo nosotros establecimos la distritación, y el partido mantenía el 
control de los consejos electorales, mantenía la mayoría, lo que hacía imposible que 
perdiéramos una elección.

Pero para entender una estructura así tienes que visualizar los ejes que la cruzan. 
Si no ves cada uno no vas a entender lo que ocurre. Te digo cuáles son y luego te 
las explico: el primero, los organismos electorales; el segundo, las estructuras de 
gobierno; el tercero, los procesos internos de cada partido; y el cuarto, las estructu-
ras de los partidos.

Y nuevamente X acude a una servilleta. Su pensamiento es estructurado, lo que le per-

mite una caracterización estricta de los procesos que permiten explicar el desarrollo 

de una acción sistemática de manipulación de los procesos electorales.
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Uno por uno. Los organismos electorales, tienes que entender su evolución. Su 
tarea es organizar, conducir y validar los procesos electorales. Bueno, en cada una 
de las reformas nosotros intervenimos, cada una de ellas fue una respuesta a la cre-
ciente presión de la sociedad y de los partidos de oposición, nuestro trabajo ha sido 
el de elaborar estrategias legales, reformas a la ley electoral con las que se lograra 
acallar el descontento, paliar lo que había dejado la elección anterior. Si analizas 
cada una de las reformas lo vas a entender, particularmente la que corresponde a 
la creación de los partidos estatales, como el psi que se creó con Zavala, o Compro-
miso por Puebla, que inventó Moreno Valle.

A qué me refiero con las estructuras de gobierno, el eje número dos: a todos los 
organismos estatales, federales y municipales, desde las secretarías de Gobernación 
y Finanzas, pasando por todos los delegados federales y sus programas y termi-
nando con los presidentes municipales. Todo lo que se hace para ganar una elección 
tiene que tener como fundamento saber qué pasa en cada una de estas estructuras. 
Y así vas a entender porqué Rafael Moreno Valle creó como Secretario de Finanzas y 
controló él mismo lo que llamó dim, Desarrollo Integral Municipal, con el control 
de cada una de las obras públicas en cada uno de los municipios del estado. A eso 
me refiero con el tema de las estructuras de gobierno.

Los procesos internos de los partidos, ese es el tercer eje. El sistema empezó a 
alimentar a una oposición que empezó a chingarse al pri. Mira, el pan no ganó 
por sí solo una elección. Se hizo de la carroña del pri, porque al partido le crecieron 
los enanos, y precandidato que no era seleccionado como candidato se iba con la 
oposición, los famosos “hilos del poder” ya no le servían al pri para controlar el 
proceso. Por eso el pan se convirtió en el carroñero mayor, y Rafael Moreno Valle en 
eso hizo su maestría, se convirtió en un experto estratega político en su momento, 
y lo hizo simplemente siendo un maestro en cachar a los descontentos. Pero por 
eso nosotros, desde el pri con Mario Marín, en el 2005, hicimos la reforma política 
para normar a los partidos políticos y sus procesos internos. Porque hay que expli-
car algo de fondo: ¿quién puede y quién no puede ser candidato? El pri ya no pudo 
controlar tanto jaloneo. Los del pan nomás se esperaban al pleito interno del pri 
para jalar a los descontentos, había demasiada presión. Ahí fue cuando hicimos la 
reforma de diciembre de 2005, en una reunión en el hotel Lastra, Mario Marín, que 
era el gobernador, Pericles Olivares, presidente de la Gran Comisión en el Congreso 
del Estado, y Javier López Zavala, que estaba de secretario de Gobernación. Ahí se 
acuerda la reforma al Artículo 200 Bis, la que regula los procesos internos para darle 
vida a los partidos estatales nuevos; esa reforma derivó en un reglamento que ela-
boró Jorge Morales Sánchez, quien después fue magistrado presidente del Tribunal 
Superior de Justicia. De ahí derivaron, como ya te dije, el Partido Social de Integra-
ción, creado por el propio López Zavala, y después el Compromiso por Puebla, que 
hizo Moreno Valle. Pero para que entiendas, en la elección del 2006, en medio del 
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escándalo provocado por la detención de Lydia Cacho y la bronca con Mario Marín, 
ganamos todos los distritos en la elección federal. No pierdas de vista que Mario 
Marín supo recomponer las estructuras locales en la ciudad de Puebla, tuvo mucho 
arrastre en las colonias. 

El último eje: las estructuras de los partidos. Piensa en la cnc, la ctm, Antorcha, la 
cnpr, piensa en todas esas organizaciones ligadas al pri durante años. Y piensa en 
los cacique locales, en los hilos del poder. Y velo como si estuvieras frente a un mapa. 
Quién es quién, en dónde, qué hace, qué controla. Bueno, todo eso es justo lo que 
empezó a perder el pri con figuras como Pablo Fernández del Campo, Juan Carlos 
Lastiri y, más para acá, con Cacique. Esa estructura que todavía funcionó con Mario 
Marín en la elección del 2004, truena en la elección de López Zavala en el 2010.

Bien, entonces, no pierdas de vista esos cuatro ejes y analiza lo ocurrido en los últi-
mos treinta años con esta estructura de operación electoral. En 1992-93 llegaron 
con Manuel Bartlett dos personajes: Jaime Aguilar Álvarez, nuevo delegado del pri 
nacional, y José María Morfín Patraca, este último un cuate muy culto y conoce-
dor del sistema político mexicano, además de Paloma Guillén Vicente, la hermana 
del Subcomandante Marcos. Ellos dos echaron a Pepe Alarcón. A Morfin Patraca 
le encargaron la operación electoral. Él se acercó con Alberto Jiménez Morales, el 
hermano del gobernador Guillermo, y verdadero poder tras el trono con Mariano 
Piña Olaya, y le dice, “Alberto, yo seré muy conocedor del sistema, pero no conozco 
Puebla, cómo le hago?”. Y lo que le dijo Alberto fue: “No te preocupes, jálate a 
Omar Blancarte”. Y así le hicieron, sacaron a todo lo que oliera a Pepe Alarcón, y a 
él lo echaron de Puebla, nombrándolo delegado del pri en Nayarit, en el Estado de 
México y no sé dónde más. Con él salimos muchos. 

Con Manuel Bartlett se profesionaliza más la Dirección General de Gobierno. Aun-
que a don Alberto Jiménez Morales le respeta un poco su posición, el que toma 
las riendas de la política en el estado es Chema Morfín Patraca, que se jala para la 
operación electoral al Omar Blancarte, pero que trae de México a Óscar de la C Ave-
llá para que operara todo el sistema de inteligencia en el estado. Por esa Dirección 
General de Gobierno pasaron tipos como César Musalem, Joe Hernández Corona, 
Alberto Esteban, Lauro Sánchez, Franklin Guevara. Desde esa Dirección General de 
Gobierno se ha manejado todo el sistema de información, pero con Óscar de la C 
y Raúl Castillo se profesionaliza más, se capacitan a todos los delegados políticos. 

Manuel Bartlett nunca entendió lo que significaban los poderes locales. Por eso le 
ganó en 1998 Melquiades Morales.

Para entender la fuerza de los poderes locales puedes ver lo que pasó en San Andrés 
Cholula, ¿por qué nunca ha vuelto a ganar el pri en ese municipio? ¿Has oído hablar 
de Fortino Aquino, el principal lenón de Cholula? Cuando llegó Manuel Bartlett de 
candidato, en 1992, don Fortino quería ser candidato, ¡y cómo!, le dijeron a Bartlett, 
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y pues no, dijo el propio Manuel, ¡cómo vamos a poner a un promotor de la prosti-
tución de presidente municipal! Y lo hicieron a un lado. Y desde entonces el pri no 
gana en San Andrés. Ahí lo ves todavía a don Fortino Aquino, en su bicicleta. 

Manuel Bartlett era el dueño de todo. Los organismos electorales controlados por 
Omar Blancarte. Las estructuras del pri, con el presidente del partido, y los progra-
mas de gobierno, con José Luis Flores, que los pondría a las órdenes del candidato. 
Quiso poner al propio Flores. Y en el pri tenía a dos personajazos en la operación, 
Alejandro Armenta y Silvia Tanús. Pero en el exceso de confianza encontró la derrota, 
se les hizo fácil abrir la selección del candidato a una consulta interna, le decían, 
gobernador, tenemos todo para ganar, la estructura del partido con los coordinado-
res distritales, el control de los programas, pero ahí estuvo la ceguera, en creer que 
con el control de las estructuras primarias podía ganar, pero no tenían a la gente en 
los municipios, esas las tenía Melquiades. Puedes ser el dueño de todo, bien, ¿y la 
aceptación social? Melquiades Morales aprovechó el descontento y la antipatía que 
provocaba Bartlett, y tenía con él años de trabajo y compadres por todos lados, una 
red construida durante años, y por eso ganó todo, porque supo cultivar los lideraz-
gos regionales, tenía el pulso de quién mandaba en cada pueblo, en cada municipio, 
tenía una focalización bárbara, sabía quien era quien en los comisariados ejidales, 
en los ayuntamientos, en las iglesias. Melquiades tenía los acuerdos con los lideraz-
gos, y por ahí el control de la organización del proceso interno. Por eso ganó todo: 
para que te des una idea, en Ciudad Serdán y en Acatzingo Germán Sierra y José Luis 
Flores no ganaron una sola casilla, todo fue para Melquiades. 

A ese movimiento dentro del pri se le conoce como el del Grupo 28 de Mayo, pues 
en esa fecha de 1998 se llevó a cabo el proceso interno del pri para la selección de 
candidato. Con Melquiades se fueron los líderes regionales, presidentes municipa-
les, diputados y exdiputados. Y te doy nombres: Héctor Jiménez Meneses, Moisés 
Carrasco, Julián y Nácer, René Lechuga Fosado, Carlos Arredondo Contreras. Y por 
supuesto los Jiménez Morales, con Alberto Jiménez Arroyo, a pesar de que a su 
papá, don Alberto Jiménez Morales, que había sido el hombre fuerte con su her-
mano Guillermo y con Piña Olaya, Bartlett le dio su lugar. Pero todos esos priístas 
se la jugaron con Melquiades. 

Pero esta misma victoria de Melquiades Morales significa el primer gran declive 
del pri. Su elección como candidato fue el 28 de mayo de 1998, pero unos meses 
después, en agosto-septiembre, viene el proceso de selección de los candidatos a 
presidentes municipales y diputados, y ahí se forja el primer gran rompimiento 
dentro del pri. Melquiades había hecho un chingo de amarres, todos decían yo voy 
a ser el candidato, para esto, para lo otro, solo que no había uno, sin cuatro, cinco o 
más que decían lo mismo: “Yo tengo la bendición del candidato”. Y ahí se perdieron 
los equilibrios políticos. El compadre de Melquiades se siente traicionado cuando 
no queda de candidato, y simplemente se pasa a otro partido. Al final, se fueron al 
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proceso de selección interna y ahí brotaron los descontentos por todos lados. Ahí es 
donde el pan se convierte en el partido carroñero. 

Y si lo analizas más a fondo, el que provoca que Rafael Moreno Valle se salga del pri 
es el propio Melquiades Morales. Marín se quedó con la gobernatura en el 2004, y 
para la selección de los dos senadores en el 2006, Marín puso en una a Montero, y 
la otra era para Rafael, pero en vez de dársela y prepararlo para la gobernatura en el 
2010, se la quedó Melquiades. Por eso se salió Rafael, y por eso Melquiades le paga 
después con la estructura del grupo 28 de Mayo, que trabaja a su favor en el 2010. 
Melquiades es el verdadero traidor del pri en Puebla.

Rafael Moreno Valle

Rafael Moreno Valle llegó a Puebla con Melquiades Morales en 1999, y con una 
pregunta elemental, que veía el largo plazo: ¿cómo hacerse del poder? Encontró 
un camino: jalarse a Omar Blancarte. Con Moreno Valle llegaron Eukid Castañón, 
Bank, Toño Peniche y el propio Fernando Manzanilla. En el año 2000, por á i, 
regresa Pepe Alarcón. Lo llaman para rehacer la estructura del pri desde el cargo 
de secretario general del partido, cuando Víctor Manuel Giorgana es el presidente. 
Desde entonces empieza Moreno Valle a construir su estructura, desde que está en 
Finanzas, con el dim (Desarrollo Institucional Municipal), desde que es candidato 
a diputado federal en el 2003, desde que pierde con Marín la candidatura del pri, 
desde que rompe con el partido y gana con el pan la senaduría, desde que para el 
2010 tiene el respaldo del grupo 28 de Mayo. Él vuelve a tener una estructura de 
Estado para la elección del 2018. Eukid Castañón le manejó este sistema, desde su 
propia oficina se operó todo.

En el 2018, Rafael Moreno Valle se puso muy abusado en los municipios, y eso por-
que el pri volvió a cometer el error a la hora de seleccionar a sus candidatos. Vio los 
resultados y lo que hizo fue simplemente invitar a los que no quedaron, les dijo, 
vente de candidato por Compromiso por Puebla, por psi. Y más, muchos candi-
datos del pri lo fueron porque lo quiso Moreno Valle, porque en ese año él tenía 
el control de las estructuras del partido. Les decía, mira, tú puedes tener el 80 por 
ciento del camión de los votos, pero yo tengo el 20. Un ejemplo lo puedes ver en lo 
que sucedió en Quecholac, donde el priísta Néstor Camarillo manda: en la elección 
municipal opera para Rafael y el psi gana con más de 13 mil votos. 

La elección del 2018 sí la ganó Martha Érika, pues con Rafael Moreno Valle la estruc-
tura era un aparato del Estado, totalmente controlado por él, con todo el dinero para 
que operara. Y él era el dueño del organismo electoral. Se decidió a meterle mano a 
los distritos electorales, pero no era necesario que lo hiciera. Creo que quiso hacerlo 
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para asegurar que pudiera cumplir con los compromisos que hizo, como salvar a 
los partidos psi y Compromiso por Puebla para que alcanzaran el porcentaje para 
no perder el reconocimiento como partido

2019

En la elección del 2019 ya no hubo quién mandara en la estructura. Se fragmentó. Le 
quitaron a su operador Blancarte. Eukid no se movió, Gali no se movió, Estefan jugó 
para Barbosa; la estructura de la Secretaría General de Gobierno la controló Manza-
nilla y tampoco se movió. En buena medida eso explica la baja votación. Operó, eso 
sí, Fernando Manzanilla para el voto del partido Verde, y Alejandro Armenta para el 
pt. Pero el organismo electoral trabajó todo institucional, desde el ine en México.

2021

La estructura de operación electoral dejó de ser una estructura de Estado. Sí lo fue 
con Rafael en el 2018, pero ya no lo fue en el 2019. Está disgregada. En el 2021 Miguel 
Barbosa no la va a poder controlar. La gente que está con él no sabe cómo. Dice que no 
hay nepotismo, y puso a su primo en la Dirección General de Gobierno. Ahora todo 
está suelto. El grupo de Manuel Bartlett se apoderó de morena, Nacho Mier, Meza 
Viveros, y ellos quieren ponerle en la madre a Fernando Manzanilla. Creo que por 
eso morena va a valer madres. Por eso, si el pri se reorganiza, puede volver a ganar, 
pero la verdad es que tampoco tienen al dirigente que sea capaz de lograrlo.

El cuchillo del carnicero

La operación electoral no manipula la elección. Los que sí manipulan son los medios 
de comunicación. Nosotros hacemos trabajo de tierra. Operamos una estructura de 
trabajo que lucha por el poder. Diré mejor que somos consustanciales al poder. En 
la política hay carnicero, cuchillo del carnicero y reses. Nosotros somos el cuchi-
llo del carnicero. Y quien hoy es una res mañana puede ser el carnicero. Todo lo 
que hacemos ha costado años de trabajo. Lo que hacemos explica cómo puede ser 
que una sección que hoy gana el pan para la próxima elección la pierde. Entender 
cómo ocurre esto es lo medular. Por eso no somos mapaches, no robamos, noso-
tros trabajamos. En todo caso, somos castores, tomamos previsiones, planeamos, 
construimos, hacemos una presa. Bien visto, actuamos como una empresa lo hace, 
tenemos objetivos, hacemos mediciones, plantamos una ruta crítica, construimos 
compromisos. Pero como en una empresa, si no tienes lana, no tienes nada.
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Contra esta sinergia, votación masiva.

Dicho todo esto, hay un único mensaje: la única manera de romper toda esta siner-
gia, todas estas chingaderas, es ir a votar, que la gente vote masivamente. Contra la 
participación altísima no hay poder humano que pueda cambiar el sentido de una 
elección.

;
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Un antiguo panista

Puede ser él o ella. Treinta años en la batalla política del PAN, su trayectoria viene de 

fines de los ochenta del siglo pasado, cuando en la ciudad de Puebla se hablaba de 

“Neopanistas” que desplazaban a los “panistas tradicionales”. La vida da vueltas, su 

generación fue desplazada sin miramientos por la fuerza implacable del dinero y la 

astucia aplicados sin escrúpulos en el proyecto personal de un hombre que entre 2006 y 

el 2018 transformó la historia del poder en Puebla. 

En el camino quedó el cuerpo informe del partido de la derecha en Puebla.

Un perfil de Rafael Moreno Valle

Para empezar la conversación hace un recuento certero de lo ocurrido en los últi-
mos quince años a su partido:

Hablaremos de cultura política, dinero y poder. De un hombre que concentra el poder 

absoluto: aquí se hace lo que yo digo. Pero es una cultura. Lo dijo Guillermo Jiménez 

Morales en 1983, cuando el PRI le robó la elección a Ricardo Villa Escalera, que tuvo 

ocho de cada diez votos: ‘Tienen que entender que el gobierno está para corregir los 

errores del pueblo –a pregunta expresa, dijo el gobernador–, lo que hice fue un fraude 

patriótico’. Lo pensó en su momento Manuel Bartlett, pero se topó con un problema, 

él fue impuesto por la presidencia de la república, no supo entonces cómo mover las 

piezas a su favor, por eso se vio obligado a aceptar a Melquiades Morales en 1998, que 

le desfondó su proyecto personal.

Sí lo logró Moreno Valle: nuestra figura panista hace un breve perfil del personaje 
central de esta entrevista, el político que les arrebató el Partido Acción Nacional 
como quien le quita la paleta a un niño.

De eso estaba convencido Rafael Moreno Valle, de que sólo vale quien tiene el poder. En 

política no hay ideales, hay intereses. Eso es Maquiavelo, es la obsesión por el dinero y 

el poder, y con esa idea entró en el partido.

Ese es el rumbo de esta entrevista: explicar cómo se perdió el Partido Acción Nacio-
nal en el remolino del dinero y la obsesión por el poder de Rafael Moreno Valle, 
el político muerto junto con Martha Érika Alonzo en el helicopterazo del 24 de 
diciembre del 2018.
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El PAN encuentra el camino del dinero

P: ¿Qué ocurrió en el PAN? ¿Cómo fue que se convirtió en un partido que también compra 

votos?

R: La convicción de que el dinero da poder y el poder dinero. Con esta idea colada 
dentro del Partido Acción Nacional se inició la compra de un voto interno del partido. 

P: ¿Cuándo empezó eso? ¿En la elección del 2001? 

R: En la elección del 2001, cuando Luis Paredes gana la candidatura externa a Pan-
cho Emelhainz. Para la elección interna, ese es el punto muy importante: mueve a la 
militancia, lo que es novedoso. Al panista le paga, van por su voto. Y el ofrecimiento 
de puestos llegando a la alcaldía, él ofrece cargos para llegar a la alcaldía. 

P: ¿Encontró en el PAN gente dispuesta a eso? 

R: Encontró gente con necesidad dentro del pan, la mayoría de los panistas son 
pobres. Como sucede a nivel de elecciones constitucionales, las personas que acep-
tan una dádiva de 500 pesos o mil o más, en algún momento, te la aceptan por la 
necesidad, por el hambre, porque el voto no tiene sentido más allá de la urna.

P: ¿En qué otra elección ocurrió eso?  

R: En la elección para gobernador en el 2004. Lo que es importante entender es esa 
cultura que se empieza a permear dentro del Partido Acción Nacional. Eso lo enfren-
tamos el pan en la interna del 2004, cuando Luis Paredes quiso ser el candidato a 
gobernador –en lugar de Francisco Fraile– a través de la compra, de las promesas, 
del movimiento económico, etc., etc. Luis se inconforma al no ganar, se pelea con 
el Yunque, saca su libro y empieza a despotricar contra todos, pero inicialmente la 
pelea fue la compra del voto interno, pero a nivel estatal todavía se impuso el trabajo 
partidario. Luis Paredes perdió todavía contra el ideal del pan.

Moreno Valle entra en el escenario panista

P: Tuvo que llegar Moreno Valle para lograrlo, pero lo hizo a la manera priísta. ¿Qué ocurre 

con Moreno Valle? ¿Cómo se involucra con el PAN? 

R: La siguiente elección es con Rafael Moreno Valle. Pero él trae una cultura priísta, 
no es un panista, es un priísta blanquiazul, casi a empujones se afilió al partido 
Acción Nacional. Entonces cuando llega Rafael al partido en el 2006 él decide cami-
nar primero en el senado, pero no tenía la posibilidad ni siquiera de ser candidato 
porque entonces ya habíamos designado candidatos. 

P: ¿Qué ofreció Moreno Valle?

R: Frente a los demás candidatos, frente a la posibilidad de Ana Teresa, Humberto 
Aguilar, Paco Fraile. Él ofreció la riqueza suficiente para él ganar la elección y así 
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fue. Riqueza, esa es la palabra. Entra el elemento económico y entra la promesa de 
puestos, y entiende una jugada que hoy se quiere seguir practicando, de hecho se 
practicó en la última elección, de que hay partidos muy bien puestos para este tipo 
de operación, prd, Compromiso por Puebla, pt, Verde Ecologista, todos estos son 
compra-venta, hoy, ayer, cuando nacieron; no son gente  que tenga un ideal de par-
tido, habrán sus excepciones pero en general ¿qué puesto me das? Y tan lo ves hoy 
con la gente de Barbosa, bueno, el propio Barbosa es un ejemplo clarísimo de este 
desmadre. ¿Entonces, qué hace Rafael? Jugarlo todo por la vía económica y crea un 
pan paralelo: aquí está el pan, su estructura partidista, y junto crea una estructura 
paralela que va operando y moviéndose por todos lados.  En cada municipio buscó 
a los hombres con dinero y formó un pan paralelo.

P: ¿Eso lo hizo desde que fue candidato al senado? 

R: Eso lo hizo desde que fue candidato al senado.  Lalo Rivera... fue simplemente un 
compañero de viaje, no entiendo la estrategia de Rafael, pensó en su proyecto, no 
en el pan. Él empieza a despreciar a la gente del pan, la usa en su momento dado. 
Algunos vieron la jugada, chocaron con él desde un inicio y empezó la guerra, una 
guerra muy perra. Así forma su propio bando: ¿y aquí qué voy a ofrecer? Candida-
turas a la presidencia municipal, y la pregunta inicial era: ¿cuánto tienes para jugar 
a la presidencia municipal?, ¿qué aportas a las campañas? Para él el significado más 
importante fue ¿cuánto aportas a la campaña? No cuánto das de ti mismo y luchas 
para que se gane un voto, no, ¿cuánto le metes de dinero al partido? 

La obsesión por el 2024

P: Quiero entender: entre 2010 que gana la elección y el 2018 hay todo un proceso de elabo-

ración de una estructura paralela…

R: Hay que entender su proyecto personal, por ejemplo, aunque apoya a Gali a la 
gubernatura en 2016, la realidad es que no le tiene la confianza suficiente, él quería 
a alguien de él, familia, pero no podía brincar de ser gobernador a meter a la esposa. 
Y entonces toma una decisión muy importante, y muy dolorosa para Acción Nacio-
nal, porque en lugar de tener una gubernatura a cinco años de Gali, no tendríamos 
todo este desmadre, tendríamos el desmadre del 2021… Él decide que solamente 
por dos años, él decide que para el 2018 volviera a haber una elección.

P: ¿Ustedes se lo objetaron? 

R: Se lo objetaron: ¡es una locura! ¿Para qué? Él dijo: es para que se igualen las elec-
ciones. Pues iguálalas con las del 21, como van a hacer otros, no pasa nada y nos 
evitas una elección. Pero a final de cuentas se obsesionó por eso, porque quería a su 
mujer ahí. 
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P: ¿La obsesión de la presidencia del 2024? 

R: La obsesión de la presidencia. Y entonces Tony Gali se convierte también en una 
carga. 

P: Pero Moreno Valle gobernador ¿juega por el PAN o juega para él? 

R: Juega su juego personal. No juega en favor del pan, juega en favor de un juego 
macabro que se llama: “pan, tú no puedes ser superior a mí”. La marca pan no 
puede ser superior a la marca Rafael Moreno Valle.

P: Es decir, tú no puedes tener más votos que yo…

R: Tú no puedes tener más votos que yo, así es. ¿Entonces qué es lo importante, qué 
hizo Rafael? Hacer una diáspora de votos, ¿Cómo lo hago? Empiezo a estar con los 
diferentes partidos políticos, y las candidaturas que iban a ser para un miembro del 
pan, se las doy a Compromiso por Puebla, y hoy Compromiso por Puebla y Movi-
miento Ciudadano tienen más alcaldías que nosotros, por esa diáspora que hace 
él. Lo importante para él es que nos mandaba el mensaje al pan era: “saben qué, 
güeyes, son por mí o no están con nadie…”

P: ¿Así repartió las candidaturas del 2013? 

R: Así repartió las candidaturas del 2013. 

P: ¿También con dinero? 

R: Y también con dinero. Les decía, cáete con tu chivito, a cada uno. 

Los herederos del morenovallismo

P: Usaste una frase: que lo que ocurrió en el PAN fue el proceso de un grupo de personas en las 

que se hicieron del partido y del gobierno para hacer negocios… 

R: Hay un clan central. Max Cortázar, Luis Bank, Jorge Aguilar Chedraui, Pablo 
Rodríguez, Roberto Moya Clemente, Eukid Castañón y Antonio Gali son los prin-
cipales operadores y financieros de las campañas de rmv. Se sienten o se creen sus 
“herederos”.

P: ¿Tony Gali financió la campaña de Martha Érika?

R: Gali sí apoyó económicamente a la campaña de Martha Érika Alonso, lo supimos 
por alguna indiscreción, alrededor de 300 millones de pesos.

P: ¿Qué papel cumplió Eukid Castañón?

R: Eukid era una de las cabezas de la operación electoral, además era el que intimi-
daba a los adversarios.

P: ¿Intervinieron en la violencia del 2018 en la ciudad de Puebla?
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R: En el cuarto de guerra del morenovallismo estuvieron de acuerdo en la operación 
en la que se violentaron las casillas el 1 de julio de 2018; no lo podría afirmar, pero 
ellos deben de conocer de forma directa los hechos y quién dio la orden.

P: ¿Qué pasa en la coyuntura del 2019?

R: A la muerte de Moreno Valle, Fernando Manzanilla neutraliza a este grupo y 
logra que no operen para el pan en la campaña de 2019, sino para morena y Luis 
Miguel Barbosa. En realidad, la lista de operadores no la tenía el pan, sino Manza-
nilla. Él y Gali se unen en favor de Barbosa.

La creación de la estructura morenovallista en el PAN

P: Moreno Valle fue secretario de finanzas cinco años con Melquiades Morales ¿él armó esa 

estructura desde ahí? 

R: Ya la traía, desde que está de secretario. El pan llegaba con los proyectos para los 
pueblos indígenas, por ejemplo. Desde la Secretaría de Finanzas él ya estaba pen-
sando en la posibilidad de ser un candidato del pri inicialmente y, si no, del pan. 
Él estaba obsesionado por llegar al poder, pero él sabía que la estructura del pri no 
la tenía consigo. Nunca fue un hombre de partido, ni en el pri ni en el pan, fue un 
hombre que utilizó la estructura del pri y utilizó la estructura del pan.

P: Y básicamente ¿qué es lo que empiezan a construir? 

R: Empiezan a construir un pan paralelo, empiezan a buscar candidaturas en donde 
los pesos y centavos son el primer factor de impulso para llegar al cargo. 

P: ¿Eso explica los presidentes municipales en la zona huachicolera? 

R: Sí, eso explica los huachicoleros, eso explica San Martín Texmelucan, eso explica 
Tehuacán, eso explica todo. Los Ugalde en Palmar de Bravo, los Camarillo en Que-
cholac...

P: Entonces tú dices que la manera de operar de Moreno Valle fue ¿quieres ser candidato? Le 
entras acá. ¿Y de a cómo eran los trancazos? 

R: ¡Cuánto pones! De lo que se necesitara para el burro que tenías enfrente. Si era 
una comunidad pequeña o una comunidad mediana o una comunidad grande. 

P: Por ejemplo, en San Martín Texmelucan o en Huejotzingo, ¿cuánto costaba una presidencia? 

R: Ni idea tengo, pero una candidatura, una batalla de candidatura, yo le calculé 
para las intermedias un promedio de 50 millones de pesos por distrito electoral. 

P: 50 millones de pesos por distrito. 

R: La cantidad de dinero que se invirtió, por ejemplo, para la candidatura de Martha 
Érika es exorbitante.
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P: ¿Qué números puedes dar ahí? ¿Estos 50 millones de pesos por distrito? 

R: Ponle 30 por distrito, pero hay una variante, y una equivocación de lo político 
ahí. El lugar donde le apasiona, esa es la palabra, a un miembro de la sociedad parti-
cipar en una elección, es en el municipio. El presidente municipal causa emotividad 
en la población. Cuando Rafael empieza a ver que el tsunami de Andrés Manuel 
va a copar prácticamente todo, toma una decisión que a mi juicio fue equivocada: 
suelto todo a cambio de que mi mujer sea la gobernadora, aunque tenga un con-
greso adverso y aunque tenga todas las principales ciudades del estado copadas por 
sus adversarios. Esa es una decisión equivocada, en la concepción. 

P: ¿Lo hizo antes de la elección? 

R: En el proceso de la elección. En el proceso de la elección las encuestas venían muy 
claras, él era un hombre de encuestas, y fue viendo cómo iba subiendo y subiendo.  
Y en lugar de llamar a todos los candidatos de la presidencia municipal para: “A ver, 
cabrones, van a ganar ustedes a como dé lugar, y aquí hay tanto, y hay que meterle 
esto y esto…”, los suelta y todos se sienten traicionados 

P: ¿Hasta ese nivel llegó la ola López Obrador? 

R: La ola y el aferramiento del poder. Y entonces dice: la juego con mi mujer, y ahí es 
donde entran los Blancarte.

La estructura paralela del PAN

P: ¿Cómo opera esta estructura paralela? 

R: La opera él, Rafael Moreno Valle, con Eukid Castañón y Omar Blancarte.

P: ¿De dónde sale Blancarte? 

R: De toda la vida, Blancarte era el hombre especializado en el asunto electoral. 

P: ¿Lo traía desde el PRI? 

R: Desde el pri lo capta, lo copta Rafael, y continúa con él los 10 años siguientes. Te 
voy a dar una frase de Blancarte, que en paz descanse, nos la dijo en la comida del 
triunfo de Martha Érika: “Me da mucho gusto que por primera vez en mi vida este-
mos del mismo lado”. Que cabrón, si toda la vida nos has robado las urnas. 

P: ¿Pero él desde cuándo empieza a ser un operador? 

R: Él empieza a operar con Bartlett. Él y el arquitecto de la Vega, que acaba de morir, 
eran gente de confianza de Manuel. Esa cultura, esos especialistas en el drama, se 
los lleva Rafael Moreno Valle desde el 2006. 
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La elección de 2019

P: Es un hecho que en el 2016 arrasan con la elección. Gali tiene cerca del 45 % de los votos a 

pesar de que hay una votación menor en relación con otras elecciones. 

R: Se les cayó la votación, saca la misma que el pan en 2006.  La estructura electoral 
sigue siendo la misma, pero hay una cosa muy importante, el ego personal de Rafael 
no le podía permitir que sacara más votos que él, ese es un asunto, pero la estructura 
es la misma, pero esta misma estructura es la que funciona con Martha Érika. 

P: ¿Y esa misma estructura es la que funciona para Barbosa en el 2019? 

R: Es la misma que funcionó después… A ver, en el momento de la muerte de ellos 
dos empiezan a pelearse quién es el titular, esta pelea se da en Casa Puebla mientras 
en la explanada estaban los cadáveres, bueno las cenizas. Esta pelea es entre Bank, 
entre Moya, entre Eukid, Jorge Aguilar Chedraui –hay que incluirlo–, Max Cortázar, 
estos cinco están pelando ahí mientras Gali está afuera hablando con la secreta-
ria de Gobernación. A Gali no lo consideran parte del grupo, lo menosprecian, lo 
sacan del grupo, y entonces esta pelea de los cinco termina en un asunto de que 
empujan incluso a Luis Bank a dar un discurso feroz, definitivamente feroz frente 
a la secretaria de Gobernación; pero lo más delicado del tema, se ve que hubo una 
reacción gubernamental al respecto, no sé de qué tamaño, tenemos que entender 
que la presidencia de la república estaba ya en manos de Lopez Obrador, y ajusta 
determinadas cuentas que hace que los cinco agarren diáspora, se van a México, se 
van a Cancún…

P: O se alían con Manzanilla…

R: O se alían con Manzanilla… Esa es la gran pregunta. ¿Manzanilla va a serle leal 
a su origen personal, del ego? ¡Manzanilla!; ¿o va a serle leal a un partido que se 
encontró en el camino, que es morena? 

P: Bien. ¿Cómo funciona esta maquinaria electoral que se organizó, no digo desde el PAN, pero 

que funcionó tal vez desde el 2010, seguramente en el 2013, 2015, 2016 y 2018, pero que se 

retrae en el 2019?

R:  Todo funciona paralelo al Partido Acción Nacional, el pan, si bien es cierto que 
había algunos muy entregados al gobernador, en su gran mayoría se retraen, deci-
den desaparecer, esa es la palabra. Hay una diáspora en ese sentido, en el momento 
de la muerte. Quien controlaba, hacía, deshacía, tomaba decisiones con dinero y con 
todo era Rafael. ¿Dónde?, en Las Fuentes, en su casa, todos en esos tiempos operó 
desde ahí. 

P: ¿A partir de que él sale de la gubernatura? 

R: No, a partir de antes de la gubernatura, durante la gubernatura y después de la 
gubernatura, y hasta el momento de su muerte el control lo llevaba él. Control abso-
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luto, total, que no le gustó entre otras cosas a un Manzanilla. Porque Manzanilla 
estaba seguro de que iba a ser el candidato a la presidencia municipal en lugar de 
Gali, y por ende a la gubernatura. 

La maquinaria electoral

P: Regresemos entonces a lo que construyeron estos tipos como maquinaria electoral. ¿Quié-

nes eran las cabezas de esa maquinaria? 

R: Eukid Castañón fundamentalmente, con la familia tradicional de la que hemos 
hablado, Blancarte; Eukid y Blancarte.

P: ¿Omar Blancarte es una empresa?

R: Blancarte, que trabajó para el PRI mucho tiempo, empieza a trabajar para Rafael. 
Cuando al panismo le dicen: “es que ustedes no saben ganar elecciones”, “es que 
ustedes no tienen una maquinaria aceitada como la que nosotros tenemos…” Ganar 
elecciones limpiamente, derecho a lo derecho, se borró en el país.

P: ¿Es imposible?

R: ¿Por qué? Porque los grupos económicos, los grupos poderosos económicamente 
empezaron a patrocinar elecciones. Muchos empresarios poblanos nos dijeron en 
el 2004, por ejemplo, “No, yo apoyo a Mario Marín”, y nos decían: “A mí me gustan 
sus ideas, pero nos quedamos con Mario porque con él podemos transitar”. El uso 
de esa riqueza: “Es que, si no, no me dan el contrato”, decían. “Viene la apuesta por 
el contrato”; “sube los precios a tanto, mantente ahí”. Y esa es la jugada, la designa-
ción de la cuenta a fulano de tal, las adjudicaciones que luego salen y se hacen for-
males; y esto, probarlo, está en chino, porque no se saca del erario, esto es un asunto 
muy importante. En forma directa no se saca el dinero, se saca por comisiones. ¿Qué 
quiero decir con esto? A ver, “tú hazme este camino”, “este camino vale diez pesos”, 
“no, no le pongas diez, ponle doce, pero esos dos extras, porque aquí ya está tu uti-
lidad, me los pasas a mí por abajo”. 

P: Los moches. 

R: Y esa operación ¿cómo la detienes? Si tú vas a los papeles… por eso me da risa 
cuando dicen “es que vamos a buscar”. ¿Dónde puedes buscar? Puedes buscar mil 
veces, el dinero no está ahí, salvo que uno de esos empresarios dijera: “Esta obra 
costó diez, yo di dos”. “¿Y por qué dio usted dos, y a quién se los dio, y esos dos en 
efectivo cómo los dio?”  Ese es el problema de este desmadre.

P: Como acaba de ocurrir ahorita en los seis meses de Pacheco Pulido. Lo que estás planteando 

es que quien se hace del gobierno tiene en la obra pública su principal fuente de ingresos. 

R: Principal fuente de ingresos permanentemente, tranquilamente. A ver ¿para qué 
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tocan lo demás del erario? “Hay que reconstruir todas las escuelas”, órale, presenta 
el contrato, 100, no 110, aprobado; bien, me entregas a mí diez y se acabó el tema. 

Blancarte, Silvia Argüello, Manzanilla y la elección de 2019

P: Bien, entonces, quién controla todo el aparato es Moreno Valle, y tiene el dinero para 

controlar un proceso electoral. ¿Cómo funciona ese equipo? ¿Tú dices: la cabeza es Eukid y 

Blancarte? 

R: La cabeza principal era Rafael Moreno Valle, todos los demás eran subordinados. 
Ya directamente en las cuestiones electorales, sobre todo en los asuntos del Hotel 
mm y de todo lo demás, eran Eukid y la familia Blancarte. 

P: ¿Omar Blancarte y Silvia Argüello son del mismo equipo? 

R: Silvia Argüello es una mujer muy interesante, porque es hoy la operadora de 
Manzanilla, como lo fue de Gali, como lo fue de Rafael. En el 2019 la principal ope-
radora de Manzanilla fue Silvia Argüello de Julián. Argüello fue regidora con Gali 
y fue su principal conexión con los partidos. Operaba en una casa ubicada en la 
calle Manuel Rivadeneira número 2545, entre 25 y 27 oriente, cerca de la oficina 
del propio Manzanilla. En esa casa reciben dinero los panistas que se dedicarán a 
hacer boicot contra la campaña de Enrique Cárdenas y a operar en favor del pvem 
y del pt, panistas tales como Pedro Gutiérrez, Rosario Morelos, Enrique Rojas, y 
otros como Carlos Peredo, expriísta que operó en Teziutlán, entre otros. En total, 
171 operadores del pan trabajaron para el pvem y el pt porque no querían trabajar 
para morena. 

P: ¿Esa estructura de Silvia Argüello es la misma estructura que opera Blancarte?

R: Es totalmente distinta, ella es la de los pagos a los operadores, el secreto son los 
operadores físicos. Blancarte fue el ingeniero electoral.

P: ¿Cuántos operadores tenía esta estructura que dio la cara en este caso por el PAN? 

R: No te lo sabría decir, pero si quieres te puedo dar un promedio de doscientos 
diecisiete, uno por cada municipio, más en ciudades importantes un grupo más 
organizado que puede ser Puebla, Tehuacán, San Martín, las cabeceras. Estamos 
hablando de un promedio de unas quinientas gentes que además contaba con todas 
las tecnologías de escucha, de hacer y no hacer, quién era y quién no era, y en qué te 
metías y no te metías. 

P: ¿Eso lo manejaba Eukid Castañón?

R: Eso lo manejaba Eukid.
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P: ¿Silvia Argüello era empleada de Eukid?

R: Silvia Argüello no es empleada de Eukid, Silvia Argüello era directamente 
empleada de Rafael, de Tony Gali, y directamente hoy de Manzanilla. 

P: ¿En un nivel estratégico, Blancarte y Silvia estaban en un mismo plano o son funciones 

distintas? 

R: Son funciones distintas.

P: ¿Puedes describir el trabajo de Blancarte? 

R: Blancarte es el de la línea electoral. 

P: ¿Qué quiere decir eso?

R: Todo mundo piensa que el día de la elección van a llegar camiones de acarreados. 
Olvídate. Ya no hay carruseles. Esos los acabamos nosotros con nuestras locuras 
mientras se estaba haciendo la verdadera ingeniería. ¿Cuál era la verdadera ingenie-
ría?  Casilla uno, distrito uno, sección tal, casilla tal… ¿Qué sucede en esta casilla? 
En esta casilla hoy se está haciendo la elección, hoy, en Gobernación y seguramente 
en otros lados también, la elección del 2021. En la casilla uno, distrito uno, es esta 
la situación. Mira: se analiza matemáticamente cuántos votos en las últimas elec-
ciones, tanto federales como estatales, se han tenido en favor de cada uno de los 
partidos políticos. 

P: ¿Se hace sección por sección? 

R: Sección por sección. 

P: ¿O sea 2,650 secciones son analizadas una por una? 

R: 2,650 secciones son analizadas una por una. Y esa una, se dice, para ganar esta 
casilla número uno-uno, donde normalmente votan un promedio de 300 panistas, 
por el pri 300 priístas; hoy, por morena, estos son los cambios interesantes, hoy 
votan 400. Para que gane el Partido Acción Nacional necesita sus 300, o sea mante-
ner el nivel que tiene, más con cuánto le ganamos al otro… 

P: Estimas el voto que se da por sí mismo, más lo que trabajas con campañas…

R: Ese lo dejas. La operación es desde semanas antes, meses antes, a veces hasta tres 
o cuatro meses antes, tú ya sabes que en la casilla número uno-uno tienes a Pedro 
Pérez Pérez, que tiene la obligación de llevar a votar a 300 gentes más en favor del 
partido y sus candidatos. ¿Qué se tiene que hacer? Ah, 300, voy a llevar los 300 de 
un jalón, ¡no! Mandas diez cada diez minutos, compras diez conciencias cada diez 
minutos, vas y ejerces el voto, si vas y votas por este yo te doy tanto. 

P: ¿Eso quién lo hace? 

R: Eso lo hacen los operadores de cada lugar. Por eso ahorita que le acaban de quitar 
toda esta gente a Manzanilla en la Secretaría General de Gobierno, él debe de estar 
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preocupado. Y esa es una guerra con el que está de subsecretario, David Méndez. La 
pelea de Méndez contra Manzanilla es en este momento, hoy, todavía quieren ver 
si Manzanilla va a tratar de salvar estos que operaron para quién, para el pt, para el 
Verde; no lo hizo para morena, lo hizo para el pt, para el Verde, para Compromiso 
por Puebla, por eso sacan la votación que sacan, sacan casi trescientos mil votos que 
son con los que hace ganar a Barbosa, luego le dice: mira nada más, ves cómo el pan 
ganó en todo esto pero yo te ofrezco aquí estos votos, aquí están los votos extras 
hechos a través de estos operadores. 

P: Esta es la lógica del 2019, ¿operó así en el 2018? Blancarte es el ingeniero electoral. ¿Cómo 

funciona esto? ¿Cuántas personas puede tener empleadas Blancarte? 

R: Las que necesite, pueden ser los mismos operadores de Gobernación, porque 
Gobernación tiene en cada municipio un delegado, este delegado es el que informa: 
“oigan, aquí están a punto de linchar a fulano de tal, muevan a la policía”; tiene 
los contactos para hacer mover la policía en tal territorio. Esos pelados son los que 
operan el día de la elección. 

P: Entonces son los funcionarios públicos de gobierno los que operan. ¿Sólo ellos? 

R: No, son otra estructura, pero la operación de ingeniería implica necesariamente 
poder económico y poder político, por eso ser destituido del gobierno, perder el 
gobierno, implica una acción grande. 

P: Blancarte tiene el mapa electoral. ¿Puede saber cuántos votos habrá en cada municipio? 

¿A ese grado de exactitud? 

R: A ese grado de exactitud. En Huehuetla tienen que votar 50 gentes extras de lo 
que normalmente hay. Ponle 50 votos ¿cuántos son? 2,500, ponle 50 votos. 2,500 
secciones por cincuenta votos. 

P: Son como 125 mil votos. 

R: Ganas una elección o no la ganas.

P: La diferencia de cien mil votos entre Barbosa y Martha Érika…

R: Ganas una elección o no la ganas… 

P: ¿A ese grado de exactitud? 

R: De sofisticación.

P: Vamos a ganar por tres puntos, pero ¿con eso tenemos? 

R: Vamos a ganar por cinco puntos. A ese grado, teniendo cuidado de que no se 
entrara a un estado de análisis de casillas, ni nada. Sin embargo, se entró, se contó 
voto por voto, casilla por casilla y salió el mismo resultado. 

P: Entonces el fraude no está en la manipulación de actas.
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R: ¡Claro que no, eso sería una idiotez!

P: Dejar huellas.

R: No dejas huellas, dejas pezuñas. Lo que hay que entender es que esa operación 
fina de casilla por casilla es un derecho. Lástima que se hace con el sentido de la 
compraventa del voto, esa misma operación, hecha en el sentido de “promuéveme a 
cincuenta”, o “comprométete a llevar a cien gentes por sus ideas”, eso es una mara-
villa. ¿Pero a quién del sistema político mexicano, incluyendo a López Obrador, se le 
ocurre hacer eso? Entra el dinero en juego y entra la precisión matemática, aquí hay 
que mover cien votos…

Los operadores

P: Pero eso involucra a mucha gente, la compraventa también deja muchas huellas. 

R: Pero esto es muy sencillo, el que lo hace es el coordinador de cada municipio, y el 
coordinador de cada municipio tiene un amigo en cada casilla. 

P: ¿Estás diciendo que estas personas que cooperan es gente conocida en su localidad? 

R: No sólo conocida, comprometida incluso económicamente. Tú ayúdame, llévame 
tantas gentes y te doy tanto, a ti. Muchas veces el dinero de la gente que llevan se 
queda en una, pero cumple, porque si no cumple no hay para la siguiente. Por eso 
muchos se frotan las manos cuando llega la elección ¿Y qué vas a decir, yo gané 2,000 
pesos en esta campaña? No lo vas a decir porque sabes que se te corta el futuro. 

P: Sí, es una entrada ya en sí, en cualquier comunidad o en un barrio. 

R: Por eso, si viene una elección, si al señor Barbosa no se le ocurre ir al reino de 
los cielos y tenemos otra cabrona elección ¿quién puede tener la capacidad en este 
momento ante la posibilidad de la muerte de este hombre y ejercer una presión 
en ese sentido? Manzanilla, porque tiene dos cosas en este momento, por eso es 
importante para morena lo que está haciendo: económico y político. ¿Qué quiere 
hacer morena? Dejarlo sin lo político. 

P: Si quitas a Manzanilla o quitas a Castañón en su momento ¿esta estructura se disuelve?  

R: Eukid ya no está… Pero no se disuelve, alguien la ocupa. 

P: Este tránsito entre la ingeniería electoral, las computadoras funcionando, ante el análisis 

que hace alguien como dices, casilla por sección, que al final forman un mapa. Hay otros 

Eukides dispuestos a hacerlo.

P: ¿Cómo se da el salto entre esta estrategia que te da la computadora, el análisis como este 

de un ingeniero electoral, con la operación de que en tal lado está quien maneja al que va a 

estar en esa sección? 
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R: Yo tengo el dato. ¿Quién está acá? Fulano, está probado; sí, Fulano, necesitamos 
tantos votos. 

R: ¿Ahí no interviene el partido? 

R: Jamás ha intervenido el pinche partido. 

P: En toda esta estructura ¿no hay un momento en que se involucran?

R: Jamás han intervenido.  El partido hace su propio esfuerzo en las elecciones. En 
esta última aventura el pt y el Verde tienen votos que en su vida soñaron. ¿Camo-
cuautla en la sierra norte: seis mil votos?, son abismales. ¿Ya me entendiste? ¿Por 
qué? Porque la operación fue precisa. Oye, aquí el pan está descobijado, van viendo 
incluso las fuerzas del partido, por eso cuando hacemos el planteamiento de decir 
vamos a enfrentarlos con 217 municipios… 

P: ¿Esa información también es de Blancarte?  ¿Esa información a quién se la daba?  

R: A Rafael directamente. 

P: O sea, Blancarte va con Rafael ¿con sus operadores?

R: Él tiene sus operadores que entre otros son algunos panistas.

P: ¿Cómo quiénes?

R: Te puedo hablar de Pedro Gutiérrez, Rosario Morelos. 

P: ¿Quién es Rosario Morelos? 

R: Una chamaca ahí del partido, gente muy apegada a Rafael, que en su forma directa 
le decían esto y esto a él. Por ejemplo, ahora con lo de la elección del comité direc-
tivo municipal, la acción en concreto, en concreto, de Pedro Gutiérrez, se programa 
desde acá, de Manzanilla, comprobado. 

P: O sea, esa estructura funcionó ahorita para el pleito interno del PAN. 

R: Claro.  Estos en campaña fueron a recoger sus dádivas con esta mujer, fuera de las 
oficinas gubernamentales. 

P: Con Silvia Argüello... 

R: Con paletita…

P: Caray. ¿Y cuántas de estas personas participan? ¿Estás hablando de 150? 

R: Mucho más. 

P: Tengo un testimonio que me dice que en la pasada elección, en el 2018, que con maleta de 

excursionistas jóvenes llegan con dinero. 

R: Claro, esos son, van, pasan por esto… y los robos son monumentales. Con Rafael 
había un problema, verídico: “Rafael, fíjate que para ganar Chignahuapan necesi-
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tamos diez millones, ¿por qué?, porque se tiene que hacer esto y esto y esto. Aquí 
están”. La operación era salvaje. Es de novela verdaderamente. Novélalo.

P: Veo muchísima gente involucrada en lo que es una pirámide, son muchos ojos… 

R: Pero es que siguen generando dinero; por eso, en este momento, el golpe que le 
meten a Manzanilla puede despertar que más de uno hable. Manzanilla debe de 
saber el riesgo en el que está. 

P: ¿Cómo surgen los Blancarte, los Silvia Argüello?

R: Lo empezó a hacer Pepe Alarcón. Pepe Alarcón siempre nos dijo: “Yo les puedo 
hacer ganar elecciones”. “Sí –le dijimos–, nada más que la forma en que ustedes 
ganan elecciones siempre es con dinero, y entonces si yo me convierto en un reparti-
dor de dinero, yo acabo la campaña con una camisa al cuello, porque cada peso que 
nos den nos van a exigir”. Por eso la lucha que debemos plantear dentro del Partido 
Acción Nacional es: “Ganemos democráticamente esto sin pesos y centavos” “Oye, 
desprecias el dinero”, nos pueden contestar. “Operadores políticos, sí”, eso es lo que 
tiene que ocurrir.

El financiamiento y costo de todas las elecciones

P: ¿Cómo se financia una operación así? ¿La venta de presidencias municipales? ¿La venta 

de las diputaciones? 

R: Se venden. No se venden porque se oye muy grosero; no, más bien, hoy en día: 
“Es que yo quiero ser candidato de San Andrés Cholula” “¿Con cuánto cuentas?” La 
pregunta es “¿Cuánto cuentas?” “Es que yo voy a conseguir, tengo quién me patro-
cine, pero no puedo disponer de lo que no tengo dado.” Entonces tú llegas conmigo 
y me dices: cuánto tienes y yo te digo: “Puedo conseguir tanto” o “Puedo llegar a 
tanto” “No, aquí necesitamos que sean pesos sonantes y constantes porque vamos 
a mandar a hacer lonas, vamos a hacer esto, vamos a llevar todo lo que has visto de 
medios de comunicación y demás”. Es que las conciencias están hasta el piso. Esta 
fue la cultura priísta ingresada al pan

.P: ¿De qué tamaño es la cantidad que se necesita en un distrito? 

R: Calcúlale 50 millones. 

P: ¿Por distrito electoral?  

R: Sí, de esas estamos hablando; sí, esas jugadas están complicadísimas, los precios 
los subieron ellos. Contra Marín llevamos una estrategia que le costó mucho tra-
bajo, la estrategia es que llegábamos, por decir, a la Mesa de Metlaltoyuca y decía-
mos: “¿Cuánto les van a dar por voto? ¿Cien pesos? ¿Pero por qué? Si en Acatlán 
están dando 500.” 
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P: ¿Cuánto costó Martha Érika?

R: No sé, posiblemente estamos hablando de 600 a mil millones de pesos, por decir 
algo. Cincuenta millones por distrito y ya es una cantidad bastante regular. 

Barbosa

P: Y por eso la dificultad de Barbosa de ganar en el 2019, tuvo que ganar de panzazo, casi, 

la elección.

R: Claro. 

P: ¿Por qué no funcionó, por más que haya operado Manzanilla? 

R: Porque el asunto fue muy sencillo, en la elección del 2018 todavía se enfrentó 
a Rafael. A él le dijeron: “Ganemos el mayor número de municipios, y ganando el 
mayor número de municipios gana tu esposa”. Nos dice: “No, los municipios se los 
cargó la chingada y mucho menos Puebla. Voy a apoyar a mi esposa”.  La orden fue: 
patrocinen lo que sea necesario por el voto para Martha Érika y se acabó, incluyendo 
otros partidos como el prd, Alianza… 

P: Eso me dice el operador del PRD, que la consigna era esa: “No importa por quién votes, pero 

aquí vota por la gobernadora” 

R: Así fue, textual. Oye, es panista…, que se lo cargue la chingada. Por eso Jorge 
Aguilar Chedraui, que se sentía hijo putativo indirecto y amado y estimado por 
Martha Érika, pero principalmente por Rafael, que le había sido tan servil, que había 
sido uno de los operadores de conseguir dinero, le parten la diputación, queda des-
concertado, lo considera una traición. 

;
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SEGUNDA PARTESEGUNDA PARTE

LOS ESTRATEGASLOS ESTRATEGAS

;
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Moreno Valle construye su maquinaria electoral

Un relato colectivo, una suma de voces para describir una estructura de operación 

electoral en Puebla desde uno de tantos territorios bajo control político de un 

gobernador, con el uso de los recursos públicos y el dinero ilegal para construir una 

maquinaria pulida para conquistar el poder. Teziutlán como laboratorio político. 

Un antiguo panista, un panista teziuteco, un operador del PAN morenovallista, un 

operador perredista, un priísta serrano, una morenista serrana. Actores y testigos de    

la participación poblana en la farsa histórica de la democracia en México.

Un retrato de Rafael Moreno Valle: el priísta

Rafael Moreno Valle trae una cultura priísta, no es un panista, es un priísta blan-
quiazul que casi a empujones se afilió al Partido Acción Nacional. Él estaba 

obsesionado por llegar al poder, pero sabía que la estructura del pri no la tenía 
consigo. Nunca fue un hombre de partido, ni en el pri ni en el pan, fue un hombre 
que utilizó la estructura del pri y utilizó la estructura del pan, él no estaba acos-
tumbrado a la idiosincrasia, ni al sentido del pri ni del pan, esa era una realidad, 
y entonces él, desde ahí, con la cultura aprendida del pri de que se podía manejar 
todo económicamente, lo pone en práctica tanto en el pri como en el pan. Es un 
hombre de demasiados intereses, no hay un idealista en él. Un antiguo panista.

Ahora hay algo que no quisiera que se me olvide: él, Rafael Moreno Valle, se creó 
en el pri, se fogueó en el pri. Con esta capacidad de trucos ¿no?, de mañas, de ese 
tipo del pri, y en Teziutlán ya se acostumbraba eso, por eso digo que no es cues-
tión tanto de partidos sino de grupos de poder, porque a Zorrilla lo hicieron perder, 
Jesús Macip Ríos, político panista gana la segunda vez por un fraude del goberna-
dor Piña Olaya. Un priísta serrano.

Es el hijo de Melquiades Morales. Una morenista serrana.

Moreno Valle, un antes y un después para el PAN

En la vida del pan hay un antes y un después de Rafael Moreno Valle. Las cosas cam-
bian con él. Antes de Moreno Valle, cuando la transa tenía pies y cabeza, los opera-
dores priístas eran leales al partido; había un código que se respetaba. El voto valía 
tanto, ya estaba cotizado. Pero el pan no tenía la técnica. Y se presentaba sumiso 



a las elecciones. Tibieza, dudas, así enfrentaba una elección, con la idea de que ya 
estaba acordada, de que no íbamos a ir con todo.

Moreno Valle llega con dinero. Eso es lo que había aprendido en el pri. “¿Y aquí en 
cuánto compran el voto?”, dijo cuando se reunió con los panistas para la campaña 
al senado en el 2006. “¿No lo compran? –se sorprendió–, ¿no? ¡Qué pendejos! ¿Así 
cómo van a ganar?”

Moreno Valle nos enseñó cómo se ganan las elecciones, pero no tenemos la capa-
cidad ni lo jijo de la chingada, no lo tenemos en el adn. En ese entendido, todo se 
reduce al dinero. Pero no te sientas ofendido, no te estoy comprando, te estoy ayu-
dando. Esa es la habilidad del operador político. Eso es lo que enseñó Moreno Valle. 
Un panista serrano.

Son intereses. Ahora, algo que yo quiero comentar, que observo en el asunto de 
Moreno Valle, porque dicen: “Oye, está construyendo, y cuánto se va a ganar ahí, en 
tal paso desnivel, tal puente, en el desarrollo de la ciudad paralela a Audi. Yo creo 
que no, que esas empresas a lo mejor no le sacaron ni el diezmo. Eran las empresas 
que iban a financiar la grande, porque ya era uno de los posibles candidatos a la 
presidencia. Para mí que esas empresas qué van a estar dando ahí millones, era a la 
grande, apostar a la grande, los alemanes, apostar por la grande. Un priísta serrano.

El PAN paralelo

Al pan le ocurrió lo de aquella anécdota del jefe policiaco con dos mil pesos en el 
cajón de su escritorio y el anuncio que hace todos los días a sus subalternos: “Aquí 
dejo dos mil pesos, y aquí los quiero encontrar cuando regrese”. Y claro, hasta que 
unos días después grita: “¿dónde están los dos mil pesos?”. Eso le pasó al pan. 
Somos muy vulnerables, a la gente se le olvida eso. Un panista serrano.

Moreno Valle empieza a construir un pan paralelo, empieza a buscar candidatu-
ras en donde los pesos y centavos son el primer factor de impulso para llegar al 
cargo […] Sí, eso explica los huachicoleros, eso explica San Martín Texmelucan, eso 
explica en Tehuacán, eso explica todo. Un antiguo panista.

Moreno Valle crea una estructura alternativa al partido con el propósito de ganar 
la senaduría. Ahí estaban Manzanilla y Mercedes Aguilar, la que fue su secretaria. 
Además, todos los que venían con él de Finanzas. Eso lo empezó a construir desde 
el 2003. Lo hizo poco a poco, buscó los liderazgos locales del pri, presidentes muni-
cipales, maestros, etcétera, y lo logra porque tiene dinero para moverse. Y buscaba 
a los que tenían dinero. En Teziutlán quien tiene dinero, en Atempan, en Tlatlau-
qui, en Cuyoaco, así comienza a crear una estructura. Y ahí es donde aparecen tipos 
como Toño Vázquez.
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Va por la gubernatura. Recorre todo el estado, reconoce los comités y entonces 
logra incidir en el nombramiento de los presidentes municipales para la elección 
de ese año. El pan gana ocho diputaciones y 60 municipios. Él ya logra meter a su 
gente en los comités municipales, lo hace poco a poco, fue una invasión lenta. Un 

panista serrano.

Yo creo que es muy importante la operación y quien hace la operación; bueno, los 
candidatos y la gente que tiene el poder, o sea la gente que está como presidente 
municipal, como gobernador. Moreno Valle hizo un movimiento de poder y de 
dinero, él tenía el poder y tenía opositores. Carlos Peredo era opositor franco de él. 
Cuando viene la sucesión de Moreno Valle y lanza a su esposa, él jala a todos los que 
tenían cierta capacidad política y los incluye en su paquete. A unos por Compromiso 
por Puebla, a otros por Movimiento Ciudadano, por quien fuera que estuviera en 
esa coalición, entonces, o ganaba por un lado o por otro. Como candidata al estado 
Martha Érika, y aquí fue Carlos Peredo. Un panista serrano.

Pero ganar el Comité Directivo Estatal le resultó más complicado. Ahí necesitas 
consejeros con más de cinco años de militancia. Pero con dinero sí que logró 
ganar estructuras panistas: Roberto Grajales Espina, Ángel Alonso Díaz Caneja, 

Fernando López Rojas, Alfonso Bello. En general, los diputados locales del 2006 y 
el 2009 se pasan con Moreno Valle: Denisse Ortiz, Genoveva, que eran del equipo 
de Ángel Alonso, se pasan con él. Y él jala gente de todos lados, como Ronquillo, 

de Tetela; Óscar Anguiano, de Tlalancaleca; Garrido, de Texmelucan. Se jala en esa 
intermedia de 2007 a Esquitín, Alejo, Martínez Amador. Así se fue haciendo de las 
estructuras de los partidos. Él no iba a ir a una asamblea del pan a perder, por eso 
ponía los candidatos. Para esto tenía las encuestas, se las hacía Parametría; al que 
no quería, le decía ¡perdiste! Todo era de acuerdo con lo que él quería: si no tenía 
interés por alguien en particular, decía “á i rómpanse la madre”. Un panista serrano.

Moreno Valle juega su juego personal. No juega en favor del pan, juega en favor de 
un juego macabro que se llama: “pan, tú no puedes ser superior a mí”. La marca 
pan no puede ser superior a la marca Rafael Moreno Valle. Tú no puedes tener 
más votos que yo, así es. ¿Entones qué es lo importante, qué hizo Rafael? Hacer 
una diáspora de votos. ¿Cómo lo hago? Empiezo a estar con los diferentes partidos 
políticos, y las candidaturas que iban a ser para un miembro del pan se las doy a 
Compromiso por Puebla, y hoy Compromiso por Puebla y Movimiento Ciudadano 
tienen más alcaldías que nosotros, por esa diáspora que hace él.  Lo importante 
para él es que nos mandaba el mensaje al pan: “saben qué, güeyes, son por mí o 
no están con nadie”.

Así repartió las candidaturas del 2013. ¿Cuánto pones? Lo que se necesitara para 
el burro que tenías enfrente. Si era una comunidad pequeña o una comunidad 
mediana o una comunidad grande. Un antiguo panista.
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La oferta de Moreno Valle al PAN

Él ofreció la riqueza suficiente para ganar la elección y así fue. Riqueza, esa es la 
palabra. Cuál es la habilidad de Moreno Valle, dicho por uno de su grupo: “No 
teníamos dinero para pagar los sueldos… La mamá de Rafael, a escondidas de su 
papá, le dio un millón de pesos para pagar sueldos.” En la gubernatura, cuando 
él es candidato a la gubernatura, no tenían el dinero. Rafael presumió de dinero, 
pero no había ese dinero realmente. No hubo ese dinero. Y claro, por eso le decía a 
cada uno: ¿Con cuánto? ¿Con cuánto? ¿Con cuánto? Esa era la suma de los cuántos. 
¿Que él quiere ir para diputado?, ¿cuánto tienes para la campaña? Por eso la mayor 
parte de la gente que estaba con nosotros, cuando llega y le dicen: ¿Con cuánto? No, 
pues si no tienes lana... Esto se hace con una suma, esta innovación dentro del Par-
tido Acción Nacional es una innovación muy interesante que nos desconcertó por-
que era de pesos y centavos. Y entonces un Trawitz decía que sí, un Luis Bank decía 

que sí, un Eukid decía que sí. ¿Con cuánto? Depende del sapito y del puesto. Una 
presidencia municipal con diez o quince o veinte millones tranquilamente. En el 
esquema Moreno Valle, sin dinero, no opera nada. Las candidaturas se venden. No 
se venden, porque se oye muy grosero; no, más bien, hoy en día: “Es que yo quiero 
ser candidato de San Andrés Cholula” “¿Con cuánto cuentas?” La pregunta es “¿Con 
cuánto cuentas?” Un antiguo panista.

Por eso decimos que ahí está el parteaguas Moreno Valle en la vida del pan. Su 
intervención. Aquí en Teziutlán vivimos ambos procesos. Antes el partido estaba a 
la buena de dios, “ándele, comadrita, vamos a votar”, así puerta por puerta, “ándele, 
vamos”. Un operador del PAN morenovallista.

El bando morenovallista

Fernando Manzanilla es del grupo inicial, el grupo que consolida Moreno Valle 
alrededor de él. Rafael ingresa a ser candidato al senado de la república sin ser 
panista. En el camino se hace panista, pero en el trascurso del tiempo para formar 
su equipo, para formar su clan, llama a todos estos, en especial llama a su cuñado, 
no hay que olvidar que el origen es de familias. Manzanilla es de familia, hoy dicen 
es que ya se divorció o no se divorció, pero la amistad, el sentido del cariño al hijo 
y a la familia a mí me parece que eso no se ha perdido, y la verdad de las cosas es 
ésa. Si tú me dices que hay un reducto o hay un grupo o hay una persona que pueda 
aglutinar este grupo morenovallista, es Manzanilla. Un antiguo panista.

Manzanilla, ese es un artista. Era la mano derecha de Moreno Valle. Nunca le gustó 
perder. Si ve venir que no lo va a lograr, se retira. Fernando Manzanilla nunca fue 
miembro activo del pan, todo lo hizo en subterráneo. Puedo decir que es el único 
que le ha partido la madre al Yunque. Un panista serrano.
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Con Moreno Valle entra el elemento económico, y entra la promesa de puestos, y 
entiende una jugada que hoy se quiere seguir practicando, de hecho se practicó en 
la última elección, de que hay partidos muy bien puestos para este tipo de opera-
ción: prd, Compromiso por Puebla, pt, Verde Ecologista, todos estos son de com-
pra-venta hoy, ayer, cuando nacieron, no son gente que tenga un ideal de partido, 
habrán sus excepciones, pero en general ¿qué puesto me das? Y tan lo ves hoy con 
la gente de Barbosa, bueno, el propio Barbosa es un ejemplo clarísimo de este des-
madre. Entonces ¿qué hace Rafael? Jugarlo todo por la vía económica y crea un pan 
paralelo: aquí está el pan, su estructura partidista, y crea aquí una estructura para-
lela que va operando y moviéndose por todos lados. Un antiguo panista.

Las alianzas, su mayor éxito

Las alianzas, así se comió al pan. Ahí el pan es un partido totalmente tomado por 
Moreno Valle. Supe que en una reunión del Comité Directivo Estatal, cuando Mon-
dragón era el presidente del partido. La gente de Moreno Valle llegó con carpetas 
bien elaboradas, con los nombres de los candidatos. Eran cuadernos completos, 
municipio por municipio, fichas técnicas para responder la pregunta: ¿en dónde se 
puede ganar? Y llegó con encuestas y prospectivas. Y presionaba, quiero a este para 
este lugar, y quiero a este otro para allá. Ahí el pan no jugó para nada. Ahí ya apare-
cieron los nombres de Miguel Barbosa y Eric Cotoñeto del prd, y la gente del Panal. 
Le decíamos a Juan Carlos Mondragón, “no le vas a ganar, pero mete tú al segundo 
regidor, ponle nombres enfrente”. No nos hizo caso. Eso mismo le dijimos a Lalo 
Rivera para la presidencia municipal, mete regidores, activistas tuyos. La verdad es 
que no confiaron en la estrategia, fueron muy apáticos, como partido no entendie-
ron que no importaba si se ganaba o no la presidencia municipal. De esa legislatura, 
los únicos que le llevaron la contra a Moreno Valle fueron Ana María Jiménez, Juan 
Carlos Espina y Rafael Von Ransfel, que sí eran gente de Lalo. Un panista serrano.

La conexión Miguel Barbosa

Miguel Barbosa se amarró así con Moreno Valle: con él el prd tuvo dinero, coches, 
oficinas. Hasta pintaron las oficinas. El partido tuvo dinero, por el puesto de vela-
dor pagaba diez mil pesos, el secretario de Organización ganaba 30 mil al mes, el 
presidente se llevaba limpios 60, 70 mil pesos mensuales. Elba Cerezo, la que estaba 
en Equidad de Género, se llevaba más de cien mil pesos. Eso pasó con el prd en la 
era Moreno Valle.

Miguel Barbosa negoció con Moreno Valle. Todos estuvimos en contra. ¿Cómo nos 
íbamos a aliar con la derecha? Pero él así negoció los espacios y el dinero. Eric Coto-
ñeto, diputado, el difunto Luis Maldonado Venegas, secretario de Gobernación, 
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hasta Carlos Talavera, que apenas metieron a la cárcel por todas las muertes que 
debe, a ese lo hicieron candidato en Texmelucan. Y ese otro, Miguel Ángel de la 
Rosa. Y así, les dieron 

espacio como ministerios públicos, como jueces, regidores, presidentes municipa-
les, sin importar si tenían la preparación. Un operador perredista.

La estructura paralela y la variante local

En qué consiste la estructura electoral de Moreno Valle: supervisores, delegados 
estatales y federales. Y abajo, los coordinadores, los seccionales y los movilizadores. 
Además, el fraude cibernético, las computadoras, los distritos, los institutos electo-
rales. Es un trabajo de computadoras e ingenieros. Un panista serrano.

La columna vertebral es Moreno Valle, pero las circunstancias locales intervienen, 
si hay armonía con lo local, todo es más fácil, y eso es lo que pasó en Teziutlán con 
Toño Vázquez. Depende de los actores, podía tener unos muy buenos pero que no 
le garantizaban. Las variantes terminan siendo locales. Toño Vázquez empieza en 
el 2007, cuando juega la diputación local y pierde con Gudelia Tapia. Rafael ya era 
senador y arma una oficina de gestión que le opera Toño Vázquez. Entonces le ofrece 
sillas de ruedas, láminas de cartón, bla, bla, bla… Se las mandaba Rafael. Es cuando 
empiezan a construir una estructura paralela a la estructura local del pan. Al estilo 
pri. ¿Qué sucede? “Rafael, me están pidiendo…, ¡Pus dáselos!” Por supuesto Toño 
lo pagaba todo. Y de ahí a la presidencia municipal. Si de algo pueden acusar a Toño 
es de tener un ojo clínico con la gente. Ahí es cuando empieza a tejer su red. Un 

panista serrano.

Toño Vázquez empezó con los propios empleados de su maquiladora, gente que 
había trabajado con él tiempo atrás. Los arrastra al tema político, ellos obviamente 
tenían que apoyar al patrón. Así empieza a darse a conocer, con su propia gente de 
confianza, ellos empiezan a recorrer los barrios, así se empiezan a formar como 
operadores políticos. Operadores que están en tierra, están en campo, son los que 
conocen cómo están las cosas en las maquiladoras, en las cooperativas. Poco a poco, 
¿en qué te ayudo?, ¿en qué te apoyo?, ¿qué te falta? Y una estrategia que le funcionó 
fue la de ser padrino de medio pueblo, padrino de 15 años, fue padrino de quinien-
tas quinceañeras, pagó vestidos y fiesta, hizo una fiesta para todas, y en la catedral 
la misa. Un operado del PAN morenovallista.

Toño Vázquez empieza a conocer a la gente de Rafael. Conoce a David, de Cuyoaco, 
panista, gente de Rafael, a Germán Montaño, gente así que acercan a Toño a Moreno 
Valle. Al mismo tiempo que teje su red aprende con ellos a tejer la red. Rafael ocupa 
al pan para enseñarles a hacer las cosas, pero así Rafael construye su propia red. Los 
panistas son huevones, los tienen que estar arreando, pero el priísta no, el priísta 
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sabe lo que tiene que hacer. El priísta es organizado, sabe su chamba, sabe de tiem-
pos. La época perfecta en la que ocurrió eso fue la del pri. Un panista serrano.

La extorsión con las cuentas públicas

¿Cómo? Muy sencillo, las cuentas públicas que todos ellos tenían pendientes, y todos 
los presidentes municipales anteriores, muchísimos aquí, Miguel Ángel Toledano 
y el doctor Jorge Camacho, tenían cuentas pendientes que no estaban aprobadas y 
que estaban siendo observadas, y entonces llega Moreno Valle: “Jálate conmigo y 
tendrás tus cuentas aprobadas, y aparte, te libero”. Ese era el poder corruptor, y hace 
un gran grupo de gente que sabe operar, que sabe corromper y que se va a mover 
por su cuenta para una sola causa, que era la de él. En 2018 hubo acoso a la oposi-
ción indiscriminada, sin defensa, para todo lo que no fuera para la causa de Moreno 
Valle. Un priísta serrano.

En el 2016, ahí como por el mes de agosto, se empezó a decir que el candidato de 
morena a la presidencia municipal iba a ser Carlos Peredo, y un defecto que tiene 
Carlos Peredo es que todo lo dice, sus estrategias a veces las platica antes de tiempo, 
anduvo diciendo por toda la región: “yo soy el candidato de morena”; obviamente 
los morenistas estábamos ofendidos ¿no? Y Rafael Moreno Valle supo que Carlos 
Peredo ya tenía relaciones con Gabriel Biestro y compañía, y tenía Carlos Peredo al 
químico Bello y a uno de sus regidores actuales, eran su enlace en morena, y Rafael 
Moreno Valle lo vio peligroso, vio que si efectivamente este Carlos Peredo se lanza 
por morena, gana, y el primer chicote que le manda es inhabilitar a Carlos Peredo 
por sus cuentas públicas que no estaban aprobadas, y ahí Carlos se agacha: “Ya me 
inhabilitaron, por consiguiente, ya me jodieron”. Una morenista serrana.

Los acuerdos con otros partidos 

Una cena con los perredistas. El año 2015 nos convocaron a una reunión en el hotel 
Ex hacienda de Chiautla. Por cierto, hacía un chingo de frío. Hasta allá fuimos los 
activistas del prd. Dos días hospedados, y la cena de recepción, a todo lujo, y con el 
gobernador Moreno Valle, Tony Gali y su hijo, y el cuate ese de Oaxaca que estuvo 
de secretario de Gobernación, Diódoro Carrasco, los cuatro yendo de mesa en mesa 
y diciendo directo: queremos el voto para Tony Gali. Y nosotros escuchándolos. 
Luego les dijimos: “Ustedes no han cumplido, no aprueban los proyectos, no nos 
han dado el trabajo que prometieron, no queremos dinero y ya, queremos que caiga 
por gotera.” Moreno Valle nomás se reía. Y sí, la verdad es que dieron trabajo en el 
gobierno ese mismo año 2015. Luego, ellos les dijeron a los meseros: “Por favor, a 
los señores, la botella que pidan”. Un operador perredista.
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Antorcha campesina. El pri le daba lo que quería a Antorcha Campesina. La dele-
gación, el pri y el gobierno del estado. Por eso estaban muchos de ellos apoyando a 
Moreno Valle después. Lo que no les das tú van y se lo piden al otro.

El acuerdo con el pri. En el 2015 se manejó más lana, por lo menos el doble. Yo veo 
que ya había unos acuerdos hechos ya con antelación entre los partidos. Un operador 

priísta.

El pri fue aplastado en el 2018. Y eso fue solapado por el gobierno federal, Peña 
Nieto no se metió. Lo que estamos hablando es, posiblemente, que no es una cues-
tión de partidos, sino de grupos de poder. Un priísta serrano.

Carlos Peredo y Toño Vázquez se volvieron empresarios. Salidos de la nada. Toño 
Vázquez salido de la nada y ya es un potentado. Los dueños de Teziutlán son Carlos 
Peredo y Toño Vázquez, en gasolineras, en edificios, en casas, en escuelas, en todo. 
Una morenista serrana.

En 2015, en la elección federal, la de Juan Pablo Piña, aquí sí operó la estructura. El 
acuerdo que tenía Moreno Valle con Peña Nieto era entregarle las diputaciones fede-
rales, o sea, este operaba con todos, o sea con todos, él llegó al acuerdo de entregarle 
las federales porque venía la elección de Gali; o sea, a él le interesaba la gubernatura 
de Gali. Pero a Juan Pablo Piña lo quería mucho. Un panista serrano.

Él dijo: “A ver, voy a ganar en Puebla capital, creo que fue la que ganó Genoveva ¡eh! 
voy a ganar, esto a esto, le apuesto ¿Por qué? Porque me interesa esto, en estos voy 
a perder porque es mejor candidato el de ellos”, así fue acomodando todos los can-
didatos. Te digo que es importante ver quién era el presidente estatal del pri, y casi 
estoy seguro de que en ese momento era Fernando Morales del pri. Y entonces los 
candidatos los puso Rafael, a todos. Y él decidió quien ganaba. No ganó el pri, ganó 
Rafael, puso lo que él quería. Un operador del PAN morenovallista.

En el 2012 Moreno Valle ya controla los comités estatales de todos los partidos. Ese 
año le vende las elecciones al pri. En las elecciones de 2013 Moreno Valle ya tiene 
una estructura amplia, supervisada. Ahí Moreno Valle impone candidatos por la 
vía de las encuestas. Rafael Micalco era el presidente, pero para esas fechas el pan no 
contaba para nada. En el 2015 impone de nueva cuenta a los candidatos, pero esta 
vez juega para el pri. En el 2016 aparece Gali como candidato. Él tiene que crear su 
propia estructura. Un panista serrano.
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La maquinaria electoral

Pepe Hernández Alarcón, Omar Blancarte, Eukid Castañón y otros operadores 

La cabeza principal era Rafael Moreno Valle, todos los demás eran subordinados.
Pero esto lo empezó a hacer Pepe Hernández Alarcón. Pepe Alarcón siempre nos 
dijo: “Yo les puedo hacer ganar elecciones”. “Sí –le dijimos–, nada más que la forma 
en que ustedes ganan elecciones siempre es con dinero, y entonces, si yo me con-
vierto en un repartidor de dinero, yo acabo la campaña con una camisa al cuello, 
porque por cada peso que nos den nos van a exigir”.

Pepe Alarcón fue el operador político que hizo a los Blancartes. Un antiguo panista.

Blancarte, que trabajó para el pri mucho tiempo, empieza a trabajar para Rafael. 
Cuando al panismo le dicen: “es que ustedes no saben ganar elecciones”, “es que 
ustedes no tienen una maquinaria aceitada como la que nosotros tenemos…” Ganar 
elecciones limpiamente, derecho a lo derecho, se borró en el país. Un antiguo panista.

Eukid Castañón es el zapato de Moreno Valle. Lo utiliza para golpear. Un panista 

serrano.

Todo lo opera Moreno Valle con Eukid Castañón y Omar Blancarte. Blancarte es el 
hombre especializado en el asunto electoral. Desde el pri lo capta, lo copta Rafael, 
y continúa con él los 10 años siguientes. Él y el arquitecto de la Vega, que acaba de 
morir, era gente de confianza de Manuel Bartlett. Esa cultura, esos especialistas en 
el drama, se los lleva Rafael Moreno Valle desde el 2006. Nosotros sabíamos de la 
existencia de la oficina de Blancarte y de la operación, pero nunca lo vimos, física-
mente nunca lo tocamos; sí, son de las cosas que sabes que existen pero a las que no 
tienes acceso, eran actos de seguridad en el que incluso Eukid contrata una serie de 
aparatos israelitas de espionaje. Blancarte es el de la línea electoral, es la verdadera 
ingeniería. Casilla uno, distrito uno, sección tal, casilla tal… ¿Qué sucede en esta 
casilla? En esta casilla hoy se está haciendo la elección, hoy, en Gobernación y segu-
ramente en otros lados también, la elección del 2021.  En la casilla uno, distrito uno, 
es esta la situación. Mira, se analiza matemáticamente cuántos votos en las últimas 
elecciones, tanto federales como estatales, se han tenido en favor de cada uno de los 
partidos políticos. 2,650 secciones son analizadas una por una. Y esa una, se dice, 
para ganar esta casilla número uno-uno, donde normalmente votan un promedio 
de 300 panistas, por el pri, 300 priístas; hoy, por morena, estos son los cambios 
interesantes, hoy votan 400. Para que gane el Partido Acción Nacional necesita sus 
300, o sea mantener el nivel que tiene, más con cuánto le ganamos al otro. La ope-
ración es desde semanas antes, meses antes, a veces hasta tres o cuatro meses antes, 
tú ya sabes que en la casilla número uno-uno tienes a Pedro Pérez, que tiene la obli-
gación de llevar a votar a 300 gentes más en favor del partido y sus candidatos. ¿Qué 
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se tiene que hacer? Ah, 300, voy a llevar los 300 de un jalón, ¡no! Mandas diez cada 
diez minutos, compras diez conciencias cada diez minutos, vas y ejerces el voto, si 
vas y votas por este yo te doy tanto. La operación de ingeniería implica necesaria-
mente poder económico y poder político. Un antiguo panista.

Para eso está la información del estatal. Partes de la información que le da el ine a 
todos los partidos. Blancarte implementa a partir de ahí. Él implementa el sistema. 
Un operador del PAN morenovallista.

Blancarte organiza la implementación de las acciones en función de la información, 
y eso termina siendo lo más importante. Saber qué pasa, que sepas qué hacer con la 
información que tienes. Un panista serrano.

Efectivamente, saber cuántos votos necesitas, en dónde y a quién vas a ir a ver, con 
una base de datos. Blancarte hace el trabajo fino, le quita la paja a toda esta informa-
ción que sale del ine. Un operador del PAN morenovallista.

Murió Omar Blancarte. Pero deben de seguir con los hijos, con los tíos, con los her-
manos. Es una familia.  

Hay operadores en todos los municipios, y más en ciudades importantes, Puebla, 
Tehuacán, San Martín, las cabeceras. Estamos hablando de un promedio de unas 
quinientas gentes que además contaban con todas las tecnologías de escucha, de 
hacer y no hacer, quién era y quién no era, en qué te metías y no te metías. 

El partido hace su propio esfuerzo en las elecciones. En esta última aventura el pt y el 
Verde tienen votos que en su vida soñaron. ¿Camocuautla en la sierra norte? ¿Seis mil 
votos?, son abismales. ¿Ya me entendiste? ¿Por qué? Porque la operación fue precisa. 

Ese es el clan central. Max Cortázar, Luis Bank, Jorge Aguilar Chedraui, Pablo 
Rodríguez Regordosa, Roberto Moya Clemente, Eukid Castañón y Antonio Gali son 
los principales financieros de las campañas de Rafael Moreno Valle. Se sienten o se 
creen sus “herederos”. Un antiguo panista.

Silvia Argüello, operadora de todos

Ella es hoy la operadora de Manzanilla, como lo fue de Gali, como lo fue de Rafael. 
En el 2019 la principal operadora de Manzanilla fue Silvia Argüello de Julián. Argüe-
llo fue regidora con Gali y fue su principal conexión con los partidos. Operaba en 
una casa ubicada en la calle Manuel Rivadeneira número 2545, entre 25 y 27 oriente, 
cerca de la oficina del propio Manzanilla. En esa casa reciben dinero los panistas 
que se dedicarán a hacer boicot contra la campaña de Enrique Cárdenas y a operar 
en favor del pvem y del pt, panistas tales como Pedro Gutiérrez, Rosario Morelos,-
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Enrique Rojas, y otros como Carlos Peredo, expriísta que operó en Teziutlán entre 
otros. En total, 171 operadores del pan trabajaron para el pvem y el pt porque no 
querían trabajar para morena. 

Silvia Argüello no es empleada de Eukid, Silvia Argüello era directamente empleada 
de Rafael, de Tony Gali, y hoy directamente de Manzanilla. Silvia Argüello y Eukid 
Castañón cumplen funciones distintas. Un antiguo panista.

Los peces gordos están hasta arriba

Todos los partidos tienen operadores políticos. Ahí tienes a Fernando Manzani-
lla, él operó la campaña de Tony Gali para le presidencia municipal. Así que en el 
2018 fuimos operadores de la campaña para Martha Érika, muchos operadores. Por 
ejemplo, uno de ellos era Pepe de Ita, que estuvo trabajando con Tony Gali en el 
gobierno municipal y ahora está trabajando en el gobierno de Miguel Barbosa, y 
operó en la pasada elección para morena. Ese cuate está donde esté la lana.

Los peces gordos están hasta arriba. Moreno Valle el principal. Eukid Castañón, tam-
bién muy arriba. Y cuando empezó esta relación del prd con Moreno Valle, los Chu-
chos hasta arriba, Ortega, Zambrano, Barbosa, Maldonado. Un operador perredista.

El cuarto de guerra

En la calle Rivadeneyra 2445, a un lado de la funeraria de los Ángeles. Esa fue ofi-
cina de Barbosa, pero fue al mismo tiempo oficina de Gali, y fue al mismo tiempo 
oficina de Rafael. El mismo equipo, ese equipo es panista. Es el equipo que enca-
beza Silvia Argüello. Un antiguo panista.

El búnker

Sí existió el búnker de Moreno Valle. El 1 de julio de 2018 las tendencias decían 
que Lalo Rivera ganaba y Martha Érika perdía. Desde el búnker modificaron eso. 
Por eso la gente de Lalo le dijo a José Juan Espinosa: “¿No quieres saber dónde está 
el búnker de Moreno Valle?” Lo que siguió fue todo lo que pasó en el hotel mm. Un 

panista serrano.

Los coordinadores

Los coordinadores tienen conocidos en cada casilla. No sólo conocida, comprome-
tida incluso económicamente. Tú ayúdame, llévame tantas gentes y te doy tanto, 
a ti. Muchas veces el dinero de la gente que llevan se queda en una, pero cumple, 



porque si no cumple no hay para la siguiente. Por eso muchos se frotan las manos 
cuando llega la elección. ¿Y qué vas a decir, yo gané 2,000 pesos en esta campaña? 
No lo vas a decir porque sabes que se te corta el futuro.

El partido hace su propio esfuerzo en las elecciones. En esta última aventura el pt 
y el Verde tienen votos que en su vida soñaron. ¿Camocuautla en la sierra norte? 
¿Seis mil votos?, son abismales. ¿Ya me entendiste? ¿Por qué? Porque la operación 
fue precisa. Un antiguo panista.

El análisis como herramienta

Hay un conocimiento estructural: el voto histórico del mismo pan. A partir de ahí, 
dices: tenemos que ganar en tal casilla tantos votos, y en este municipio tantos 
votos, bla, bla, bla. Ellos saben que, para cada casilla, para cada sección, hay una 
meta. Un panista serrano.

Se parte del resultado histórico. Máximos y mínimos. Cuánto es lo mínimo que 
tuviste, cuánto lo máximo que puedes tener. Así vas generando metas. Estas metas 
son las que vas dividiendo entre la gente en las diferentes áreas de cada municipio, 
cada distrito. Por ejemplo, aquí en Teziutlán, en tal Junta Auxiliar ¿a quién tengo 
ahí? ¿Cuántos compadres tenemos? Que tengo cincuenta; ah, bueno, échatelos 
¿quiénes son? Ah, pues es Pedro, Hugo, Paco y Luis. Perfecto, dónde bien, perfecto, 
cuántos tengo identificados, cuántos me faltan, tantos, pues hay que ir por esos. 
Y si ya tenemos a Hugo, Paco y Luis, pues nos falta doña Petra y don José, y dónde 
están, y con qué partido están, y qué necesitan, qué les falta, hay que sumarlos. Así 
es como se empieza a hacer el trabajo. Un operador del PAN morenovallista.

El programa 1 por 10, los seccionales y los movilizadores

¿En qué consiste el programa 1 por 10? Una persona me debe de traer diez más. 
Firmados. Eso se estableció con Paco Fraile, un esquema que trajeron unos colom-
bianos, ya con Martha Érika. Ese esquema lo aterrizamos en las colonias […] Por 
aquí está el tema del partido y por aquí el tema de mis cuates y que manda a la base 
trabajadora. En base a esas listas las estructuras se fueron entrelazando, se hizo así 
una gran estructura. De ahí salen los subcomités electorales. Con toda esta infor-
mación, esas bases las fundes dándole fuerza al comité directivo municipal, que a 
su vez divide las secciones electorales en Teziutlán, cada una con su responsable. 
Cada sección con su responsable electoral. Un operador del PAN morenovallista.

En Teziutlán cabecera hay 41 secciones y 41 seccionales, cada uno responsable de 
su zona, y debe tener la lista de su zona. Ahora, cada seccional tiene “N” número de 
movilizadores, según necesite. Por ejemplo, la 34, de las principales la más pequeña, 
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necesita sesenta votos. Con el esquema 1 por 10 con seis movilizadores se logran las 
sesenta para que me den los votos que necesito. 

Es que si eres seccional no es por obra del espíritu santo, es porque tienes el control 
de tu zona. Es porque tienes el proceso de conocimiento de tu zona. El seccional 
trabaja en función del número de votos que le exijan. El número de movilizadores 
dependerá de la meta que le pongan. En promedio, de seis a ocho movilizadores 
por sección. Pero en las juntas auxiliares puede haber hasta 21 movilizadores, por 
la zona en la que están.  

Los movilizadores también se profesionalizan. El seccional trabaja en función del 
número de votos que le exijan. El número de movilizadores dependerá de la meta 
que le pongan. En promedio, de seis a ocho movilizadores por sección. Pero en las 
juntas auxiliares puede haber hasta 21 movilizadores, por la zona en la que están. 
Esos movilizadores ya van más caro, pero van sobre la misma meta. Ellos primero 
van y detectan, recorren y elaboran la lista de detección, que es la que tienen que 
entregar. Un operador del PAN morenovallista.

La lista de detección

Por ejemplo, aquí en la ciudad de Teziutlán, a lo mejor son treinta o cuarenta mil 
detectados en las listas que se entregan. Ellos ganan por detectado. Trabajan con 
hojas, cada una con diez detectados. Y con eso les pagan. Un panista serrano.

Ahora ya se están manejando hojas con quince detectados. Si es al principio de la 
campaña, (se pagan) a diez pesos. Si es intermedia, si la campaña va a la mitad, se 
paga de a cien. Y ya para poquito antes de la elección, de a 500 y hasta 800 pesos 
la hoja. Y ahí es donde nos especializamos los que estamos en medio. Porque ya 
conocemos a la gente, ya conocemos el territorio. Ya sabemos cuáles hojas son váli-
das, cuáles están inventadas, porque hay vivales, hasta llegan a copiar el directorio 
telefónico. Las ves, 200 hojas de detección, y dices “ń ombre, ya contigo gané”, y ves 
luego a, b, c, d… “N ómbre, ya valí…”  Las hojas de detección tienen varios requisi-
tos: la cabeza del área, el nombre del seccional, el nombre del movilizador, y la zona 
que te toca. Así no te pueden dar gato por liebre, ni se pueden duplicar los datos, 
porque todo se cruza con la base de datos. Por eso nosotros debemos revisar muy 
bien para que las hojas lleguen lo más filtrado posible. Los seccionales finalmente 
son los que dan el aval de las listas, su cabeza va en juego, si dan o no bien la infor-
mación que les entregan los movilizadores. Si no, van pá fuera. Por eso, cuando te 
llegas a profesionalizar, cuando te cuelgan la medalla de seccional, es porque ya 
eres un cabrón con experiencia. Ya caminaste, ya tocaste las puertas… Un operador 

del PAN morenovallista.
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La rentabilidad electoral

Existe lo que llamamos “rentabilidad electoral”. Por ejemplo, se trabaja con las sec-
ciones electorales más importantes. Decíamos, con setenta municipios ganas el 
país; en sí, con veinte casillas en los diferentes municipios, pero de veinte casillas 
¿cuáles son las más rentables?, las que mayor flujo de votantes tienen, las más cer-
canas o las más grande, en este caso. La mayor capacidad en éstas es de tanto, aquí 
tengo que cuidar que no me las inflen, acá tengo que cuidar que no tenga yo menos 
de tanto. Aunque me ganen, pero que no sea por tanto. Nosotros llegamos a tener 
un lugar que se llama el búnker, donde llevamos la casa de campaña, normalmente 
nunca hacíamos casa de campaña, eso es lo chistoso. Donde se reúne el equipo 
cerrado y es donde se mapea, efectivamente, donde está el mapa. Hay computado-
ras, sí, pero no porque tengas la tecnología te va a ayudar a hacer las cosas, mucho 
del tema es por la experiencia del campo que traes, porque a la hora que te sientas 
a hablar en la mesa, empiezas a hablar, la sección tanto, la sección tanto, y ya todos 
traen el mismo lenguaje y das por hecho lo que necesitas. En ese búnker se llega a 
reunir la estructura creada, los coordinadores. Arriba de los seccionales están los 
coordinadores, esos no ganan dinero, ya es por compromiso. Un operador del PAN 

morenovallista.

Ellos ya saben que van a ir a una regiduría o van a ir a una dirección, ellos normal-
mente no ganan. Un panista serrano. 

El costo en dinero

La obra pública como generadora de dinero

En realidad, así se ha manejado todo en los gobiernos, como con los diputados 
federales, que tienen ese esquema de manejo, colocan obra en los municipios, en 
los estados, en Chiapas, en Jalisco, consiguen proyectos, los aterrizan con sus rela-
ciones, “somos partners, estamos haciendo negocio”, yo gano un piquito, tú ganas 
picote, cuando tú clavas la vista acá, oye, te tengo esto… Entonces, cuando clavas la 
vista acá es una red que se teje. Intervienen constructores, siempre, toda la obra va 
con constructores. Por eso creo que no está equivocado el presidente con el tema de 
la corrupción. Hombre, si regresamos al diez por ciento en los moches crecemos el 
producto interno bruto cañón… Pero estos piden el treinta, y lo peor, y obvio, las 
obras de mala calidad. Que entre otras cosas esto habla a favor de Toño, sus pinches 
obras están bien hechas ¿y las obras de Carlos Peredo?, con broncas… Un panista 

serrano.

“Es que, si no, no me dan el contrato”, decían. “Viene la apuesta por el contrato”, 
porque esa es la apuesta del contrato en donde la autoridad ve la posibilidad de que 
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fulano puede ganar, porque me va a dar mi mochada, le dice. “Sube los precios a 
tanto, mantente ahí”. Y ésa es la jugada, la designación de la cuenta a fulano de tal, 
las adjudicaciones que luego salen y se hacen formales. Un antiguo panista.

Los empresarios también operaron

De lo que yo estoy enterado es que los maquileros sacaron a sus gentes a operar con 
dinero, y desde luego, estás trabajando para x persona, para Chucho Caballero, para 
Miguel Hadad, va tu trabajo de por medio: “tú te me vas a operar allá en Capulines, 
y quiero resultados”. Y operan, tenemos en las maquilas al menos veinte mil tra-
bajadores; entonces ellos operaron con sus encargados en el sentido operativo de 
convencer, acarrear y pagar. Un priísta serrano.

El costo de una elección por distrito

¿De qué tamaño es la cantidad que se necesita en un distrito? Calcúlale 50 millones. 
Un antiguo panista.

Una vez le dije al ex presidente de Xiutetelco. Me dice: ¿qué, ya te vas a lanzar de can-
didato?  Y le digo: Sólo que tenga yo… –eso tiene como siete años–, sólo que tenga 
cinco millones para gastar, y a lo mejor gano. Dice: “¡N ómbre, si para Xiutetelco son 
siete!”  Hace unos siete u ocho años para Xiutetelco, para gastar en una campaña. 
Yo creo que ahorita son diez, para tener un buen nivel de competencia. Y estamos 
hablando como de veinte. Dinero en efectivo, dinero como sea. Para el día de la 
elección, si una estructura electoral de pagarle a los muchachos, que van de repre-
sentantes, te cuesta dos millones para pagarle, más o menos… Un priísta serrano.

En un municipio, en la campaña veinte millones de pesos, con todo lo que regalan. 
Aquí en Teziutlán, en campaña, pero para el día D, unos diez millones, así que unos 
treinta millones. ¿Quiénes son los únicos que tienen eso? Toño Vázquez o Carlos 
Peredo. En la última elección pagaron tres mil pesos por un voto; en Xiutetelco, de 
a mil. Una morenista serrana.

Hay niveles, si uno tiene buenos operadores políticos, los malosos cuestan cinco 
mil o diez mil pesos para ese día. Un panista serrano.

Les tienes que dar una lana, seis mil pesos mensuales, por 41 secciones, nada más 
en el municipio de Teziutlán. Un panista serrano.

Así para las 270 secciones más o menos en el distrito. Más la sección rural, más es 
el costo. En la ciudad nada más es tocar la puerta y vámonos, difícilmente le metes 
billete. Pero también depende de la cantidad de votantes que tenga la sección. En 
Teziutlán la chamba la sacas muerto de risa, pero ese caserío, allá en el cerro… Pero 
en promedio sí podemos hablar de 1,500 pesos semanales para cada seccional (270 
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por 1,500, igual a 405 mil pesos a la semana). Y lo que dura la campaña. Tres meses. 
Un operador del PAN morenovallista.

Cuando Moreno Valle empieza a involucrarse en esto, como senador, empieza a ver 
que fluya el dinero, cuando casa a los diputados federales con algunos cuates de él, 
con constructoras y demás. La lana fluye de la siguiente manera: arranca con mereci-
miento. Lo de las fiestas de 15 años es válido. Pero no, esto arranca con que tú le vas 
a dar al seccional: 1,500 pesos semanales para detectar a la gente. Un panista serrano.

Así se profesionalizan los seccionales, exactamente. Un operador del PAN morenovallista.

Moreno Valle no ponía de su bolsa. Ni para Toño Vázquez, ni para Corona. Pagan 
los candidatos o los padrinos del candidato. Y comienza a crecer el vínculo entre 
candidatos y constructoras. “Este tiene la posibilidad y nos va a apoyar, échenle la 
mano…” Yo te puedo conseguir esto, yo te puedo ofrecer lo otro. Él (Moreno Valle) 
gastó dinero del suyo, pero muy poco, él siempre encontró quién financiara este 
esquema. Como Toño Vázquez. Un panista serrano.

La operación es burda

Él jugó por todo. Es demasiado burdo, los que estamos en esto no lo vamos a hacer, 
en una sociedad tan enterada como en Teziutlán. Entonces ahí, cuando juegas, jue-
gas con todo: esos que salieron a repartir dinero saben que no tienes la seguridad de 
comprobar que esa gente a la que le diste quinientos, va a votar, y además ya están 
enterados, pueden votar y luego anular el voto, pero mientras, de cien probables 
sacaste veinte, muy buenos para la causa, con total impunidad. Eso es de lo que 
yo hablo, de que el gobierno federal no intervino, todo eso se hizo, esos cambios, 
porque toda la policía estaba a favor, nadie podía defenderse, te quejabas y nadie, te 
aplastaban. En la de Nancy, en 2016, comprando el voto afuera de las casillas desca-
radamente, y no pudieron intervenir, nadie pudo intervenir, te aplastaban, encarce-
laban a los operadores de Nancy, en fin. Un priísta serrano.

La desesperación y violencia en el 2018

En el 2018 Moreno Valle tiene candidatos buenos y malos. Pero a todos los tiene 
agarrados: presidentes o expresidentes, sometidos por la aprobación de las cuen-
tas públicas. ¿Qué pasó en Teziutlán? A Toño Vázquez le dijo: “no gana Corona”. 
Y a Peredo: “te apruebo las cuentas”. El análisis que yo hago: a Moreno Valle no le 
convenía que se empoderara tanto Toño. Moreno Valle tenía empatía con Toño Váz-
quez. No así Martha Érika, ella era enemiga de Toño, ella lo hubiera metido al bote. 
Un panista serrano.
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En el proceso de la elección las encuestas venían muy claras, Rafael era un hom-
bre de encuestas, de encuestas, de encuestas, y fue viendo cómo iba subiendo y 
subiendo.  Y en lugar de llamar a todos los candidatos de la presidencia municipal 
para: “A ver, cabrones, van a ganar ustedes a como dé lugar, y aquí hay tanto, y hay 
que meterle esto y esto…”, los suelta y todos se sienten traicionados. Suelta hasta un 
Jorge Aguilar Chedraui, que hasta la fecha no le perdona; de hecho, se vuelve cero, 
no tiene un impacto, la sociedad no lo conoce. Un antiguo panista.

Eukid era una de las cabezas de la operación electoral, además era el que intimi-
daba a los adversarios. En el cuarto de guerra del morenovallismo estuvieron de 
acuerdo en la operación en la que se violentaron las casillas el 1 de julio de 2018. 
Un antiguo panista.

El corredor azul en el 2019

Toño Vázquez les dice a los seccionales: no salgan. Un operador del PAN morenovallista.

No operan. Así de simple. Pero hay que ser cuidadoso con lo que les dices. “A ver, 
es que éste (el candidato) no es nuestro, es que ya está vendida, ¿entonces a qué 
vamos?” No sale la gente, toda esa gente que normalmente va a tocar el corazón 
del corredor azul, lo que había logrado Toño, Guadalupe Victoria, Teziutlán, Chig-
nautla, Xiutetelco, Hueytamalco, Tenampulco no sale. Todo eso lo había logrado 
Toño, por eso se ganaban las diputaciones, pero no salen. ¿Quién lo dice? Un panista 

serrano.

Quiénes juegan por Barbosa

En el 2019 fue la mano de Fernando Manzanilla, ese fue su cerebro, porque Bar-
bosa no hubiera tenido los tamaños. Este Manzanilla viene de la escuela de Rafael 
Moreno Valle, se diga lo que se diga, aprendieron juntos, y ese hombre midió el 
hecho de que con la estructura de morena no iba a ganar, la estructura de morena 
no existe; Gabriel Biestro nunca fue un presidente estatal de un partido político, 
él vino a quedar como diputado plurinominal y punto. Y descuidó totalmente las 
estructuras, nuestro reclamo ahora que han venido los dirigentes: “Mira a qué 
horas vienen, hubieran venido en campañas”. ¿Cuándo Gabriel Biestro me aga-
rró del brazo y ahora tú eres mi candidata? Jamás, para nada. O sea, midieron, con 
morena no vamos a ganar. ¿Barbosa va a ganar con la estructura de morena? Por 
supuesto que no. Una morenista serrana.

Solo no era buen candidato, por eso se acercó tanto Cárdenas, si Cárdenas en su 
tiempo hubiera sido el candidato, en lugar de Barbosa, hubiera sido más fuerte el 
impulso. Barbosa pacta con todos los presidentes municipales que habían partici-
pado para Moreno Valle. Un priísta serrano.
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Con todos los presidentes municipales, porque para eso ya están los presidentes 
municipales y entonces habla con ellos. Teziutlán, Xiutetelco, Hueytamalco, Aca-
teno, Tenampulco, Ayotoxco, Chignautla, Yaonahuac, Atempan, Teteles, Tlatlauqui, 
Zaragoza, Zacapoaxtla y Cuetzalan. ¿Sabes qué? tú maneja la campaña de Barbosa… 
Cuando vino a hacer campaña ¿quiénes estuvieron a su lado? Estuvo Alejo, del pri, 
estuvo Mari Carmen Saavedra, del pan, con ellos vino a hacer campaña. Una more-

nista serrana.

Pero los relegados, los de morena, los que fuimos relegados con Barbosa, ya nos 
dimos cuenta de cómo está trabajando este fulano y cómo viene a apapachar a los 
presidentes municipales; y cómo tiene cooptados a todos los diputados locales, a 
Gabriel Biestro, cuando nos opusimos a que se recuperara la calle que hoy se llama 
Altagracia, vino a dar el abrazo. Y yo fui a llevar la inconformidad al congreso y 
Gabriel Biestro no me recibió, siendo que somos de morena, y voy a ver a esta otra 
diputada que era su brazo derecho, que ahorita está en el dif, voy y le digo, “oye, 
queremos recuperar una calle”, y me dice: “no, es que Carlos Peredo es un perso-
naje, está trabajando muy bien, y lo que pasa que tú, como perdiste, estás resentida 
y vienes a acusarlo”. Diputada de morena ¿eh? Y ya mejor agarro mis cositas, sabe 
qué, muchas gracias por recibirme, ya me voy.  Vendidos, vendidos totalmente. 
morena (quedará) destruido. Yo creo que ese es el plan a nivel nacional, pulveri-
zar a morena y meter gente priísta, panista y pri renovado, pri con otro nombre. 
Una morenista serrana.

La operación priísta

Nosotros ganamos la elección en Matamoros en el 2016. El pri con Chidiac le ganó 
a Gali. Yo manejé ese día como trescientos mil pesos. Y como yo, otros setenta pro-
motores de sedesol en el Estado. Nunca el dinero que manejó el pan. Sí, te encon-
trabas con chavos con mochilas de esas de camping atascados de lana de parte de 
los morenovallistas. Llegaban con el votante y les daban mil pesos por persona. No 
en la casilla, antes, una noche antes andaban visitando los domicilios. Eso me tocó 
verlo y sorprender a un chavo que llevaba en la mochila cien mil pesos, él solito.  Un 

operador priísta.

El pri está muerto, y morena va para allá

Sergio: ¿O sea el PRI jaló con Barbosa? 

Priísta: El pri no existe. 

Morenista: Ya no existe… (risas) 

Priísta: Está muerto. 

Sergio: ¿De plano? 
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Priísta: Y lo platicábamos hace un rato, el pri en Puebla es para que cinco o seis 
traten de ser plurinominales donde sea, y ya, y con eso se conforman, y así ha sido 
la triste historia del pri en los últimos años. 

Morenista: Y morena ya le aprendió, morena también va para eso, nada más para, 
en Puebla, desde la capital, repartirse los plurinominales, de qué manera entrarle y 
ya. Y todo lo demás…

;
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Manzanilla, un perfil a varias voces

Es un personaje fundamental en la historia de la política reciente de Puebla. El 

prototipo del político-operador electoral que sirvió igual a Rafael Moreno Valle que 

a Luis Miguel Barbosa. Con una antigua raíz en equipo de jóvenes que acompañaba 

a Luis Donaldo Colosio en su ascenso a la presidencia de la república, Fernando 

Manzanilla pasa del PRI melquiadista al PAN morenovallista, y es capaz de trepar a 

la ola de López Obrador y al barco barbosista. PRI–PAN-MORENA para un camaleón 

que, como sea y con defenestraciones de por medio, se las ha arreglado para estar 

siempre en la cresta de la política poblana en la era Moreno Valle-Barbosa.

Para comprender el propósito de este libro sobre las elecciones al mejor postor en 

Puebla, no podemos hablar de operación electoral y operadores políticos sin la figura 

de Fernando Manzanilla Prieto, trazada aquí en sus rasgos particulares por sus 

pares operadores.

Manzanilla es un personaje que, sin ser poblano, sin tener formación en Pue-
bla, llega al grupo Finanzas por invitación de su amigo y compañero de la 

universidad, Rafael Moreno Valle, y ha sabido cohabitar con tres gobernadores y un 
interino. Lo hizo con Melquiades, era el hombre fuerte de Finanzas, era el operador 
financiero de Rafael Moreno Valle, era el subsecretario de egresos de Finanzas, lo 
conozco bien, yo cuando terminé mi universidad trabajé en Finanzas siete, ocho 
meses; luego, con Rafael, se convierte en su hombre fuerte la primera mitad de su 
sexenio, hasta que deja de ser el favorito de Rafael para sucederlo al cargo. Y se da 
un rompimiento por una aspiración legítima que tenía Fernando Manzanilla de ser 
el gobernador sucesor de Rafael. 

Tiene excelentes relaciones con personajes de la vida pública nacional, de diferen-
tes fuerzas políticas, tiene esa habilidad de poder hacerse amigos de las personas 
correctas en los momentos correctos para mantenerse vigente. Aunque hoy el pro-
pio Manzanilla creo que es víctima de su propia incongruencia o inconsistencia, él 
fue uno de los principales operadores de Rafael, financiero, y Barbosa le debe parte 
del triunfo, tanto en la definición de candidatos internos en morena, donde Bar-
bosa era el menos indicado para encabezar la coalición de Andrés Manuel en el 2018. 
José Juan Espinosa, un operador obradorista

El aglutinante

Fernando Manzanilla es del grupo inicial, el grupo que consolida Moreno Valle 
alrededor de él. Rafael ingresa a ser candidato al senado de la república sin ser 
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panista. En el camino se hace panista, pero el trascurso del tiempo para formar su 
equipo, para formar su clan, llama a todos estos, en especial llama a su cuñado, no 
hay que olvidar que el origen es de familias. Manzanilla es de familia, hoy dicen es 
que ya se divorció o no se divorció, pero la amistad, el sentido del cariño al hijo y a la 
familia, a mí me parece que eso no se ha perdido, y la verdad de las cosas es esa. Si tú 
me dices que hay un reducto o hay un grupo o hay una persona que pueda aglutinar 
este grupo morenovallista, es Manzanilla […] Desde el 2010. Claro, Manzanilla es 
parte de ese grupo. Un antiguo panista.

Manzanilla, el artista

Manzanilla, ése es un artista. Era la mano derecha de Moreno Valle. Nunca le gustó 
perder. Si ve venir que no lo va a lograr, se retira. Fernando Manzanilla nunca fue 
miembro activo del pan, todo lo hizo en subterráneo. Puedo decir que es el único 
que le ha partido la madre al Yunque. Un panista serrano

Los operadores morenovallistas

Todos los partidos tienen operadores políticos. Ahí tienes a Fernando Manzani-
lla, él operó la campaña de Tony Gali para le presidencia municipal. Así que en el 
2018 fuimos operadores de la campaña para Martha Érika, muchos operadores. Por 
ejemplo, uno de ellos era Pepe de Ita, que estuvo trabajando con Tony Gali en el 
gobierno municipal y ahora está trabajando en el gobierno de Miguel Barbosa, y 
operó en la pasada elección para morena. Ese cuate está donde esté la lana. […] Los 
peces gordos están hasta arriba. Moreno Valle el principal, Eukid Castañón, tam-
bién muy arriba. Y cuando empezó esta relación del prd con Moreno Valle, los Chu-
chos hasta arriba, Ortega, Zambrano, Barbosa, Maldonado. Un operador perredista.

Moreno Valle crea una estructura alternativa al partido con el propósito de ganar la 
senaduría. Ahí estaban Manzanilla y Meche, la que fue su secretaria. Además, todos 
los que venían con él de Finanzas. Un panista serrano.

Omar Álvarez Arronte y las elecciones de 2019

Omar Álvarez Arronte, político priísta, fue quien convocó. Él trabaja para Fernando 
Manzanilla, en la Secretaría General de Gobierno, pero no está en la nómina. No 
está en la estructura, a él lo llaman para las elecciones. Él dice: “Miren, la tenemos 
difícil, hay 58 municipios que la estamos pensando, entonces nos están llamando 
para que ganemos como sea”. Y pues él es especialista en eso. Un operador campesino.
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¿Qué pasa en la coyuntura del 2019?

A la muerte de Moreno Valle, Fernando Manzanilla neutraliza a este grupo y logra 
que no operen para el pan en la campaña de 2019, sino para morena y Luis Miguel 
Barbosa. En realidad, la lista de operadores no la tenía el pan, sino Manzanilla. Él y 
Gali se unen en favor de Barbosa. Un antiguo panista.

La diáspora morenovallista

O se alían con Manzanilla… Esa es la gran pregunta. ¿Manzanilla va a serle leal a su 
origen personal, del ego? ¡Manzanilla!, ¿o va a serle leal a un partido que se encon-
tró en el camino, que es morena? […] Todo funciona paralelo al Partido Acción 
Nacional, el pan, si bien es cierto que había algunos muy entregados al gobernador 
(Moreno Valle), en su gran mayoría se retraen, deciden desaparecer, esa es la pala-
bra. Hay una diáspora en ese sentido, en el momento de la muerte.  Quien contro-
laba, hacía, deshacía, tomaba decisiones con dinero y con todo, fue Rafael. ¿Dónde? 
en Las Fuentes, en su casa, todos en esos tiempos operó desde ahí…. A partir de 
antes de la gubernatura, durante la gubernatura y después de la gubernatura, y 
hasta el momento de su muerte, el control lo llevaba él. Control absoluto, total, que 
no le gustó entre otras cosas a un Manzanilla. Porque Manzanilla estaba seguro de 
que iba a ser el candidato a la presidencia municipal en lugar de Gali, y por ende a la 
gubernatura. Cuando mete a Gali hace el berrinche. ¿Qué tan cierto es el berrinche? 
¿Hasta dónde llegó? Porque al final de cuentas se cruzan cenas de navidad en fami-
lia, y se cruzan muchas otras cosas de familia. Esa es la duda que nace desde el cora-
zón mismo del conocimiento de este asunto. [El control] lo tuvo el gobernador, no 
fue dislocado por Manzanilla. Manzanilla, aprendiendo el camino, en el momento 
de la muerte de Rafael, empieza a operar por sí mismo de la misma manera que 
había operado Rafael, ha buscado dominar morena. Un veterano panista.

Barbosa, de panzazo

P: Y por eso la dificultad de Barbosa de ganar en el 2019, tuvo que ganar de panzazo, casi, 

la elección.

R: Claro. 

P: ¿Por qué no funcionó, por más que haya operado Manzanilla? 

R: Porque el asunto fue muy sencillo, en la elección del 2018 todavía se enfrentó 
a Rafael. A él le dijeron: “Ganemos el mayor número de municipios, y ganando el 
mayor número de municipios gana tu esposa.” Nos dice: “No, a los municipios se 
los cargó la chingada y mucho menos Puebla. Voy a apoyar a mi esposa.”  La orden 
fue: patrocinen lo que sea necesario por el voto para Martha Érika y se acabó, inclu-
yendo otros partidos como el prd, Alianza… Un antiguo panista.
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La operación para Barbosa

Omar Blancarte no operó para Barbosa en el 2019. Él ya estaba muy enfermo. Ope-
raron otros actores políticos: Estefan Chidiac, Fernando Manzanilla, Eric Cotoñeto 
y hubo un magisterio, un Guillermo Aréchiga, un elbismo, él mismo, Rosete, que 
operó de manera directa sobre Barbosa. Los presidentes municipales, sin importar 
el partido político, fueron advertidos de las consecuencias en caso de que perdieran 
sus municipios, eso pasó en Tehuacán, es el ejemplo más claro. La hoy persecución 
y encarcelamiento del presidente es una venganza política por parte de Barbosa. 
Y hay presidentes municipales que perdieron su municipio y fueron los primeros 
que buscaron a quién echarle la culpa, como sucedió en las Cholulas ¿no? José Juan 

Espinosa.

Manzanilla juega por Barbosa; Silvia Argüello, su operadora

En el 2019 la mano de Fernando Manzanilla, ese fue su cerebro, porque Barbosa no 
hubiera tenido los tamaños. Este Manzanilla viene de la escuela de Rafael Moreno 
Valle, se diga lo que se diga, aprendieron juntos, y ese hombre midió el hecho de 
que con la estructura de morena no iba a ganar, la estructura de morena no existe, 
Gabriel Biestro nunca fue un presidente estatal de un partido político, él vino a que-
dar como diputado plurinominal y punto. Y descuidó totalmente las estructuras, 
nuestro reclamo ahora que han venido los dirigentes: “Mira a qué horas vienen, 
hubieran venido en campañas”. ¿Cuándo Gabriel Biestro me agarró del brazo y 
ahora tú eres mi candidata? Jamás, para nada. O sea, midieron, con morena no 
vamos a ganar, ¿Barbosa va a ganar con la estructura de morena? Por supuesto que 
no. Una morenista serrana.

Silvia Argüello no es empleada de Eukid, Silvia Arguello era directamente 
empleada de Rafael, de Tony Gali, y directamente hoy de Manzanilla. Silvia Argüe-
llo y Eukid Castañón cumplen funciones distintas. […] Ella es hoy la operadora 
de Manzanilla, como lo fue de Gali, como lo fue de Rafael. En el 2019 la principal 
operadora de Manzanilla fue Silvia Argüello de Julián. Argüello fue regidora con 
Gali y fue su principal conexión con los partidos. Operaba en una casa ubicada en 
la calle Manuel Rivadeneira número 2545, entre 25 y 27 oriente, cerca de la oficina 
del propio Manzanilla. En esa casa reciben dinero los panistas que se dedicarán a 
hacer boicot contra la campaña de Enrique Cárdenas y a operar en favor del pvem 
y del pt, panistas tales como Pedro Gutiérrez, Rosario Morelos, Enrique Rojas, y 
otros como Carlos Peredo, expriísta que operó en Teziutlán, entre otros. En total, 
171 operadores del pan trabajaron para el pvem y el pt porque no querían trabajar 
para morena. Un antiguo panista.
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Estar con el que va a ganar

Entonces nosotros dijimos: “En las encuestas Barbosa va a arriba. ¿Con quién vamos 
a ir? Vamos a ir con el que vaya arriba”. Somos familia, dijimos: “Vamos con él por-
que, si va a ganar, que no nos vayan a congelar cinco años”. Porque Moreno Valle no 
nos tomó en cuenta. Antes de Moreno Valle si había presupuesto para el campesino, 
y con él caímos a récords históricos bajos. ¿Qué hace uno como sector primario? 
Ves las encuestas y apoyas al que va a ganar. Así fue como nos movimos. “Yo la ver-
dad es que voté por Cárdenas en la urna”. Y quien me preguntara, le recomendaba 
que votara por quien el quisiera. Entonces esa era la labor de la Secretaría Gene-
ral de Gobierno. Tratar los desmadres. ¿Ahora cuál va a ser su labor? Omar Álvarez 
ahora tiene la labor de mantener tranquilo a Barbosa, que no haya desmadres, si hay 
desmadres van contra su salud. Entonces quieren que Barbosa gobierne tranquila-
mente el tiempo que tiene porque Fernando Manzanilla es el siguiente. Si no tienen 
tranquilo el gobierno con Barbosa y de malas se nos va…, se cae la candidatura de 
Manzanilla. Un operador campesino.

Antorcha

Lo van a apoyar, aunque diga Antorcha que apoyan a Jiménez Merino. Se van a 
mantener tranquilos. Porque si se va… en el segundo año o el primero, todo se 
cae. Esa es la labor. Por eso es por lo que nos invitó. Otro ejemplo es la llegada de 
Filiberto Guevara antes con Manzanilla para ofrecerle el apoyo de campesinos del 
estado. Fue diputado por Izúcar de Matamoros, por aquella región, fue delegado 
de conafor, el último que estuvo, del pri. Él llego con Manzanilla y se ofreció. Un 

operador campesino.

La operación para MORENA a la manera del viejo PRI

Este grupo de Gobernación es el pri, de los viejos. Toda la mapachería y este grupo. 
Pero lo que sí te puedo asegurar es que ellos trabajaron para morena, pero no para 
morena-pt, ni para morena-Verde, únicamente morena. Ese fue el asunto de 
ellos. Lo del Verde y lo del pt, no fue en esa estructura. Álvarez Arronte no buscó 
votos por Verde ni pt, no. [Fernando] Manzanilla es su hombre fuerte. Él era el 
encargado. Y Estefan Chidiac, la Mixteca era de él. Un operador campesino.

El riesgo para Manzanilla

Rosario Morelos es una chamaca ahí del partido, gente muy apegada a Rafael, que 
en su forma directa le decían esto y esto a él. Por ejemplo, ahora con lo de la elección 
del comité directivo municipal, la acción en concreto, en concreto, de Pedro Gutié-
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rrez, se programa desde acá, de Manzanilla, comprobado […] Pero es que siguen 
generando dinero, por eso en este momento el golpe que le meten a Manzanilla 
puede despertar que más de uno hable. Manzanilla debe de saber el riesgo en el que 
está. Un antiguo panista.

 

El de Barbosa, un gobierno secuestrado

Están en una estira y afloja. Manzanilla ya es un Secretario de Gobernación que es 
un florero, se le desincorporó más del 60 por ciento de las áreas que tenía la Secre-
taría General de Gobierno. Yo presenté la iniciativa para moderar y generar contra-
pesos, pero no al grado que hoy el gobernador se presenta con el subsecretario de 
Gobernación, en lugar de hacerlo con el Secretario de Gobernación. Hoy el hombre 
fuerte del gobierno barbosista se llama Carlos Meza Viveros, él es el gran articula-
dor de las estrategias políticas para perseguir las voces críticas. Fue su vocero de 
campaña, el mismo que se encargó de calumniar a Enrique Cárdenas, es el mismo 
que hoy se encarga de calumniarme a mí, en todas sus columnas, con todas sus 
plumas, y hoy Miguel Barbosa, que físicamente y todo, parece que mentalmente no 
es apto para tener un gobernador de carne y hueso, fue secuestrado por este grupo. 
Eso es lo que está pasando en Puebla. José Juan Espinosa.

Los operadores

La operación es desde semanas antes, meses antes, a veces hasta tres o cuatro meses 
antes, tú ya sabes que en la casilla número uno-uno tienes a Pedro Pérez Pérez, 
que tiene la obligación de llevar a votar a 300 gentes más en favor del partido y sus 
candidatos. ¿Qué se tiene que hacer? Ah, 300, voy a llevar los 300 de un jalón ¡no! 
Mandas diez cada diez minutos, compras diez conciencias cada diez minutos, vas y 
ejerces el voto, si vas y votas por este yo te doy tanto. 

Eso lo hacen los operadores de cada lugar. Por eso ahorita que le acaban de quitar 
toda esta gente a Manzanilla en la Secretaría General de Gobierno, él debe de estar 
preocupado. Y esa es una guerra con el que está de subsecretario, David Méndez.  La 
pelea de Méndez contra Manzanilla es en este momento, hoy, todavía quieren ver si 
Manzanilla va a tratar de salvar estos que operaron ¿para quién? para el pt, para el 
Verde, no lo hizo para morena, lo hizo para el pt, para el Verde, para Compromiso 
por Puebla, por eso sacan la votación que sacan, sacan casi trescientos mil votos que 
son con los que hace ganar a Barbosa, luego le dice: mira nada más, ves cómo el pan 
ganó en todo esto, pero yo te ofrezco aquí estos votos, aquí están los votos extras 
hechos a través de estos operadores. Un antiguo panista.
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El esquema Barbosa

Barbosa, desde que inició la campaña y en toda su campaña, tiene dos grupos. 
Uno es la reconciliación, Nacho Mier, Erick Cotoñeto y otros; y el otro es el grupo 
pequeño, Manzanilla al frente. ¿Cuál es la reconciliación? Todos los que vengan, 
se acerquen, éntrenle, porque me van a traer votos, ahí está Ardelio y quizá Zavala, 
toda la bola. Todos sean bienvenidos para el voto. Pero el grupo chiquito, ese es 
aparte. Y ahí es donde está Manzanilla. Un antiguo priísta.

;
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José Juan Espinosa, un operador obradorista

En esta investigación, un punto a su favor: José Juan Espinosa Torres, actual 

diputado en el congreso poblano, ex alcalde de San Pedro Cholula y militante de 

MORENA, quien se caracteriza a sí mismo como un obradorista algo desencantado, 

acepta plantar su nombre en su testimonio. Se mira también como la única 

oposición política seria a Miguel Barbosa, a quien acusa de persecución contra él y 

su familia. Se desmarca de su origen marinista, y acusa precisamente a esa facción 

política de haber secuestrado al gobernador en las figuras de Carlos Meza Viveros     

y Ricardo Velázquez.

Su respaldo a Miguel Barbosa en la coyuntura de la crisis política en Puebla en el 

2018-2019 lo considera simplemente como “un grandísimo error”. Su testimonio 

expone a la figura de un gobernador plantado “en un mundo al revés”: quienes 

fueron sus principales detractores hoy son sus más importantes sostenedores.

El 2018

¿Qué versión tengo de lo que ocurrió en estos dos últimos años en Puebla? Puebla 
siempre ha sido un estado muy rezagado en materia democrática, la vida demo-

crática en Puebla se ha caracterizado por grupos caciquiles, grupos dominantes, un 
reparto del poder público a partir de las definiciones o decisiones de una sola per-
sona que es el gobernador en turno; privilegios, reglas no escritas legalmente, que 
han generado que Puebla, en materia democrática, esté muy rezagado a diferencia 
de otros estados del país. Reformas electorales a modo cada tres años, las estrate-
gias electorales del gobernador en turno; lo vimos con Mario Marín. Esta situa-
ción se agravó aún más en sexenio de Rafael Moreno Valle: reformas electorales 
para hacer a un lado a dirigentes de partidos políticos, como sucedió con la famosa 
Ley Mondragón; reformas electorales para modificar los calendarios de elecciones 
en función a los intereses del partido en el poder y del gobernador en el poder. E, 
incluso, la conformación de distritos locales y la designación de funcionarios elec-
torales a partir de un ejercicio de subordinación al partido político dominante en 
ese momento. 

Priísta en el poder con el PAN

En Puebla yo difícilmente hablaría de que el pan ha gobernado. Quien gobernó a 
partir de la supuesta alternancia que se dio en el 2010 fue simplemente un grupo de 
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priísta cobijados en Acción Nacional, pero con una formación prácticamente similar 
a la del priísmo tradicional. Entonces Puebla, en el 2018, lo único que vimos fue el 
cúmulo de una serie de decisiones desde el Congreso del Estado por órdenes del 
Ejecutivo del estado, que se tradujo en una elección totalmente controlada, admi-
nistrada no por una autoridad electoral autónoma, sino por un conjunto de conse-
jeros electorales, todos ellos subordinados al entonces gobernador Rafael Moreno 
Valle Rosas.  

Moreno Valle tiene el control total del Instituto Electoral 

El perfil de los consejeros: donde dos de ellos habían sido secretarios particulares 
de gente muy cercana al gobernador Moreno Valle, como sucedió con Luis Maldo-
nado, que pone a su secretario particular, Juan Pablo Mirón Tomé. El propio Jacinto 
Ruiz, presidente del órgano, que había sido empleado directo de Rafael, es hijo de 
uno de los operadores financieros más importantes que Rafael tuvo desde el pri, en 
ese entonces oficial mayor de la sep, Jacinto Ruiz. 

Así, en el 2018, simplemente vimos la operación de una maquinaria que se encargó 
de dar el triunfo de la candidata del grupo en el poder, Martha Érika Alonso de 
Moreno Valle. En el 2018 se podría decir y demostrar con números que el gober-
nador Moreno Valle, así como volteó la elección de gobernador, tenía la capacidad 
y pudo en algún momento haberse involucrado en el proceso electoral federal, 
pero no lo hizo. Detectamos, unos días antes de la elección de julio, que se estaban 
haciendo a un lado las redes institucionales a partir de estructuras del DIF estatal, 
de la Secretaría del Desarrollo Social, de los propios ayuntamientos, la mayoría de 
ellos al servicio del grupo en el poder, que se hacían a un lado de la elección federal; 
es decir, se respetó la ola, lo que las encuestas anticipaban que era un triunfo muy 
claro y contundente por parte de Andrés Manuel López Obrador, y que incluso eso 
ocurrió en lo que toca a los cargos como el senado de la República y las diputaciones 
federales. Es decir, no hubo una intervención directa como sí lo hubo en lo que toca 
al proceso electoral del gobernador del estado. 

Se tuvo que respetar, insisto, esa ola lopezobradorista principalmente en los centros 
urbanos; yo me atrevo a decir que en la capital difícilmente se pudo concretar un 
fraude electoral, el fraude electoral más sencillo, para las estructuras tradicionales 
electorales, se da en las zonas rurales; es más fácil lucrar con el hambre, con las 
necesidades de la gente, el condicionamiento o la amenaza de retirar los programas 
sociales al interior del estado, donde la gente por hambre es capaz de negociar el 
sentido de su voto. 
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2019, el gatopardismo

Y el problema fue que en el 2019 vimos un gatopardismo, un cambio cosmético 
donde para el hoy gobernador fue más fácil pactar, fue más fácil transar, vender 
impunidad a cambio de que todos esos grupos de poder que influyen en un proceso 
electoral, desde la autoridad electoral, desde el presidente del tribunal estatal electo-
ral que validó el fraude. Hoy es uno de los primeros cómplices en el uso faccioso del 
tribunal electoral contra críticos del gobierno estatal. Lo mismo sucedió con estruc-
turas de poder, grupos caciquiles tradicionales de la mixteca poblana y de la Sierra 
Norte, donde en su momento, quienes fueron los principales críticos, detractores y 
operadores en contra de Miguel Barbosa, en la elección del 2019 se convirtieron en 
sus aliados, y lo más grave: hoy forman parte de su gobierno. 

2019, Estefan Chidiac y la Mixteca

Yo creo que donde podemos ejemplificar más esta influencia real de grupos, de caci-
ques regionales, por ejemplo, es en la mixteca poblana, que fue la zona donde se 
dio el triunfo a Martha Érika en el 2018 y donde luego los mismos grupos le dan 
el triunfo a Miguel Barbosa. Jorge Estefan Chidiac por supuesto que jugó a favor de 
Miguel Barbosa en la elección extraordinaria; lo mismo sucedió con Antorcha Cam-
pesina, con ellos se pactó entregarles las presidencias municipales en los procesos 
extraordinarios, en particular Santa Clara Ocoyucan, que es la joya de la corona para 
el antorchismo; a cambio de simplemente brazos caídos durante el proceso electoral. 

Estefan fue un operador, es un operador que ha sabido tejer redes a partir, insisto, 
de la pobreza que existe en la mixteca poblana. Con el manejo de programas ha 
bajado, ha gestionado los tradicionales moches del Ramo 23 que él instauró desde 
el gobierno de Felipe Calderón, cuando fue presidente de la Comisión de Hacienda. 
Él ha bajado más de mil millones de pesos en obra pública, en los diferentes ayun-
tamientos de la mixteca poblana, donde se le ve como un Santa Claus, es el Rey 
Mago de la Mixteca poblana, y los regalos están condicionados. Y lo que vimos en la 
elección del 2019 fue un mundo al revés donde el obradorismo pensante, donde los 
demócratas, por lo menos en esa parte esperanzadora de un cambio real, no vota-
ron por Luis Miguel Barbosa; donde ganó Andrés Manuel en el 2018, ganó Enrique 
Cárdenas en el 2019. Y dónde se perdió en el 2018, ganó Luis Miguel Barbosa. Los 
grupos tradicionales, quienes tienen sumido este estado en la pobreza, en la mani-
pulación de programas sociales, los grandes benefactores del sistema político en 
Puebla, o del sistema político tradicional, son los que lograron el triunfo de Barbosa 
y son los que hoy gobiernan al lado de Barbosa. El signo más claro de lo que te estoy 
diciendo es la consejería jurídica. El hombre fuerte del gobierno se llama Carlos 
Meza Riveros y Ricardo Velázquez, que es lo más rancio del panismo, del priísmo, 
de la era Barttlet-Marín, ese dúo que hicieron, hoy son los grandes operadores.
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El priísmo gobierna Puebla

Con Moreno Valle se mantuvo el pri. Con Barbosa pasó lo mismo, simplemente 
otra fracción del pri, la del marinismo, regresó. El melquiadismo se fortaleció con 
Moreno Valle, Melquiades tuvo el control de la Auditoría Superior del estado con su 
yerno, encabezó el Colegio de Notarios con su hija. Las preventas de partidos políti-
cos están en sus manos, un partido político morenovallista que se convirtió en ese 
entonces, está en manos del hijo de Melquiades Morales. Los principales cuadros, 
los hijos de quienes en su momento fueron secretarios con Melquiades Morales, 
fueron hijos fundamentales en el morenovallismo. Como Jacinto Ruiz, por ejemplo. 

La estructura

Funciona como una máquina. Necesita aceite y el aceite es el dinero, dinero público, 
que es lo grave, a veces dinero privado, condicionado a cambio de contratos millo-
narios; si este proyecto gana una elección, y en Puebla, insisto, hay una democracia 
muy pobre, los pilares no se han construido de forma correcta y lamentablemente 
mientras sigamos siendo el cuarto estado más pobre del país, eso significa también 
una falta de cultura democrática. 

Blancarte y Eukid Castañón: la lógica de la manipulación

Blancarte, ya que en paz descanse, Eukid… Todos ellos hacían posible que funcio-
naran la redes para movilizar, para llenar urnas, para sembrar funcionarios electo-
rales, para sembrar observadores electorales a partir de dinero público. Todo se da, 
repito, a partir de un ejercicio donde catafixia desde plazas en el gobierno, procesos 
anticipados de jubilación o de pensión, contratos de obra pública, regidurías. El 
pastel, como se dice coloquialmente, es enorme, las rebanadas son muchas, desde 
las delegaciones, las regidurías, y todo se da en función, no a la capacidad de las 
personas para administrar el dinero de la gente de forma correcta, o tomar buenas 
decisiones, sino la capacidad de manipulación de la gente para ganar procesos elec-
torales. Esa es la lógica que han usado de muchos años en Puebla los grupos que 
han logrado conquistar la posición política más importante, que es la gobernatura 
del estado. ¿Cuántos votos vales? Y no qué formación tienes ni que principios ni 
valores tienes. 

La operación para Barbosa

Omar Blancarte no operó para Barbosa en el 2019. Él ya estaba muy enfermo. Ope-
raron cinco actores políticos: Estefan Chidiac, Fernando Manzanilla, Eric Cotoñeto, 
y hubo un magisterio, un Guillermo Aréchiga, un elbismo, él mismo, Rosete, que 
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operó de manera directa sobre Barbosa. Presidentes municipales. Los presidentes 
municipales, sin importar el partido político, fueron advertidos de las consecuen-
cias en caso de que perdieran sus municipios; eso pasó en Tehuacán, es el ejemplo 
más claro. 

Enfrentar a un gobernador

Los mismos recursos. La cuenta pública, por ejemplo, funciona en la medida que un 
presidente municipal comete errores en su administración, se violenta y se pierde la 
autonomía del municipio, y se convierten en encargados de despacho de los intere-
ses del gobernador a través de los programas de coinversión que, como las cuentas 
públicas, también se convierten en factores de presión hacia los alcaldes. Esos son 
los mecanismos de presión que tiene un gobernador y la propia auditoría. La cuenta 
pública se convierte en el talón de Aquiles, de aquellos presidentes, como hoy está 
pasando en muchos municipios de la zona metropolitana que, incluso, traicionan 
al grupo político al que pertenecían. Ya no te digo nombre y apellido pero debes de 
entender ¿no? 

Manzanilla

Manzanilla es un personaje que, sin ser poblano, sin tener formación en Puebla, él 
llega al grupo Finanzas por invitación de su amigo y compañero en la universidad, 
Rafael Moreno Valle, y ha sabido cohabitar con tres gobernadores y un interino. Lo 
hizo con Melquiades, era el hombre fuerte de Finanzas, era el operador financiero 
de Rafael Moreno Valle, era el subsecretario de egresos de Finanzas, lo conozco bien, 
yo cuando terminé mi universidad trabajé en Finanzas siete, ocho meses; luego con 
Rafael se convierte en su hombre fuerte, la primera mitad de su sexenio, hasta que 
deja de ser el favorito de Rafael para sucederlo al cargo. Y se da un rompimiento 
por una aspiración legítima que tenía Fernando Manzanilla de ser el gobernador 
sucesor de Rafael. 

Tiene excelentes relaciones con personajes de la vida pública nacional, de diferen-
tes fuerzas políticas, tiene esa habilidad de poder hacerse amigos de las personas 
correctas, en los momentos correctos, para mantenerse vigente. Aunque hoy el pro-
pio Manzanilla creo que es víctima de su propia incongruencia o inconsistencia, 
él fue uno de los principales operadores de Rafael, financiero, y Barbosa le debe 
parte del triunfo, tanto en la definición de candidatos internos en morena, donde 
Barbosa era el menos indicado para encabezar la condición de Andrés Manuel en el 
2018, es inconcebible hoy ver que el morenista, como se autodenomina número uno 
del estado, es él mismo que criticó a Andrés Manuel meses antes de la elección del 
2018, el mismo que encabezó el Pacto por México, la reforma energética, la reforma 
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laboral, la reforma educativa; el mismo que encabezó la corriente de los Chuchos, 
que era el grupo antagónico al obradorismo en el prd. Es el mundo al revés. 

El apoyo a Miguel Barbosa

Fue un grandísimo error haber apoyado a Barbosa. Un gravísimo error. Barbosa no 
representa la congruencia del obradorismo o de las fuerzas de izquierda en Puebla; 
es el primero que pactaba con Marín; era el principal líder de izquierda, uno de los 
principales líderes de un partido de izquierda como el prd, que al mismo tiempo 
mantuvo al prd siendo minoría durante muchos años; es él mismo que utilizó a 
Maurer para garantizar el triunfo de Marín en el 98; fue el mismo que en el 2006 
abandonó a Andrés Manuel López Obrador, de los mismos que evitaron la repre-
sentación en casillas de las redes ciudadanas del 2006; el mismo que en el 2012, 
en Puebla, se mandaba mensajes en sentido opuesto para apoyar a Andrés Manuel 
López Obrador. Y hoy es el representante del gobierno de Obrador. 

Sí fue un error, asumo mi responsabilidad. 

Enrique Cárdenas

Cuando nos enteramos de la participación de Enrique Cárdenas, en automático vi en 
él el mejor perfil para lograr ir más allá del voto obradorista, que en ese momento ya 
teníamos ganado. No tuvimos opciones. Y luego se da una elección extraordinaria 
donde era una oportunidad para presentar un perfil más fresco, un perfil sin tanta 
cola que le pisen. Ya en el proceso interno: Nancy de la Sierra o Alejandro Armenta.

Nancy de la Sierra y Alejandro Armenta

Mi vida conyugal se ha convertido en mí en una fortaleza y a veces en una crítica. 
Nancy de la Sierra nunca fue empleada de Mario Marín Torres, Nancy de la Sierra 
gana una elección al mismo tiempo que ganó Mario Marín, pero Nancy de la Sierra 
nunca fue miembro de su gabinete ni trabaja al servicio de Mario Marín. Alejandro 
Armenta, caso muy diferente ¿no? 

Miguel Barbosa secuestrado

Pero al final del día, para ser gobernador de un estado necesitas estar sano física y 
mentalmente. Y hoy, el tiempo nos ha colocado en una posición donde hay un gober-
nador enfermo físicamente y enfermo mentalmente, sus decisiones demuestran 
todos los días la incapacidad para conducir las riendas de un estado que requiere 
un gobernador que esté al cien por ciento lúcido, capaz de ver, capaz de escuchar lo 
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que realmente se firma en los contratos. Y hoy tenemos un gobernador secuestrado 
por una camarilla de marinistas, de priístas, donde ni la izquierda en Puebla, ni 
los hombres progresistas están representados en su gabinete. Repito, las posiciones 
más fuertes de su gabinete las tienen Ricardo Velázquez, él es el que construye el 
andamiaje jurídico del Congreso del Estado, y Carlos Meza Viveros, que ha buscado 
ser el próximo fiscal, sino es que el Secretario de Gobernación de Barbosa. 

Carlos Meza Viveros y el grupo secuestrador del gobierno

Están en una estira y afloja. Manzanilla ya es un Secretario de Gobernación florero, 
se le desincorporó más del 60 por ciento de las áreas que tenía la Secretaría General 
de Gobierno. Hoy, el hombre fuerte del gobierno barbosista se llama Carlos Meza 
Viveros, él es el gran articulador de las estrategias políticas para perseguir las voces 
críticas. Fue su vocero de campaña, el mismo que se encargó de calumniar a Enri-
que Cárdenas, es el mismo que hoy se encarga de calumniarme a mí en todas sus 
columnas, con todas sus plumas, y hoy Miguel Barbosa, que físicamente y todo, 
parece que mentalmente no es apto para tener un gobernador de carne y hueso, fue 
secuestrado por este grupo. Eso es lo que está pasando en Puebla. 

Partidos suplantados por grupos de poder

Sí, hoy morena tiene el dilema de convertirse en un partido de Estado. Y lo vere-
mos en el 2021. Miguel Barbosa ni siquiera es militante de morena, y Miguel Bar-
bosa hoy pretende controlar y tomar las decisiones al interior de morena, entonces 
la gran incógnita será: ¿morena le va a entregar ya –o ya le entregó– el partido a 
Miguel Barbosa? Porque hay partidos que, me queda claro, que hoy en la práctica 
están siendo controlados por Miguel Barbosa, empezando por el Partido Verde Eco-
logista o el Partido del Trabajo. Y hoy, repito, todo parece indicar que, al igual como 
Rafael Moreno Valle tenía el control del grueso de los partidos políticos, hoy Miguel 
Barbosa tiene el control del grueso de los partidos políticos. Eso está pasando, en la 
práctica los partidos políticos se convierten en el contrapeso o en los aliados de los 
gobernadores a partir del desempeño de sus diputados en el congreso. 

El control de la maquinaria en el 2019

Por supuesto que en el 2019 tuvieron el control de la maquinaria como lo tuvo 
Moreno Valle en el 2018. Al interior del estado, sí. Ocho días más de campañas u 
ocho declaraciones más del vocero de Miguel Barbosa, y Miguel Barbosa perdía la 
gubernatura. 
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Tony Gali

El voto rural para el Verde y para el pt. Son los únicos partidos que no caen en voto 
rural; es más, suben. Son votos del pri y votos del pan, me atrevo a decir. Esa fue la 
negociación, fue la manera de cómo midieron. Las alianzas que se forman se dan 
por la impunidad. Tony Galí operó a favor de Miguel Barbosa. Bueno, él quiso ope-
rar la capital, el problema es que no le salió. Presumió y ofertó que él se encargaba 
de operar la capital del estado y la perdió. Fue mucho mayor el abstencionismo, fue 
un factor gravísimo, no hubo un interés porque, repito, el obradorismo no salió 
a votar por Miguel Barbosa; hubo un desencanto prematuro de la 4T cuando de 
nueva cuenta aparece Miguel Barbosa en la boleta. A partir de los propios errores de 
Luis Miguel Barbosa, desde el 24 de diciembre. 

Explicar el voto del PT en el 2019

Los votos del pt en el 2019 se explican porque fue la manera de administrar los 
compromisos políticos, caso particular Peredo. Los votos de Peredo se canalizaron a 
partir del Verde. Los votos de Tlautauqui a partir del pt y así hubo un reparto, así de 
fácil, por supuesto, era la manera de medir los acuerdos políticos y el cumplimiento 
de acuerdos a través de integrar a la gente en el gabinete.

El mundo al revés

Es el caso de Melitón Lozano, fue uno de los que operó en contra de Luis Miguel 
Barbosa en el 2018; en Izúcar de Matamoros ganamos la presidencia, el senado, la 
diputación federal, se pierde la diputación local, se pierde la gubernatura y gana 
Melitón. Y Melitón en el 2018 operó a favor de Martha Érika Alonso, lo tenemos 
documentado; y después se da el acuerdo: “te vienes al gabinete si me ganas Izúcar 
de Matamoros”. Melitón no es una cuota de Andrés Manuel, es una cuota en fun-
ción a un acuerdo político de Miguel Barbosa. 

Hoy tienes a Gerardo Islas. Hoy, repito, hoy los consentidos, es el mundo al revés. 
Hoy despachan los grupos políticos que acusaron a Barbosa de muchas cosas en el 
2018, con razón o sin razón. Y lo mismo sucede en los medios de comunicación, hoy 
las plumas favoritas de Miguel Barbosa, las más financiadas con dinero público, 
son las primeras que lo atacaron o nos atacaron en el 2018, y que hoy las utiliza 
Miguel Barbosa para atacarme a mí y a los pocos que seguimos levantando la voz. 

Votar en esta circunstancia

El reto está en los ciudadanos, el problema no está en los partidos políticos. Ahí 
hay que lograr más sociedad y menos gobierno. Más sociedad y menos partidos. Es 
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un problema de cultura democrática, si la gente no está bien informada, si la gente 
le cree más a Arturo Rueda que a Rodolfo Ruiz, si la gente lee más a los medios al 
servicio del gobernador Barbosa, no se van a enterar de lo que realmente sucede en 
Puebla. Entonces, lo que se necesita es hacer ciudadanía, construir democracia a 
partir de una participación como en todos los procesos electorales. El problema es 
que creemos que el rol del ciudadano se agota en las urnas y no es sólo en las urnas. 
El ciudadano tiene que organizarse, levantar la voz, querer ser funcionario electoral 
cuando sale una convocatoria, querer ser observadores electorales, querer conocer 
cómo se administra, cómo se ejerce el dinero público. Ese también es el gran reto. El 
gran reto es no vivir de la política. No vivir de la política. Pero el hambre es cabrona 
para los que no saben hacer otra cosa. Eso está pasando en la 4T.

Democracia y dinero

Hay que romper el monopolio de la fiscalización, los recursos estatales que los 
pueda fiscalizar la federación y los recursos federales que los pueda fiscalizar el 
estado, el problema es que hay un monopolio. La única que hoy puede fiscalizar 
los ingresos propios de los municipios es la Auditoría Superior del Estado. Hay una 
contra decisión. ¿De qué sirve tener auditores externos cuando le estás dando el 
monopolio de la dictaminación de auditorías a la Auditoría Superior del Estado? 

Qué hacer contra las elecciones al mejor postor

Son varias líneas de acción: educación, reglamentos, leyes, reglas de operación en 
los programas sociales… Educación, leyes. 

También los partidos están sujetos a una crisis, y el propio morena. Creo que la 
solución está en los colectivos y en las personalidades de la vida pública. 

La operación ya es un mito

No nos vamos a cansar. También hay gente que está votando cada día con mayor 
libertad. Sí, hay operadores electorales y es impresionante. Sí hay operadores elec-
torales, sí hay líderes de colonias del sur, del norte, del oriente y del poniente de 
Puebla que te mueven gente, pero cada día son menos. También son mitos. Se está 
desmoronando el famoso seccional del pri, ya no existe. La gente lo mismo le recibe 
un calentador al pri, otro al pan y otro al prd. Y otros que, cuando llegan, ya no les 
creen a los operadores. Sobre todo esos operadores que llegan y sí, sí, llévanos. Hay 
un nivel, hay un porcentaje cada día más bajo. 
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Cárdenas en el 2019

Sí, pero también el pan se equivocó. También en el pan no hubo gas. También el 
Doctor Cárdenas se radicalizó en el decir no quiero a los panistas, no quiero a los 
panistas. Hubiera nombrado de vocera a Ana Teresa Aranda, hubiera nombrado de 
estratega electoral a Juan Carlos Mondragón o Eduardo Rivera. Les hubiera dado 
juego a los talentos que hay en el pan, porque los hay también en el pan. Hay gente 
buena en el pan como los hay en otros partidos. También hay unos pinches mer-
cenarios electorales bien cabrones, pero también siento que en esa campaña hubo 
errores tácticos. Se radicalizó el discurso: somos ciudadanos, somos ciudadanos, 
cuando hay un panismo histórico, dolido, que no ha llegado al poder, el panismo 
no ha gobernado Puebla. Ha gobernado municipios, ha logrado tener diputaciones, 
pero el panismo fue oposición. 

2021

En el 2021 se tiene que hacer un frente ciudadano anti-Barbosa. 

;
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Un operador electoral del PRD morenovallista

¿Cómo entender la alianza que Rafael Moreno Valle estableció con el Partido de la 

Revolución Democrática en 2010? ¿Desde el toma y daca de los arreglos cupulares? 

¿Qué obtuvieron ambas partes? ¿Se confundieron las estructuras de una y otra 

parte? Este testimonio obliga a mirar a tierra, a los militantes de las bases de una 

organización política de izquierda en Puebla que desde sus orígenes han visto que 

sus dirigentes acaban formando parte de las estructuras de control político a cargo 

de los gobernadores Manuel Bartlett, Melquiades Morales, Mario Marín y, en los 

últimos años, Rafael Moreno Valle. Es una alianza que perseguirá por siempre la 

trayectoria política del propio Miguel Barbosa Huerta, artífice de la alcanzada en el 

2010 en Puebla.

Esa es la fuerza de este testimonio.

El operador político

El año 2015 nos convocaron a una reunión en el hotel Ex hacienda de Chiautla. Por 
cierto, hacía un chingo de frío. Hasta allá fuimos los activistas del prd. Dos días 

hospedados, y la cena de recepción, a todo lujo, y con el gobernador Moreno Valle, 
Tony Gali y su hijo, y el cuate ese de Oaxaca que estuvo de secretario de Goberna-
ción, Diódoro Carrasco, los cuatro yendo de mesa en mesa y diciendo directo: quere-
mos el voto para Tony Gali. Y nosotros escuchándolos. Luego les dijimos: “Ustedes 
no han cumplido, no aprueban los proyectos, no nos han dado el trabajo que pro-
metieron, no queremos dinero y ya, queremos que caiga por gotera.” Moreno Valle 
nomás se reía.

Y sí, la verdad es que dieron trabajo en el gobierno ese mismo año 2015.

Luego, ellos les dijeron a los meseros: “Por favor, a los señores, la botella que pidan”.

El dinero legal

Es chingona la democracia, pero no sabemos para qué madres sirve. Pero todo pasa 
por el dinero. En todas las elecciones hay dinero. Para el dinero legal hay dos vías, 
la del dinero que baja de la propia ley, por lo que ahora es el ine, dinero federal, y el 
dinero estatal, por la vía del gobernador, y el dinero que baja a carretadas para las 
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organizaciones fantasma de los partidos. Eso no lo entendía yo como activista de 
izquierda hasta que vi lo que sucedió con el prd. 

El gobierno cobija a los partidos, sean chicos o grandes, al pendejo le da poco y al 
vivo le da mucho, partidas muy fuertes. El gobernador en turno cubre a los parti-
dos, les da según el compromiso que tengan con él. Y hay dos maneras, espacios en 
gobierno y dinero de programas.

Miguel Barbosa, en los años noventa, él iba con Bartlett a negociar el dinero para 
el prd. Yo lo cuestionaba por eso en mi corriente. Pero ahí iban con el goberna-
dor a negociar las regalías, los coches, los puestos en la nómina. Así, el partido de 
izquierda se convirtió en palero.

Miguel Barbosa se amarró así con Moreno Valle: con él el prd tuvo dinero, coches, 
oficinas. Hasta pintaron las oficinas. El partido tuvo dinero, por el puesto de velador 
pagaba diez mil pesos, el secretario de Organización ganaba 30 mil al mes, el presi-
dente se llevaba limpios 60, 70 mil pesos mensuales. Y la que estaba en Equidad de 
Género, se llevaba más de cien mil pesos. Eso pasó con el prd en la era Moreno Valle.

Ahora Miguel Barbosa es el gobernador, ahora está hasta arriba, tiene poder y 
dinero, ahora dirige todos los bisnes, es el patrón de la lana, tiene el control. Piensa 
tan solo en la relación con Volkswagen, 50 coches al año.

Miguel Barbosa negoció con Moreno Valle.  Todos estuvimos en contra, ¿cómo 
nos íbamos a aliar con la derecha? Pero él así negoció los espacios y el dinero. Eric 
Cotoñeto, diputado, el difunto Maldonado, secretario de Gobernación. Hasta Carlos 
Talavera, que hoy está en la cárcel por todas las muertes que debe, a ese lo hicieron 
candidato en Texmelucan. Y ese otro Miguel Ángel de la Rosa. Y así les dieron espa-
cio como ministerios públicos, como jueces, regidores, presidentes municipales, 
sin importar si tenían la preparación. 

La otra manera es la que baja recursos del presupuesto federal para los partidos. Y 
por ahí se bajan miles de millones de pesos.

Mira lo que ocurrió con el prd. Nuestro partido siempre ha tenidos muchas corrien-
tes. Ahí están los Chuchos con su Nueva Izquierda, a la que perteneció Barbosa. O 
el adn, con el que fuera senador Héctor Bautista, la segunda corriente más fuerte 
en el partido. 

El gobierno no te da el dinero directamente, para que te puedas llevar una casa 
entera llena de dinero el partido tiene que crear organizaciones fantasmas por las 
que se puedan bajar recursos de los programas en el presupuesto. Bajar dinero 
para proyectos productivos que para el campo, que para emprendedores, que para 
microempresas, que para Pymes. Y todos esos recursos se aprueban en el senado. 
El prd tiene así al menos 14 organizaciones. Te doy algunos nombres: codu, ugo 
Roja, renades, la de Martha Dalia Gastélum. Y todas con su cluny. Es que con esas 
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organizaciones le llegan a la pinche chichota de la lana, la lanota de la que maman. 
Y es que la mayor parte de ese dinero se la quedan sus cuates.

Y eso ocurre con todos los partidos, todos tienen sus organizaciones fantasmas. 
Hasta el pan, que tiene más de veinte. Y por eso el coraje de Antorcha, a la que ya el 
gobierno de amlo le cerró la llave.

Héctor Bautista era secretario de Finanzas del prdf cuando empezó el gobierno de 
Calderón en diciembre de 2006 y él ya era senador, y con él un chingo de culeros que 
se volvieron diputados y senadores cuando le robaron la elección a López Obrador. 
Por eso amlo renunció al prd. 

Entonces, muchos grupos de Puebla, df, Estado de México, Tlaxcala y Veracruz le 
llevaron una carpeta con más de 300 proyectos al senador Bautista, justo cuando se 
discutía la aprobación del presupuesto federal para el 2007, y esa carpeta la llevaron 
al pleno y la aprobaron los diputados de todos los partidos. Pero entonces les dicen 
en la Secretaría de Economía, ya que entró Calderón a la presidencia: “no hay dinero, 
para esos proyectos no hay un quinto, y mucho gusto”. Entonces esos grupos nos 
plantamos en el jardín de la Ciudadela, cerca de Gobernación ahí en México, y varias 
semanas estuvimos ahí, hasta cólera hubo, y madrizas de ganaderos. Ahí estaban 
los de Foro Nuevo Sol, de Juan Hugo de la Rosa, que hoy es presidente municipal de 
Neza, ellos tenían recursos para sostener el plantón, para llevar a la gente en camio-
nes desde Puebla. La gente quería agarrar a madrazos a Héctor Bautista. Hubo una 
asamblea que se prolongó hasta las 2 de la mañana, y ahí le sacamos la carpeta con 
nuestros proyectos aprobados por el Congreso unas semanas antes. ¿Cómo que no 
hay dinero? le gritaron. Y sí, en la carpeta venía la lista con todos los proyectos apro-
bados para los distintos partidos, para el pri tanto, para el pan tanto, para el prd 
tanto dinero y tanto para cada organización. “Fue votado por ustedes”, les dijeron. 
Cifras y montos para cada uno, el botín, pues, y ahí estaban las firmas de todos los 
diputados del partido que aprobaron esas partidas para los proyectos de las organi-
zaciones. A esa hora el senador Bautista se reunió con los líderes. Los llevó a todos 
a un vips. Y de ahí, bien temprano, de nuevo a la Secretaría de Economía, y nos 
recibe el propio secretario, creo que se llamaba Ernesto Acevedo Fernández. “¿No les 
dije ya que no hay dinero para esos proyectos?”, fue su recibimiento. Pero entonces 
Bautista le presenta la carpeta con las firmas de los diputados. Y tuvo que aceptarlo. 
Bajaron los recursos para las organizaciones. Por cierto, de ahí salió el dinero para 
las estancias infantiles.

El dinero ilegal

Ese dinero es para las elecciones. Es dinero de partidas secretas que manejan los 
gobernadores, y el tanto para el partido depende del amarre que tengan con ellos. 
Cada partido entonces tiene su grupo de militantes preparados para eso. Nosotros 
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en el prd nos capacitamos desde los tiempos del senador Héctor Bautista, cursos 
que daba entonces el ife y también el Tribunal Electoral. Yo tengo mi constancia, y 
no es que ellos te enseñen a robar, pero ahí aprendes a pelear a favor de tu partido 
con la propia ley. 

Yo me convertí poco a poco en operador político. Porque eso te viene con la expe-
riencia de los años, porque yo llevo años y años yendo con la gente, movilizándola, 
desarrollando estrategias para promover igual proyectos que el propio voto. A final 
de cuentas, el operador político hace el trabajo sucio que no le gusta hacer al can-
didato. Y si eres chingón, nadie se da cuenta de lo que haces, empezando por los 
periodistas.

Todos los partidos tienen operadores políticos. Ahí tienes a Fernando Manzani-
lla, él operó la campaña de Tony Gali para le presidencia municipal. Así que en el 
2018 fuimos operadores de la campaña para Martha Érika, muchos operadores. Por 
ejemplo, uno de ellos era Pepe de Ita, que estuvo trabajando con Tony Gali en el 
gobierno municipal y ahora está trabajando en el gobierno de Miguel Barbosa, y 
operó en la pasada elección para morena. Ese cuate está donde esté la lana.

Los peces gordos están hasta arriba. Moreno Valle el principal. Eukid Castañón, 
también muy arriba. Y cuando empezó esta relación del prd con Moreno Valle, los 
Chuchos hasta arriba, Ortega, Zambrano, Barbosa, Maldonado.

Al operador político le preguntan: ¿cuánto me cobras? Es que saben que uno tiene 
a la gente, a los líderes, al equipo para trabajar en tu distrito. El operador conoce 
el campo, ha tejido su red durante años. En el 2018 para la campaña de Martha 
Érika hubo un gran operador por distrito. Se trabaja por secciones electorales, cada 
sección la maneja un movilizador con su equipo de trabajo. En Puebla hay más de 
2,650 secciones y más de siete mil casillas, y hay distritos que tienen más de 200 
secciones, como es el caso de mi distrito. Echa números: de a 1,500 pesos por movi-
lizador, ahí ya tienes el gasto de casi cuatro millones de pesos. Ahora échale el costo 
del voto, cada movilizador tenía que comprar 300 votos, el mínimo para asegurar 
que ganas la sección. Haz cuentas. Cuando ya estás en la estructura todo es a puerta 
cerrada: cuánto y para qué, con la computadora abierta, con las metas sección por 
sección, con ingeniería, cuántos votos necesitas aquí, cuántos allá. Nombres, ape-
llidos, ines. Un operador puede contar con 500 operadores-movilizadores, y tiene la 
responsabilidad de 27 mil, 30 mil votos.

Las cuentas de la operación

Se pueden hacer las cuentas en la libreta. Primero hay que identificar a todos los que 
participan, los actores.
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Actores:  operador político generales/representantes/movilizadores   

 /equipo del movilizador /votante.

Secciones: 2,650 secciones en el estado de Puebla.

Costo/ sección:   2,650 movilizadores, 1,500 pesos para cada uno, nada más  

 ahí ya cuentas 3´975,000 pesos.

Costo en la sección: una sección la aseguras con 300 votos de a 1,000 pesos= 

 300,000 pesos

Distrito electoral:  un distrito electoral tiene 200 secciones promedio=   

 60 millones de pesos.

Costo de votos/sección:  2,650 secciones por 300 votos: 795 mil X 1000=   

 795 millones de pesos.

Gastos extras:  vales de gasolina, comidas, autos.

El dinero o un tsunami

En esto, si eres pendejo, te queda poco. Pero es un trabajo de muchos años, de 
conocer a la gente, de saber con quién cuentas en cada barrio, en cada colonia. 
¿Cómo le hacemos? Visitamos a la gente. No puedes ir con el trajecito muy acá, 
pero tampoco como indigente. Yo no meto ni un puto quinto, la gente va conmigo 
porque cree en mí. Como todo, unos me patean, me dicen bien feo, pero otros me 
tienen estima.  Es parte de la lucha, hay satisfacciones y desencantos, sí, a veces 
amargura y decepciones.

Yo tengo diez generales en mi distrito. Cada uno de ellos maneja sus movilizadores, 
al menos diez cada uno. A ellos se les paga legal, la ley permite pagar a los represen-
tantes y a los generales. Como en el 2018 trabajamos en coalición, nos coordinamos 
entonces en todo el estado. Claro que en todo esto hay corrupción, hay doble dis-
curso de mucha gente. Ahí tienes el caso de Juan N, que son personajes que funcio-
nan para dividir el voto, para colapsar la estructura, y que están al mejor postor, son 
cabrones que nada más están para chingarse la lana. Pero ese es el sentido de las 
coaliciones, dividir el voto. En el 2018 se buscó eso. Y el voto diferenciado. Nosotros 
le decíamos a nuestra gente: “vota por Andrés Manuel, pero no votes por Miguel 
Barbosa, vota por mi gobernadora”.

El día de la elección, cada movilizador lleva su lista, ya tiene identificado quién y 
cuántos. Y no es algo burdo, ahí afuera de la casilla. No, la gente ya sabe a dónde 
tiene que ir después de votar, en cada sección el movilizador ya lo tiene organizado. 
Y la gente sabe que le vamos a pedir el celular para que pruebe cómo votó, si no, no 
hay pago. Esto es para ti, le decimos entonces, óra vete a comer. No es algo burdo, 
como que andes repartiendo dinero en mochilas, no, todo esto se hace con gente 
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seria, no de chismes. Esto es una maquinaria, pero se maneja la confianza. Aquí 
vale madres la propuesta, el programa, que el candidato sea prieto o güero, aquí 
vale la palabra del operador, si trabaja bien la estructura, gana. Además, no es sólo el 
dinero lo que hace bueno al operador, son las regalías que puede llevarle a la gente. 
Y eso va desde las despensas a los tinacos, pero más allá, a los programas sociales, 
esos son los que verdaderamente fortalecen al operador, porque la gente te dice, oye, 
cumplimos, óra me cumples tú.

Todo fue muy distinto en el 2019. Nosotros simplemente no operamos. El partido 
tuvo, creo, ocho millones de pesos, pero de esos nosotros no vimos nada. Hay que 
preguntarle a Vladimir Luna qué hizo con esa lana. Estuve en el cierre de la campaña 
de (Enrique) Cárdenas nada más para comprobar que ahí no hubo lana y que no 
tenía ninguna posibilidad de ganar. En México las elecciones se ganan con dinero, 
como te lo estoy contando, no hay otra forma, a menos que ocurra un tsunami como 
el de López Obrador.

;
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Un funcionario de SEDESOL opera para el PRI

Es un funcionario público federal cuyo nombre nos vamos a reservar. Ha sido 

también operador electoral del PRI en un Distrito del estado de Puebla. Es como 

si leyéramos en el librito de instrucciones del viejo aparato electoral del partido 

hegemónico en México. Sus modos y sus fundamentos. Este testimonio da cuenta del 

proceso que lleva a un empleado público a convertirse en operador electoral. Habla 

de sus convicciones y los motivos que tuvo para sumarse a la construcción de una red 

electoral, una red espejo de la que se habilita para operar un programa de gobierno 

como el de Adultos Mayores de la Secretaría de Desarrollo Social.

La conversión

De funcionario público pasamos a aprender y hacer la función electoral. Eso me 
ocurrió en los últimos diez años. He participado en por lo menos tres procesos 

electorales. Viendo y aprendiendo me fui volviendo operador electoral. Realmente 
te van llevando a esa situación de promover el voto de una forma u otra a través, 
obviamente, de los programas sociales que se manejan a nivel federal. Normal-
mente tenemos que visitar las comunidades dentro del programa de atención a los 
adultos mayores. Vas empezando a relacionarte de alguna forma con las personas, 
siempre nos ha gustado el trato con la gente, atender a gente que necesita algo, que 
le llevas algo, y empiezas a notar cierta empatía con esa gente, no de esa misma 
forma, pues te empiezas a involucrar, empiezas a hacer amigos, empiezas a hacer 
conocidos por la frecuencia con la que visitas las comunidades. En primer lugar, hay 
que ir a promover el beneficio del programa, el apoyo que llevas, y hay que confor-
mar grupos para explicarles cuáles son las bondades de ese apoyo que van a recibir 
y cuáles son las reglas que debe cumplir un beneficiario para poder ser acreedor a 
este programa.

Prácticamente tenemos que visitar a todas las comunidades, o sea, a lo mejor en 
una zona tenías veinticinco o veintiséis municipios por atender, pero cada muni-
cipio a lo mejor tiene tres, cuatro o cinco localidades, o tres o cuatro sedes de pago 
por un municipio; a la cabecera acuden dos o tres de las más cercanas, pero a otras 
localidades pertenecientes a ese municipio tienes que ir, y pues, tienes que armar 
tus grupos entre esa gente y llevarles el beneficio, también atrayendo a localidades 
cercanas a esa sede establecida.
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Los promotores y los gestores

Existen los promotores. Ellos tienen que contactar con gente conocida de las locali-
dades, y a esta gente se les habilita como gestores, se les dan cursos de capacitación. 
A esos gestores se les da capacitación e incluso vamos a hablar de más o menos 
unos diez cursos durante su vida para proyectarlos, a tal grado de que hay mucha 
gente que incluso lograron puestos políticos en las localidades que ellos maneja-
ban, hasta diputados llegaron a salir. Estos gestores tienen que conocer a la gente, 
primero que nada. Ellos contactan a los adultos mayores. De hecho, de acuerdo con 
las reglas, compruebas mediante documentación, el acta de nacimiento o su ine, 
compruebas su edad y que no estén con una pensión ya del seguro social. De hecho, 
el programa se creó con el propósito de apoyar a la gente que nunca había tenido 
una pensión en su trabajo del campo y no podían ser afiliados a la seguridad social. 

El padrón de beneficiarios

Todo se maneja por zonas. Así se arma el padrón de beneficiarios. En el estado hay 
diez zonas. Yo estuve en dos zonas distintas, primero en una y luego en otra. De 
hecho, ya había un padrón que había dejado la administración anterior, ya había 
promovido el programa y estos ya habían armado un padrón. Obviamente, cuando 
viene la nueva administración se hacen unos cambios, como por ejemplo bajar la 
edad de protección, que era de 70 años con la administración panista, y la bajan a 65 
con el objeto de abrirles espacio. Estamos hablando de alrededor de unos dieciocho 
mil beneficiarios en la zona. El pago es bimestral y se paga en efectivo. Sólo llevába-
mos el padrón, no llevábamos dinero, el dinero lo llevaba una institución bancaria, 
llevábamos los elementos para que las personas beneficiarias pudiesen cobrar con 
una planilla que se les entregaba y que duraba unos años, y los que no tenían plani-
lla, que estaban en los distritos recientemente, se les pagaba con un recibo que ellos 
canjeaban. Deben haber sido unas diez mil familias. 

La red social espejo del programa

Éramos seis gentes y de esas seis gentes tenía que haber uno encargado de la red 
social que se iba tejiendo.  Yo, como responsable de la red social, tenía que empezar 
a conformar comités comunitarios.  Es como un espejo al programa. Trabajo en 
equis localidad de tal municipio. Tengo 300 beneficiarios, de esas personas voy a 
formar un comité con presidente, un secretario, eran seis personas beneficiarias del 
programa que me iban a ayudar a llevar a cabo las reuniones políticas o sociales, o 
de alguna campaña que se hiciera. Apoyados también por el gestor que ya formaba 
parte del programa, ya estaba capacitado y se le iba dando toda la información y 
demás para que estuviera durante toda la semana –o todo el mes– de aquí a que 
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llegábamos al nuevo operativo del pago, pues este estaba trabajando haciéndoles 
campañas de higiene, de salud. Eso no era parte del programa, se trataba de crear 
esa red para tener gente, una red para pescar gente.

La operación y los programas

Los presidentes municipales apoyaban los proyectos, pero tenías que ayudarlos con 
la elección. “Te sale en quinientos mil pesos arreglar tu zocalito, te voy a dar millón 
y medio, pero ya sabes…” Desde luego, el presidente no hacía nada, se pepenaba 
el dinero como fuera, nomás ponía pintura y se acabó. Lo usaba para otras cosas, 
sucedió con muchos. Y si eran del partido opuesto renegaban lo que tenían que dar, 
por ejemplo, el presidente municipal tenía que poner la carpa, el auditorio donde 
pudieras ir a hacer tu pago y muchos no lo hacían. Entonces teníamos que ver cómo 
alquilar una carpa y alquilar las sillas. 

Pero la estructura estaba basada en la red de Adultos Mayores, porque era el pro-
grama mayor, el de mayor entrada en cualquier localidad. A través de ellos podías 
contactar a la gente que podía hacer algo. Ahí en el de Empleo Temporal te daban la 
certeza, las herramientas, te daban el dinero y además como ciudadano te emplea-
bas, y te pagaban el doble del salario mínimo por los días que estuvieras haciendo 
ese trabajo; la misma secretaría, obviamente eso lo tenía que manejar el presidente 
municipal, algún cívico, algún líder de allí de la localidad. 

La talacha

Precisamente el día de la elección, cuando estuve corriendo a tres municipios que 
no me quedaban muy cerquita, mano, me quedaban a una hora y medio de camino, 
caminos muy pesados, entonces el llegar: “oiga, nos están bloqueando la casilla, 
¿cómo le hacemos?, no nos dejan pasar los del otro color, están deteniendo a la gente 
y ahí mismo la están parando para comprarles”; tenía que acudir:  “¿qué te pasa? voy 
a denunciarte y demás, eso no se puede hacer, va contra la ley”, y alborotándoles a la 
gente ahí medio abrías camino. 

La red la iniciaron los panistas

De hecho, esta manera de hacer las redes ya venía desde la estructura anterior, desde 
el partido anterior, del pan, ellos fueron los que lo idearon, ellos fueron lo que idea-
ron esas redes. Tan es así que llegó el pri y las aprovechó. Muchos gestores con los 
que empecé a trabajar cuando llegué, que eran azules, se quedaron conmigo. Lo 
que pasa es que esos gestores no eran tanto que se sintieran con los colores, sino 
que estaban ya trabajando con la gente, pero si tú llegas a algunas zonas que sí eran 
azules, los sacaban. 
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El operador

Lo tomas natural. De repente, ya eres operador. ¿Por qué? Porque normalmente cada 
sesión de pago, antes de que llegaran los pagadores y demás, teníamos que estar 
un poco antes, una media hora antes para platicar con la gente, con la comunidad, 
hacerles ver los beneficios del programa, que el programa estaba muy apoyado por 
el presidente de la república, que el presidente de la república estaba muy interesado 
en que las localidades se beneficiaran con esto y estar mencionado siempre a la pre-
sidencia de la república. 

Estábamos vigilados por la cofepade y todos esos organismos de contraloría social 
y demás, no podíamos hablar abiertamente en esas reuniones de pago, tú hablabas 
de que el presidente apoyaba. Ya en un proceso electoral, tú ya organizabas con esos 
grupos que hacían sus comités comunitarios, ya en casa de algunos beneficiarios 
de los que se nos acercaban y nos decían: “yo quiero participar, me conviene”; ade-
más, pues nos acercábamos a su familia, nos acercaban a otro grupo de gentes y ahí 
se iban dando las reuniones y pidiéndoles abiertamente que votaran por el candi-
dato que llevábamos.

La estructura, el partido y los gestores

Era otra estructura, una era la estructura del partido y otra la estructura que noso-
tros formábamos. Los del partido sabían de esto, y luego ellos querían aprovecharla. 
Desde luego, querían adherir esas estructuras a la estructura de partido. De hecho, 
se volvió una cena de negros contra ellos porque querían presentar nuestras estruc-
turas como estructuras propias de ellos. Pero no, ellos por su lado, con sus propios 
comités, nosotros con los nuestros, no los mezclamos.

Los gestores sí tenían un dinerito del programa, ellos están como gestores volunta-
rios, estos gestores voluntarios recibían, normalmente, un beneficio del programa, 
bimestral también, no era un pago extra, usaban ese dinero para moverse, etcétera. 
Hay que entender que los gestores eran jóvenes y con influencia en las localidades. 
Así que no había ninguna irregularidad, incluso a esos facilitadores les tocaba la 
mitad de lo que se le daba a un adulto mayor. De hecho, yo tenía como 110 gestores 
o algo así, en la zona en la que estuve trabajando.  Cada gestor tenía uno o dos faci-
litadores de acuerdo con la zona o influencia de ellos. 

La estructura espejo

Aquí hay un grupo formado para el programa de gobierno y aquí la réplica para el 
trabajo del partido, porque ya en el momento en que empezaban las campañas y 
demás, empezaron a dar líneas, empezaron a dar líneas ya no hacia abajo sino hacia 
arriba. La delegación, no el partido, el delegado estaba comunicado o en atención 
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con el partido. Se le respetaba. Ellos le preguntaban: “¿Cuántos votos nos puedes 
dar?”  Y les decía: “Yo de mi patrón te puedo dar diez, quince mil, cincuenta mil 
votos”. Él, hacia abajo, hacia nosotros, nos imponía la tarea: había que trabajar por 
el candidato. 

El funcionario y la estructura

Sí, te podías negar. Y sí corría riesgo el trabajo, pero de hecho el trabajo no era nunca 
algo fijo o con contrato. En la delegación no tienes un contrato, estás por honora-
rios, y mes a mes firmas un contrato, se acaba el mes y no sabes si vas a firmar al 
siguiente, eres un trabajador de confianza del gobierno, no estás en la base sindical, 
no hay ni una prestación social en absoluto. Así que si no estás de acuerdo y te nie-
gas, sí te cortan, tan fácil como eso si no estás con el partido. Pero generalmente te 
aliabas con el partido porque de cierta manera te beneficiaban, te facilitaban viáti-
cos y demás. 

El dinero para los de arriba

En el proceso electoral sí teníamos un pago. Dependiendo, porque normalmente los 
cortaban mucho. En el proceso se les encomendaban unas encuestas por ahí, entre 
comillas. Esas encuestas eran para captar gente afín al partido, al candidato. Eso no 
se hacía como parte del programa, eso ya era por fuera y se les daba mil o dos mil 
pesos por las encuestas y durante el proceso de la campaña. Ese dinero era para los 
gestores y los movilizadores. A nosotros, sólo hasta el final de la elección te daban lo 
que se les pegaba la gana, a lo mejor te daban dos o tres mil pesos. No, en absoluto era 
un ingreso extra. No podías usar los carros oficiales, obviamente, y tenías que utili-
zar tu carro y normalmente y además a la greña como andaban, moviéndote por todo 
el municipio durante la elección, y si le dabas en la torre al carro, pues normalmente 
alcanzaba para pagar la reparación del carro. No ganamos dinero, y a lo mejor tam-
poco los gestores ni los movilizadores, porque a ellos se les daban mil pesos o dos mil 
pesos el día de la elección, y se les daba también dinero para repartir ahí en el cam-
balache, se repartían sus cachitos nada más, a esos niveles. Donde se repartía buena 
lana era a nivel de los funcionarios más altos de la delegación, a los coordinadores y 
demás, que esos eran los encargados de distribuir el dinero; por ejemplo, a un gestor 
que le tenían que dar cinco mil pesos, a lo mejor eran los mil que le estaban dando 
ese día. El delegado decía aquí está el dinero, repártanlo. Eso era a nivel de delegados, 
coordinadores, jefes de zona y para abajo. Se supone que el dinero venía de la federa-
ción, pero totalmente por fuera del presupuesto oficial, y te estoy hablando que a lo 
mejor eran setenta promotores que les hayan asignado diez mil pesos por promotor 
en las diez zonas, eran seis por zona y a diez mil pesos que pagaban cuatro o cinco 
nada más. Para los gestores y movilizadores, que son los que se pegaban las friegas, 
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pon tú que les daban dos mil pesos, cuando a lo mejor les habían mandado cinco. Así 
que unos setenta promotores, y cada uno con sus gestores. 

El dinero para los de abajo

Yo tenía dinero para 110 personas como coordinador, ciento diez gestores, pero mis 
compañeros, nosotros cinco, los suyos, se les asignaba también parte de las zonas y 
municipios. Tú tienes cincuenta gestores, tú tienes veinte, tú tienes diez; entre los 
seis, eran los ciento diez ¿no?  A ver, tú, que tienes cincuenta, aquí te van cien, le vas 
a dar dos a cada uno. Cuando a lo mejor me hubieran dado trescientos para darle 
cinco a cada uno. Esa era la cadenita, coordinador-promotor-gestor-facilitador. 

La compra del voto

 En algunas ocasiones sí, dependiendo de la localidad, qué tan fuerte estaría el otro 
candidato de la oposición o del otro partido, entonces a lo mejor ahí sí iban a com-
prar el voto. Eso no pasó en el 2018. En la de la gubernatura de Gali. En nuestra 
zona no ganó porque funcionó la cadena Promotor-Gestor-Facilitador-Votante. De 
a quinientos pesos, del promotor al gestor y del gestor al votante. El facilitador no 
más los acercaba y ya él les pagaba aparte. En esa elección del 2016 yo manejé como 
trescientos mil pesos.  Y lo mismo los otros setenta promotores.  

Los compradores morenovallistas

En la elección te encontrabas con chavos con mochilas –de esas de camping– atas-
cados de lana de parte de los morenovallistas. Llegaban con el votante, les daban 
mil pesos por persona. Antes, una noche antes, andaban visitando los domicilios. 
Eso me tocó verlo y sorprender a un chavo que llevaba en la mochila cien mil pesos, 
él solito. Pues él andaba entregando lo que le habían dado para entregar. Traía su 
padrón. Se remitió a las autoridades electorales, con la mochila y con la lana. 

No faltaba entre los gestores y facilitadores quienes decían que les ofrecían los otros 
cinco mil pesos por hacer algo, y les decía que los agarraran, pero que ya sabían que 
tenían que manejarse conmigo. Había con nosotros gente muy leal, con la camiseta 
bien puesta. 

La lealtad de los facilitadores

Los facilitadores no tenían conflicto entre su trabajo y la promoción del voto.  No, 
no, no, estábamos mucho en contacto con ellos, teníamos cursos con ellos a lo 
mejor cada mes, estábamos moviendo a la gente a los hoteles aquí en Cholula y 
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ahí los teníamos a lo mejor una semana con cursos y capacitación, enseñándoles. 
Teníamos una relación muy estrecha con esta gente. 

La convicción

La verdad, después de ver lo que vi, nunca sentí la tentación de meterme de político.

Yo me involucré tal vez por lealtad a mi jefe. Probablemente parte de ello sea así. 
Lealtad. Y al mismo tiempo me acerqué a gente de mis lugares, de mis tierras, de 
mis hablas, y que a lo mejor cuando estuviste ahí de joven no viste tanta necesidad, 
tanto abandono, por estas tierras, por estos lugares de origen, por la misma gente. 
Gente que conociste con fuerza y que ahora los veías allá arrumbados por su misma 
familia, que nomás los sacaban al sol y ahí los dejaban, se les olvidaba y ya se les 
estaba quemando el abuelito y ya lo metían. Lo llevaban a cobrar para quitarle el 
dinero sus familiares, entonces dentro de esa labor social, si así se puede llamar, a 
mí me interesó mucho el ver que esa gente no fuera olvidada. Te repito, de hecho, 
con los cursos que se les daba a los gestores, que nosotros mismos los impartíamos, 
ya los habían preparado y dado todas las técnicas, y entonces empecé a organizar en 
las localidades el día del cafecito, el día de la reunión, y trataba yo de acudir a esos 
cafés, a esas localidades. Cuando veías a los familiares asistir o llevar al familiar a 
esos lugares, en la casa del gestor o el salón de usos múltiples del ayuntamiento, 
les daban para comprarles su café, su refresco y a veces hasta su alcoholito, mano. 
Y para las señoras, material para empezar a tejer, bordar, etcétera, labores de ese 
tipo. Entonces hacíamos los días del café. Iban muchos, a lo mejor en una localidad 
de 300 acudían 150. Tenías eso lleno, y si se podía les comprábamos su dominó, su 
baraja y empezabas a ver revivir esa gente, esos abuelitos que estaban olvidados. 
Fue lo que más me motivó a estar ahí. Sí, la gente de mi tierra y de los otros muni-
cipios que vi también, eso empezó a funcionar mucho, entonces toda esa gente se 
empieza a hacer leal y te empieza a dar su cariño y su confianza. 

Y me dieron las herramientas para poder hacerlo, me dieron las facilidades en el 
partido, en la Secretaría, para llevar a cabo esta labor, que era parte de la red social y 
parte de la filosofía del programa de adultos mayores, que era esa, sacar del olvido 
a esa gente, que de una forma u otra trasformó la geografía de su localidad, metió 
drenaje, metió luz, todo ese tiempo productivo, hizo mucho por su localidad, no 
era justo que ahora los abandonaran. Yo nunca me manejé en la política ni soy 
político, aprendí medio a leerla, medio a verla, pero muy aparte de esas filosofías 
de la política, este programa se me hizo muy noble, unas reglas de operación que 
es la nobleza, es como se debe manejar a la gente que ya dio algo por su país. Sin 
embargo, al final de cuentas, es un programa que lo vas a utilizar para conseguir 
votos. A lo mejor por eso ganamos en mi distrito, porque no me costó trabajo con-
seguir los votos. 
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En la elección de Gali ganamos nosotros, lo que fue esa zona, fue nuestra, ni uno de 
los veintiséis municipios los perdió el pri.

La estructura y los políticos

Vega Rayet, muy interesado por el proyecto, es muy querido porque siempre metió 
la mano donde estuvo. Nos ayudó en todos los municipios del estado, él veía que 
se aplicaran las cosas como se debía, obviamente tenía que hacer acuerdos con los 
presidentes municipales, con los líderes de las localidades, con los municipios, pero 
eran acuerdos a lo mejor no mediante el programa, hay otros programas, como el 
programa de empleo temporal que era un programa para tener lana y operar como 
se te diera la gana… A lo mejor nos tocó apoyar en un trabajo de empleo temporal.

La política

Eran reuniones donde se presentaba quién era el amigo para apoyar, obviamente 
ya se lo habían señalado. Como en el 2015, ahí se manejó más lana, por lo menos el 
doble que en el 2016. Yo veo que ya había unos acuerdos ya hechos con antelación 
entre los partidos. 

Estuve trabajando en Sedesol un año, donde me tocó la elección de Zavala, un año.  
Y (Juan Carlos) Lastiri era el secretario de desarrollo social del estado con Mario 
Marín. De hecho, cuando Zavala se fue a la candidatura, Juan Manuel Vega lo llegó 
a sustituir a Zavala, pero por ahí alguna maniobra hizo y le dan la secretaría a Juan 
Carlos. Entonces a Juan Manuel lo frenan y lo mandan como subdelegado y tienen 
sus desmanes en la secretaría y demás, y ya para irse, nomás deja la secretaría y se va 
cuando ganó el pan. Y dejan a Vega Rayet a cuidar la secretaría, a entregarla. Él fue 
el que entregó esa secretaría. Cada quién tenía sus jefes. Si llegaba uno y se queda-
ban los que eran del color, pero el que no le caía bien, para afuera. 

Antorcha

Les daban lo que querían. La delegación, el pri y el gobierno del estado. Por eso 
estaban muchos de ellos apoyando a Moreno Valle después. Lo que no les das tú, 
van y le piden al otro. Ellos quisieron controlar el programa, pero las reglas de ope-
ración eran muy cerradas, ellos querían manejar el programa en Santa Clara Oco-
yucan, el mismo presidente decía: “Me tienes que dar a mí el dinero, los padrones y 
yo les voy a pagar”. Y les dijimos que no. Se lavaron las manos, porque ellos no les 
pueden pagar, se querían apoderar del programa. 
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La debacle priísta en el 2018

De hecho, para las elecciones del 18, poco antes, en marzo, abril, que ya se veía la 
situación grave, se diluye, se deshace la red social. Se mata de tajo, desaparece la red 
social. No hubo justificación alguna, o más, dieron la instrucción de que se moría. 
La instrucción la dio el secretario de Desarrollo Social, él fue el que dijo que la red 
social se va, se corta.  Los suscriptores están fuera, los facilitadores están fuera, los 
promotores de la red social pasan a ser promotores comunes y corrientes. Es con 
lo que operamos, es con lo que manejamos. Eso fue antes del proceso electoral. 
El delegado recibió la instrucción de la secretaría de desaparecer esa red social y 
punto. Yo me fui a hacer reuniones en los puntos que más cerca me quedaban, para 
agradecerles y decirles que esto había terminado. Yo, por mi cuenta personal. Me 
decían: “¿Oye, qué pasa?” “No sé qué pasa, para mí que esto viene de algún arreglo, 
de alguna situación más”. De repente nos cortaron de tajo. De hecho, yo me quedé 
con muchos papeles que tengo que estar destruyendo porque son huellas: creden-
ciales, directorios, gastos de asambleas y demás, de esta red que yo manejé. 

La última vez que funcionó la red fue en el 2016. Para mí que ya había algo, ya había 
algún acuerdo previo, a mí no se me quita de la mente eso. Porque tú ves cuánta 
gente se fue de inmediato, y al presidente del PRI valiéndole madre, sin hacer los 
mítines que normalmente estabas acostumbrado y nada.  Sencillamente: José Anto-
nio Meade vino una sola vez a Puebla y a Atlixco. 

Yo lo vi desde el 2017, lo vi empezando a abandonar todo, con mucha deficiencia 
para llevar los programas y todo. 

El 2019

En el 2018 ya estábamos desbaratados. Vega Rayet se fue a buscar la diputación, 
y nos pidieron que fuéramos, pero no hicimos nada. Ya había desaparecido la red 
totalmente.

Ahora le llaman los servidores de la nación, que tengo entendido que son ciento 
cincuenta mil gentes en todo el país y están directamente con Andrés Manuel López 
Obrador.

;
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Un operador campesino en la coyuntura 

de la elección de Miguel Barbosa

El campo mexicano siempre ha tenido frentes políticos. Los “sectores”, como les ha 

llamado el viejo PRI, según describe este operador campesino, experto en operar 

programas para el sector agropecuario en el estado de Puebla. Tras los programas 

van los ejidos, las unidades de producción rural, los agricultores, los ganaderos, 

los fruteros, los apicultores, los aserradores, los pescadores. Y tras ellos las 

organizaciones campesinas: la Confederación Nacional Campesina (CNC), la Central 

Campesina Independiente (CCI), la Confederación Nacional Ganadera (CNG), 

la Confederación Nacional de Propietarios Rurales (CNPR), El Consejo Nacional 

Agropecuario (CNA), la Coordinadora de Centrales Campesinas y Organizaciones 

Sociales del Sector Agrario (CCCOSSA), la Unión Nacional de Organizaciones 

Regionales Campesinas Autónomas (UNORCA), El Barzón. Ni hablar de Antorcha 

Campesina, la más elaborada estructura clientelar que existe en México. Es el 

mundo de las siglas que han vivido a la deriva de un Estado de la revolución auto 

llamado benefactor del campo, desaparecido hace tiempo, pero que ha cargado con 

el volátil mundo de las siglas que representan la sobrevivencia de los campesinos en 

México. Un mundo de nunca acabar: CIOAC, UNORCA, ALCANO, FDCCH, CNPA, CNPI, 

COCEI, CODUC, FDOMEZ, OCEZ, UDC, UCEZ, UGOCEP, UNTA, UOCEZ, UOCEZ-G, TIAM, CNPA y 

decenas más. Y si alguna fertilidad resiste ahí es el infumigable clientelismo que le da 

vida, votos y dinero a los políticos en México.

Ese es el territorio que describe el testimonio de un operador político del campo en 

Puebla, testigo de las mudanzas de los políticos priístas que giran hoy en torno a 

MORENA y que han sido determinantes en el entronamiento de Miguel Barbosa tras 

la elección extraordinaria de junio de 2019.

 

La invitación

A mí me invitan en octubre-noviembre de 2018 a un grupo con Alejandro 
Armenta. Le llamaron “El Sector Agropecuario con Armenta”. Él ya venía venir 

la posible nulidad de la elección. Que hubiera que llamar otra vez a votación. Enton-
ces nos reunimos allá por Chipilo en un restaurante y a mí me citan a las tres de 
la tarde, pero toda la caballada estaba reunida desde la mañana. La gente que tie-
nen en los municipios, en los distritos para operar el voto. Sus operadores de todo 
el estado. Entonces nosotros éramos como veinte. Cuando nosotros llegamos ya 
habían terminado la primera reunión. ¿Y para qué era? Pues era apoyar a Armenta 
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para una posible anulación y que él se lanzara ¿no?  Con el supuesto de que íbamos 
a trabajar para el sector agropecuario. Ellos sabían que a mí me gusta arrastrar el 
lápiz y meter ideas y, en fin, que puedo proponer algo.  Hay gentes que estamos 
para eso, pero la mayoría de la gente está para llamar al voto. Ese día, terminando 
la reunión en la noche, fue la sesión del tribunal (en la ciudad de México) y todo se 
cae. Entonces ahí, un grupo del sector agropecuario estaba con él, y entonces todo 
mundo se queda callado y hasta ahí se queda. 

El helicopterazo: el nuevo arranque

Después del accidente (del helicóptero) vuelve otra vez a motivarse el grupo. Y es 
el apoyo ahora para Alejandro Armenta. “Oiga, pero es que estamos con Barbosa 
y la mayoría no…” “No, ahora vamos con Armenta”, y duro contra Barbosa, duros 
los mensajes contra Barbosa. Yo lo comentaba con quienes me invitaron: “No me 
parece”, les dije. Porque se supone que te invitan por una causa más que por la per-
sona, y entonces primero sí, y después tienes que madrearlo duro.  Entonces al pobre 
Barbosa los armentistas no lo quieren. Y comienzan las encuestas y todo lo que hay 
en redes sociales que nunca me pareció, pero era de llamar al voto para la elección 
interna a favor de Armenta. Entonces éramos… somos trescientas personas. 

El grupo en el Whatsapp

Es un grupo central en el Whats, de ese grupo central se dividen en regiones del 
estado, pero en general son cerca de 300 personas las que mueven todo. Este es 
el sector agropecuario, pero tiene el de maestros, el de Salud, pero hay reuniones 
donde aparecemos de todos los sectores, pero nada más representantes.  Yo entré al 
sector agropecuario por conocimiento y ganas de que mejoren las cosas para Pue-
bla, y decidí salirme. Dije: “yo no estoy aportando”. Nada más te invitan a que le 
des retwuits, Me gusta, y compartir en redes sociales los discursos o actividades de 
Armenta. ¿Yo para eso? pues no. Entonces me lo dijeron los amigos, “No, espérate, 
a lo mejor se acomodan y nosotros podemos aportar”, y yo, “Si esto va a cambiar, 
pues adelante”. Pero nunca cambió. Los “armentistas” nunca estuvieron de acuerdo 
con la postulación de Barbosa, y menos que ganara, y en este grupo lo que buscan 
es el sector agropecuario, los campesinos, pero al parecer no le van a dar nada, pero 
nada, a este pobre hombre. 

Ahora con Barbosa

Unos amigos me invitan a colaborar para la campaña de Barbosa, y les digo: “Miren, 
yo colaborar en campañas no, yo puedo aportar ideas ¿no? les puedo decir cómo 
está el sector primario y qué hace falta, pero yo jalar votos y eso no, a mí no se me 
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da”. “Pero tú conoces a varios del sector campesino”. “Sí, a unos tengo diez años que 
no los veo, pero si les hablo, jalan”. “Adelante”.  Entonces hicimos una reunión en 
la ciudad de Puebla y de más de doscientos líderes campesinos que se mueven en el 
estado, hice una propuesta de treinta, de todos los partidos, había panistas, priístas, 
morenistas, perredistas, de todo. Entonces me dijeron: “Si tú vas a llevar la reunión 
y buscamos mejorar el asunto, pues vamos contigo”.

Las elecciones de 2019

Omar Álvarez Arronte fue quien convocó a los operarios. Él trabaja para Fernando 
Manzanilla, en la Secretaría General de Gobierno, pero no está en la nómina. No 
está en la estructura, a él lo llaman para las elecciones. Él dice: “Miren, la tenemos 
difícil, hay 58 municipios que la estamos pensando, entonces nos están llamando 
para que ganemos como sea”. Y pues él es especialista en eso. Si alguien sabe de 
hacer cosas para el voto es él. 

Estar con el que va a ganar

Entonces nosotros dijimos: “En las encuestas Barbosa va a arriba. ¿Con quién 
vamos a ir? Vamos a ir con el que vaya arriba”. Somos familia, dijimos: “Vamos con 
él porque, si va a ganar, que no nos vayan a congelar cinco años”. Porque Moreno 
Valle no nos tomó en cuenta. Antes de Moreno Valle sí había presupuesto para el 
campesino, y con él caímos a récords históricos bajos. ¿Qué hace uno como sector 
primario? Ves las encuestas y apoyas al que va a ganar. Así fue como nos movimos. 
“Yo la verdad es que voté por Cárdenas en la urna”. Y quien me preguntara, le reco-
mendaba que votara por quien él quisiera. Entonces esa era la labor de la Secretaría 
General de Gobierno, tratar los desmadres. ¿Ahora cuál va a ser su labor? Álvarez 
ahora tiene la labor de mantener tranquilo a Barbosa, que no haya desmadres, si hay 
desmadres van contra su salud. Entonces quieren que Barbosa gobierne tranquila-
mente el tiempo que tiene porque Fernando Manzanilla es el siguiente. Si no tienen 
tranquilo el gobierno con Barbosa y de malas se nos va…, se cae la candidatura de 
Manzanilla. Entones la labor de Omar Álvarez Arronte va a ser mantener tranquilo 
a los campesinos, entre otros, por eso es por lo que desde la campaña se trajeron a la 
cnc a Maritza y a la ctm. A todo lo del pri se lo trajeron para acá, el Barzón y demás 
inconformes con el pri. Una vez que llegamos a una reunión, Omar terminaba otra 
reunión con el Barzón, todo amarrado. Antorcha: todos, taxistas: todos. Lo van a 
hacer, que no tenga ninguna bronca, para que termine bien, que dure cinco años. 

Álvarez Arronte nos sugiere jalar con Barbosa, pero nosotros estábamos con 
Armenta. Después el equipo de Armenta ya no apoyó a Barbosa. Estuvieron de bra-
zos cruzados. Yo comencé a ver en un mensaje a gente cercana a Armenta: “Ganaron 
de brazos caídos”.
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Antorcha

Lo van a apoyar, aunque diga Antorcha que apoyan a Jiménez Merino. Se van a 
mantener tranquilos. Porque si se va… en el segundo año o el primero, todo se 
cae. Esa es la labor. Por eso es por lo que nos invitó. Otro ejemplo es la llegada de 
X con Manzanilla para ofrecerle el apoyo de campesinos del estado. Fue diputado 
por Izúcar de Matamoros, por aquella región, fue delegado de conafor, el último 
que estuvo del pri.  Él llego con Manzanilla y se ofreció. Yo conozco y te entrego a 
los campesinos para Barbosa, te traigo dos mil quinientas organizaciones. “No, no 
existen tantas organizaciones”. Ese cabrón fue delegado de conafor y salió por 
actos de corrupción antes de que lo corrieran. Primero fue diputado y después dele-
gado de conafor, y lo fregaron –creo– por actos de corrupción. Autorizó caminos 
en la sierra norte y no se ejerció el recurso, porque parte de este dinero fue para él 
¿no? Le caen, y pues, lo friegan. Y entonces dijimos: “No, no, no”.  

El campo y la corrupción

La propuesta a Barbosa es en el sentido de tener trasparencia en el campo, más que 
nada trasparencia, aparte de cosas técnicas en el ejercicio del presupuesto ¿no? Por-
que dejaron de hacerse muchas cosas buenas para el sector rural. Con mayor presu-
puesto para los campesinos se echó a perder todo por opacidad en el ejercicio y actos 
de corrupción. Eso pasó con Mario Marín. El primer año de Moreno Valle le puso 
un poquito más, pero no hubo trasparencia en los recursos, no se sabe en dónde 
fue. El año fue 2011, de febrero a diciembre, es el año en que hay más presupuesto 
pero pésimos resultados. En el segundo año al diablo, adiós recursos. Por eso es por 
lo que la gente dice: “Antes de Moreno Valle sí se trabajaba, lo sabemos, se traba-
jaba bien y vamos con ustedes”, porque pensaban que íbamos a entrar al gobierno. 
Entonces dijeron: “Vamos completos y órale”. Al final nos quedó mal Omar Álvarez, 
en la reunión nos dijo: “Ustedes me apoyan, yo los apoyo”. Lo apoyamos y nunca 
nos apoyó. ¿Cuál es la razón? Porque primero Barbosa se va a acomodar, y entonces 
después ya, a la gente que conoce ¿no? A nosotros ya se nos pasó. 

La realidad y el incumplimiento del candidato

Nosotros presentamos una idea y una forma de trabajo, toda una ingeniería para 
que a Puebla le vaya bien. Pero nuestra propuesta nunca se la entregaron a Barbosa. 
Lo sabemos porque hemos mantenido comunicación. Si no nos va a recibir él, el que 
decide no se lo ha dado. Álvarez Arronte prometió una reunión con el candidato, 
para intercambiar ideas, apoyo al sector rural y generar una propuesta al nuevo 
gobierno. Era lo único que se quería. Eran tres objetivos para la reunión: ¿Cómo 
estamos? ¿Cómo queremos estar? ¿Y cuánto necesitamos? Y estamos jodidos. Es 
grave. Lo que tenemos en Puebla es grave. Entonces decimos, hay que recuperar-
nos. Y así es como se puede hacer, generemos una idea y una propuesta. Pero no 
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se organizó la reunión. ¿Qué dice la gente? No te apoyo. Campesinos, ejidatarios, 
comuneros, pequeños propietarios… No vieron claro que nos hicieran caso.

La operación 

El dinero fue a la baja. En la pasada seguramente fueron 1,000. Nos dicen: “En esta 
no tenemos como teníamos antes, pero de todos modos pásenme quienes son sus 
promovidos” ¿no?  Pero no le dieron dinero a la gente para que fuera a votar. 

Los verdaderamente morenistas mandaron listas. Se llaman “promovidos”, entre 
comillas. Un miércoles, antes del cierre de campaña, ves que cerraron los domingos, 
nos dicen: “Oiga ¿necesita usted trasporte para ir al cierre de campaña? ¿Microbu-
ses, micro, taxi, Uber? Lo que necesite”. Y les digo: “No, no es necesario, nadie me 
lo ha solicitado”. En el momento en que me lo piden ya estaba ese apoyo. Y me dice: 
“y para el día de la elección igual, si necesitan movilizar a la gente, pues tenemos 
disponible Uber y Cabify y Dizzy. Los tres. El sindicato de taxistas también”.  Por eso 
no se me hizo raro verlos en el Parque Ecológico formaditos. Pero era: “Sabes qué, 
necesito para que vayan a votar tantos, a lo que fuera se lo mandaban.” 

Las listas de promovidos y la oficina de Omar Álvarez

Dos semanas antes piden las listas de los votantes. Yo entregué más de dos mil, 
con todos los requisitos. En la oficina de Álvarez Arronte, fuera de Gobernación. 
Ahí él tiene su gente. Nombre, dirección, teléfono, clave electoral. Sin copias de la 
credencial: teléfono –te piden teléfono–, nombre, dirección, la clave de elector, sec-
ción electoral y el número de atrás, que antes era el folio y que aparecía, pero ahora 
tiene otro nombre, ocr, que es diferente, pero es un identificador único. Ellos lo 
suben a un sistema y son los posibles votantes. Ahí es cuando se dan cuenta de 
que se duplica, porque tú puedes inventar un nombre, pero el ocr es único y no lo 
puede uno inventar porque está en el padrón electoral que siguen los partidos. No 
puedes meter cachirules, ni de otro estado ni inventados. Por eso, porque te bota 
el sistema. 

MORENA opera con el PRI

La otra cosa que tiene, que lo sienten ilegítimo a Barbosa, es porque morena no 
tiene estructura. ¿A qué me refiero? El día de la elección, desde antes, quienes ope-
raron no fueron de morena, fue el viejo pri.  O sea, tienes a Álvarez Arronte, tienes 
a Estefan Chidiac, él operando desde Finanzas, Leobardo Soto y la ctm, el Consejo 
Taxista, la cnc. Los priístas, ningún morenista. En el rango de Álvarez Arronte está 
el que le llevó a Barbosa la campaña, Nacho Mier. Son estos dos personajes. 



103

S E R G I O  M A S T R E T T A  G U Z M Á N 

No hay reunión con Barbosa candidato. A Puebla no le convino cómo quedó la elec-
ción, morena queda abajo, gana con el Verde y el pt y entonces hay que pagar fac-
turas. Y entonces el Verde se va a ir a Medio Ambiente, se pugnará por lo agropecua-
rio y lo social con el pt.

Cómo es la operación

A mí me llaman y me dicen: “necesitamos apoyar, pero con credenciales”. Ya valió, 
eso era a lo que yo no quería entrar. Nos lo pidió Álvarez Arronte. Nos piden una 
lista con los datos completos de la credencial de elector. Y entonces se juntaron más 
de 2,000 firmas, al ver que no nos iban a apoyar con la reunión con el candidato, la 
gente ya no nos apoyó con esas listas de datos de credencial de elector. Si no, hubié-
ramos tenido cerca de un millón de personas que nos dedicamos al campo. Imagí-
nate, fácil el diez por ciento.  100 mil, sí, juntas. ¿Por qué? Esos son instrumentos de 
trabajo diario, los tiene uno en expedientes. Entonces es fácil vaciar la información 
con una secretaria. Como nosotros acercamos a la gente a los subsidios del gobierno 
estatal y federal: sagarpa, sedesol, sdr, etc. y las fórmulas que llenamos de solici-
tudes, armamos expedientes, pues tienes el mundo de credenciales de elector. Pero 
al ver que no hubo reunión con el candidato, no me mandaron listas. 

Dinero tirado a la basura

Nada más yo como responsable, más de 2,000 firmas. Personas que dieron sus 
nombres y apellidos con su ine. Muchos trabajaron como yo. Mínimo como 200 
en el sector agropecuario, porque todo mundo contaba con el mismo formato, y a lo 
mejor con la misma gente. No hubo organización en eso, que te dijeran: “te toca este 
distrito o te tocan esas secciones”. No, no hubo esa organización. O que me dijeran: 
“tú organiza ocho distritos”. O que hubieran dicho uno fulano, dos zutano. Al final 
no sabes si fueron duplicados, porque te digo que no había controles. ¿Por qué suce-
dió esto? Porque todo mundo quería tener sus listas y decir: “Yo apoyé”. Entonces a 
mí me dijeron: ¿Qué hacemos? ¿Vamos a juntar lo que sea? Oye, pero si ya firmamos, 
no importa que estén duplicadas, de aquí a que se den cuenta ya pasó esto ¿no? Por 
eso te digo: no hay control, quién sabe cuántos fueron los duplicados. No lo sé. 

Me hablan y me dicen: “Páseme su número de cuenta”. ¿Número de cuenta para 
qué? ¿no? Entonces me dicen: “Le vamos a mandar dinero por los promovidos que 
mandó” Yo no supe ¿no?, no sabía yo, y me dice “¿quiénes lo apoyaron?” Diez perso-
nas. “A bueno, deme usted su número de cuenta” Pagaron 500 pesos por promotor. 
Si yo hubiera metido 100, qué yo hubiera dicho: nos tocaron de veinte personas por 
fulano, convencer de casa en casa para que fueran cien, nos depositarían 50 mil. 
¿Por qué te digo que fue dinero tirado a la basura? Porque esos diez los apunté yo 
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porque se me ocurrió, ya después les hablé: “Sabes qué, tienes 500 pesos, mejor 
vamos por un café, se los invito”. Y al final esa gente, como no eran listas reales, 
ese dinero se fue a la basura. No son reales. Estos promovidos no votaron por Bar-
bosa. Ahora me pidieron: “Mándeme usted las sábanas” ¿no? Entonces le dije a una 
amiga, ayúdame a juntar las sábanas, es que ya no tenemos las que ponen; le digo: 
“Bájalas del prep”, para que cumplamos ¿no? Entonces ahí tengo más de 600 megas 
con fotografías de las sábanas. Estamos ahorita, esta amiga me está ayudando para 
obtener las sábanas que más votos tiene morena ¿no? Para decir, fulano de tal, 
porque de los más de dos mil tenemos 115 secciones electorales, y de esas secciones 
electorales hay algunas que tienen una casilla, pero hay secciones electorales que 
tienen 30. ¿Y dónde votó fulano? Quién sabe. Entonces sácame las que tienen más 
votos a favor de Barbosa. Entonces vamos a hacer efectivo el apoyo ¿no? Te digo, al 
final el dinero se tiró a la basura. El voto de los promovidos nunca fue seguro. Inclu-
sive ni fueron a votar. Ellos preveían 50 % de participación. Es un dinero que se tiró 
a la basura, y yo digo que eso les ocurrió en todos lados, en todos los sectores, por-
que si no hubiera obtenido una mayor diferencia. Por eso la diferencia tan pequeña. 
Barbosa no es legítimo, y estaban preocupados desde el inicio por eso, que no iba a 
ganar con esa tranquilidad, como lo hizo Moreno Valle; Moreno Valle sacó el voto 
histórico de Puebla, y después fue Galí y después Martha Érika. 

Voto contra programa de apoyo

Barbosa ganó afuera ¿no? en el interior del estado, pues en el interior del estado es 
a dónde están los subsidios. Ya sea bienestar social, ya sea agropecuario, del que 
tú me digas, está en el interior del estado. A mucha gente la tuvieron amenazada, 
entonces si tú no apoyas, se te acaba el subsidio, y ese fue el asunto de las credencia-
les y eso fue por lo que ganó.

El pago al Verde

La verdad es que nosotros no queremos trabajar para alguien que milita en el Par-
tido del Trabajo o en el Partido Verde ¿no? ¿Por qué de ahí? Porque fue un pago.  
Cómo decía, el pan saca 29 %, morena 27 %, en número de votos le gana el pan a 
morena. 

El pt le suma 8 puntos. Y el Verde, por eso es por lo que gana. La preocupación es 
que es un gobernador ilegítimo con el 33 % del padrón, y el porcentaje de votos que 
tuvo de morena. ¿Cómo gobiernas? Gobiernas contra la oposición, así es como va a 
gobernar. Entonces ¿alguien que llega por un pago va a hacer algo por Puebla? Pues 
nada. Entonces imagínate que trabajas y que te utilicen. Yo esperaba la noche del 
domingo 2 de julio, hacia la madrugada, como muchos. “¡Madres! morena muy 
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abajo. Y el Verde y el pt les dan las de ganar, ya valió”. ¿Y ahora con quién? Con el 
Verde no, con el pt no. Nosotros estamos preocupados. 

Explicar la baja votación de MORENA

Ellos pensaban en una votación del 50 % del padrón. Y de ahí hasta dos semanas 
antes, el 50 %, pero estaban preocupados porque el margen era muy pequeño. ¿Cuál 
fue el discurso? Necesitamos más votación. Necesitamos que sea un 60 % ¿no? Ese 
diez que se vaya, pero necesitamos llegarle a 60 %. Y se quedó en 33.

Información e ingeniería electoral

Mira, hay quienes se movieron por Jiménez Merino, hay quiénes se movieron por 
Cárdenas y hay otros que se mantuvieron de brazos caídos. Esa es la realidad. Y está 
el control de las casillas. Hay testigos a medias porque había pocos representantes. 
Se tienen todas las secciones electorales en mapas. Yo las puedo ver en la computa-
dora, los mapas. Yo te puedo poner por sección electoral quién ganó. Tú, teniendo la 
información por sección electoral, sabes del voto, del que quieras. Yo lo iba a sacar, 
les iba yo a demostrar, pero como no nos han hecho caso, dije: no les voy a trabajar 
¿no? Se tiene toda la cartografía electoral del país, no sólo como imagen. Y entonces 
me dijeron: “Esto está fabuloso”. Porque sabemos dónde es posible y dónde nos 
falta. Entonces yo puedo mandar a alguien y decir: tú te vas de esta calle a esta calle. 
Porque yo lo veo en la computadora, es que tú tienes que ver esto en dos televisiones 
en el cuarto de guerra, y lo debes tener todo, todo el tiempo encendido. “Es que no 
lo tenemos”, nos decían. No lo tienen los de Arronte. Nada más lo tienen en hojas 
de Excel o imagen o pdf. Yo les dije, de buena gente, si quieres dos personas veinti-
cuatro horas, y la información que tú le des, te la va alimentando el sistema y lo vas 
viendo. Y tú dices a dónde meterle la energía. Y ahorita quería hacer eso ¿no? Ver 
por sección electoral cómo está, pero me lleva un rato a causa del trabajo. Y con el 
Google Earth ya no necesitas un sistema o conocimiento avanzado. 

La operación para MORENA a la manera del viejo PRI

Este grupo de Gobernación es el pri, de los viejos. Toda la mapachería y este grupo. 
Pero lo que sí te puedo asegurar es que ellos trabajaron para morena, pero no para 
morena-pt, ni para morena-Verde, únicamente morena. Ese fue el asunto de 
ellos. Lo del Verde y lo del pt no fue en esa estructura. Álvarez Arronte no buscó 
votos por Verde ni pt, no. (Fernando) Manzanilla es su hombre fuerte. Él era el 
encargado. Y Estefan Chidiac, la Mixteca era de él. Nada más había dos hombres de 
confianza, Finanzas y Gobernación. 
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El esquema Barbosa

Barbosa, desde que inició la campaña y en toda su campaña, tiene dos grupos. 
Uno es la reconciliación, Nacho Mier, Erick Cotoñeto y otros; y el otro es el grupo 
pequeño, Manzanilla al frente. ¿Cuál es la reconciliación? Todos los que vengan, 
se acerquen, éntrenle, porque me van a traer votos, ahí está Ardelio y quizá Zavala, 
toda la bola. Todos sean bienvenidos para el voto. Pero el grupo chiquito, ese es 
aparte. Y ahí es donde está Manzanilla. Es el único secretario que va a repetir. Los 
presidentes municipales son controlados por Gobernación y Álvarez Arronte, él 
tuvo reuniones con presidentes municipales. Y más con los cincuenta y ocho muni-
cipios. ¿Cuáles son? Los de la zona conurbada y los más grandes. De entrada, tenía 
preocupación por 58. En esos pelaron, ese era su encargo. De esos 58 municipios. 
Barbosa le encarga a Manzanilla y Manzanilla a Álvarez Arronte, sí se ratifica como 
Secretario de Gobierno, pues…

;
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TERCERA PARTETERCERA PARTE

LAS REGIONESLAS REGIONES

;
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Dos operadores del PAN en Teziutlán

Los dos tienen más de veinticinco años de militancia en el PAN de Teziutlán. 

Iniciaron en la política con la convicción de que el país y su terruño necesitaban 

un cambio. Creyeron encontrarlo en la opción blanquiazul. Pertenecen a una 

generación que ha visto cómo entre el PRI y el PAN se intercambian la presidencia 

municipal sin mayor consecuencia para una transformación positiva de la 

realidad de su ciudad. Su conversación desmenuza la mecánica con la que discurre 

la política teziuteca a partir del comportamiento de dos empresarios-alcaldes 

vinculados a la figura dominante de un político que determinó el derrotero de la 

política en Puebla desde el control absoluto del aparato de poder en el estado. Y al 

hacerlo, describen con detalle la estructura electoral en la que se fincó el ascenso 

de Rafael Moreno Valle al poder y la relación de dependencia-subordinación 

que se establece entre el hombre fuerte y los grupos de poder que controlan las 

alcaldías en las regiones; perfilan, igualmente, el sometimiento de lo que llamamos 

organización de partido en una región a los intereses de esos mismos grupos de 

poder que nada tienen que ver con ideas y valores partidistas. 

Un conversación, entonces, que revela también la existencia de una estructura 

subterránea, con vida propia, cabeza y vísceras, la de los llamados “operadores 

políticos”, sin cuya actividad difícilmente podremos entender el verdadero 

significado de la palabra democracia en México.

Cómo se construye una estructura desde lo local

O
perador 1: La columna vertebral es Moreno Valle, pero las circunstancias locales 
intervienen, si hay armonía con lo local todo es más fácil, y eso es lo que pasó 

en Teziutlán con Toño Vázquez. 

Operador 2: En Teziutlán el aparato creció con él, Toño y Moreno Valle se entendían 
perfectamente, fueron juntos, de la mano. Toño Vázquez fue generando una con-
fianza con Moreno Valle.

Operador 1: Al principio no era bien percibido por Moreno Valle. Toño es un tipo 
muy burdo, un naco, una bestia. Y el otro todo exquisito. Quien los acerca es Alfredo 
de la Rosa, quien es un hombre muy reconocido en Hueytamalco como gente de 
empresa, de capital. Su hermano Juan es maquilero. Alfredo lo empuja, se da cuenta 
del capital de Toño, que no era tan grande, pero sí la disposición a meterle, así que lo 
jala, y “yo te ayudo y métele”. Las confianzas de Rafael eran con Alfredo, hasta que 



llegó Toño, y Toño pagaba todo, así que pronto Toño fue mucho más rentable para 
él. Moreno Valle ocupaba poco el corazón, era frío, “este me sirve, este no”. Así es 
como le entra Toño, pagaba todo.

Toño empieza en el 2007, cuando juega la municipal y pierde con Gudelia Tapia. 

Rafael ya era senador y arma una oficina de gestión que le opera Toño Vázquez. 
Entonces le ofrece sillas de ruedas, láminas de cartón, bla, bla, bla… Se las mandaba 
Rafael. Es cuando empiezan a construir una estructura paralela a la estructura local 
del pan. Al estilo pri. ¿Qué sucede? “Rafael, me están pidiendo…”, “¡Pus dáselos!” 
Por supuesto, Toño lo pagaba todo. Y de ahí a la presidencia municipal. Si de algo 
pueden acusar a Toño es de tener un ojo clínico con la gente. Ahí es cuando empieza 
a tejer su red.

Operador 2: La empezó con sus propios empleados de su maquiladora, gente que 
había trabajado con él tiempo atrás. Los arrastra al tema político, ellos obviamente 
tenían que apoyar al patrón. Así empieza a darse a conocer, con su propia gente de 
confianza, ellos empiezan a recorrer los barrios, así se empiezan a formar como 
operadores políticos. Los operadores están en tierra, están en campo, son los que 
conocen cómo están las cosas en las maquiladoras, en las cooperativas. Poco a 
poco, “¿en qué te ayudo?, ¿en qué te apoyo?, ¿qué te falta?” Y una estrategia que le 
funcionó es que fue padrino de medio pueblo, padrino de 15 años, fue padrino de 
quinientas quinceañeras, pagó vestidos y fiesta, hizo una fiesta para todas, y en la 
catedral la misa.

Operador 1: Así se hizo de quinientos compadres. Eso lo hizo antes de ser presidente 
municipal. Primero jugó la diputación y ahí se dio cuenta de la ineptitud del pan, 
de que no tiene estructura, de que le costó mucho dinero. Y ahí a alguien se le ocu-
rrió lo de los 15 años, seguramente no fue a él, “¿y por qué no eres padrino?”, y por 
ahí, los compadres y sus familias. 

Operador 2: Lo que le reconozco a Toño es que sí escuchaba. Le dijeron que tenía 
que vestirse de azul, y que se va al mercado a comprarse cuatro o cinco guayaberas 
azules… Iba aprendiendo.

Operador 1: Él preguntaba, hablaba con la gente del partido, con los militantes, “Oye, 
cómo ves esto, qué piensas de aquello”. Y escuchaba, porque algunos le decían la 
neta. Pero la verdad es que parecía que no penetraba, pero lo que ocurría es que 
a él no le gusta darle la razón a otro. Pero escucha, sí escucha. Luego veíamos que 
aplicaba las ideas que le daban, por ejemplo, lo de involucrar a la ciudadanía en la 
obra pública, porque así se ahorra en empleados y la gente es la que va a estar viendo 
que la obra esté bien hecha, porque la obra es para ellos. Ja, ja, la obra valía, real, un 
millón de pesos, 500 ya no los ponía porque era la mano de obra de ellos. Y toda la 
ponía en 4 millones. Así ocurrió también con el alumbrado público. 



110

D I N E R O  I L E G A L ,  E L E C C I O N E S  Y  O P E R A C I Ó N  D E  E S T A D O  E N  P U E B L A .  E P I S O D I O  3 :  1 9 8 8 – 2 0 1 9

El esquema candidato-constructora-obra

Operador 1: Y comienza a crecer el vínculo entre candidatos y constructoras. “Este 
tiene la posibilidad y nos va a apoyar, échenle la mano…” Yo te puedo conseguir 
esto, yo te puedo ofrecer lo otro. Él gastó dinero del suyo, pero muy poco, él siempre 
encontró quién financiara este esquema.

Operador 2: Así empezó Toño Vázquez, él fue uno de los financieros.

Operador 1: Moreno Valle no ponía de su bolsa. Ni para Toño Vázquez, ni para 
Corona. Pagan los candidatos o los padrinos del candidato.

Operador 1: En realidad, así se ha manejado todo en los gobiernos, como con los 
diputados federales, que tienen ese esquema de manejo, colocan obra en los muni-
cipios, en los estados, en Chiapas, en Jalisco, consiguen proyectos, los aterrizan con 
sus relaciones, “somos partners, estamos haciendo negocio, yo gano un piquito, tú 
ganas picote, cuando tú clavas la vista acá, oye, te tengo esto…” Entonces, cuando 
clavas la vista acá, es una red que se teje. Intervienen constructores siempre, toda la 
obra va con constructores. 

La red se liga a Moreno Valle

Operador 1: Toño empieza a conocer a la gente de Rafael. Conoce a David González, 

de Cuyoaco, panista, gente de Rafael; a Germán Montaño, gente así que acerca a 
Toño, a Moreno Valle. Al mismo tiempo que teje su red aprende con ellos a tejer la 
red. Rafael ocupa al pan para enseñarles a hacer las cosas, pero así Rafael construye 
su propia red. Los panistas son huevones, los tienen que estar arreando, pero el 
priísta no, el priísta sabe lo que tiene que hacer. El priísta era organizado, sabe su 
chamba, sabía de tiempos. La época perfecta en la que ocurrió eso fue la del pri. 
Para el priísta que operaba la elección era como su rentita. Toño nunca entendió 
eso. Se llega con alguien, “oye, échame la mano…”; no tiene nada que hacer, pero 
dice, “bueno, si me apoyas para moverme, voy a tener que dejar de trabajar…”; sale, 
¿y cuánto?; “lo que me quieras dar…”; ¿una milpa semanal? (mil pesos). Así es en 
los tres, cuatro meses que dura la campaña. Y no se ve como un pago, sino como 
un apoyo. Y cuándo gana el candidato: “Oye, yo te apoyé…” Y el candidato dice, 
“si yo ya te pagué…” No, no, eso era un apoyo. Así la gente se prende, aguas. No, lo 
primero que hizo Toño, en la primera que gana, fue: “A ti te pagué, a ti te pagué, 
estos vinieron por su propio gusto, aquí les dimos apoyos…” Por eso luego tuvo que 
recular. ´Pérate, le dijeron, es tu estructura, es con la que ganaste.

Operador 2: Rafael Moreno Valle vio a la gente como un costo, o sea, “voy a hacer una 
inversión”. Me podías costar en algo o tenías algo que yo podía hacerte, y ese costo 
estaba dispuesto a pagarlo; entonces a la gente que tuvo que aplastar la aplastó; y 
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fue mucha la gente que tuvo que comprar, y la compró, y fue mucha más; y a la gente 
que podía seducir, nunca le interesó seducirla, si Rafael se hubiera ido por el lado de 
la seducción, hubiera logrado cosas impresionantes. 

El PRI es el maestro

Operador 1: Todo esto nace con gente que te está enseñando cómo lo hizo. Borzani, 

el de los Pollos Mazatepec, fue presidente municipal en Atempan 2002-2005, venía 
del pri, no le había enseñado Rafael. Él compró votos. Corona Salazar ganó en Xiu-
tetelco porque compró votos. Ese conocimiento viene del pri. Todos aprendieron 
con el pri, son los maestros en eso, pero todo fundamentado en los liderazgos y 
en el compromiso que venía de acá. La lana era adicional, era tu domingo de cada 
trienio. Y como había elecciones dos por trienio, un año sí, un año no, pues esta-
bas acostumbrado a recibir billete. Se hizo un modus vivendi, más lo que te podía 
caer de apoyos, porque el pri, a diferencia del pan, daba esos reconocimientos a su 
gente, el apapacho. Si ayudabas para una diputación federal, por ejemplo, te busca-
ban un puesto en una delegación, te acomodaban. En el pan nada, y qué pena. Te 
ocupan, y después “que te vaya bien”.

En el 2015 no ganó el PRI, ganó Moreno Valle

Operador 2: Moreno Valle traía una bronca muy grande contra el Yunque, se dice que 
era un acuerdo con Calderón, que tenía que acabar con el Yunque. 

Operador 1: Es cierto, se ve que era un acuerdo que tenía con Calderón, fue su com-
promiso.

Operador 2: En el 2015 el pri recuperó muchos municipios. 

Operado r2: En 2015, la federal, la de Juan Pablo Piña, aquí sí operó. Aquí sí operó, 
sin embargo, en el estado perdió el pan, el pri ganó más diputaciones, pero aquí se 
cumplió el compromiso, con Juan Pablo Piña, se cumplió; o sea, arrasó y se operó, 
fue cuando mejor se operó. Es más, me acuerdo el domingo que llegó Rafael “A 
ver ¿Cómo vamos? ¿Qué pasa?” Llegó, jaló orejas y se sorprendió de los números 
que traía Juan Pablo, estábamos los presidentes municipales, los coordinadores y 
Juan Pablo, y uno por uno le tiene que entregar las cuentas a Rafael de qué, cómo y 
cuándo se había hecho. 

Operador 1: Sí, pero es que, insisto, el acuerdo que tenía con Peña Nieto era de entre-
garle las diputaciones federales; o sea, este operaba con todos, o sea, con todos, él 
llegó al acuerdo de entregarle las federales porque venía la de Gali; o sea, a él le inte-
resaba la gubernatura de Gali. 
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La operación electoral

Operador 1: Hay un conocimiento estructural: el voto histórico del mismo pan. A 
partir de ahí, dices: tenemos que ganar en tal casilla tantos votos, y en este munici-
pio tantos votos, bla, bla, bla. Ellos saben que, para cada casilla, para cada sección, 
hay una meta.

Operador 2: Se parte del resultado histórico. Máximos y mínimos. Cuánto es lo 
mínimo que tuviste, cuánto lo máximo que puedes tener. Así vas generando metas. 
Estas metas son las que vas dividiendo entre la gente en las diferentes áreas de cada 
municipio, cada distrito. Eso lo establecen en el comité directivo estatal. Ellos la 
envían al área de coordinación de campaña, que es la que establece esos máximos 
y mínimos con los que tenemos que trabajar. Entonces cada sección electoral tiene 
una determinada población. Según el ine este es el padrón, estos son los números, 
y con este histórico de votantes se establecen los máximos y mínimos, y con eso las 
metas que se establecen para cada sección, para que tú puedas ganar cuántos votos 
se necesitan por encima. Por ejemplo, aquí en Teziutlán, en tal Junta Auxiliar ¿a 
quién tengo ahí? ¿Cuántos compadres tenemos? Que tengo cincuenta; ah, bueno, 
échatelos ¿quiénes son? Ah, pues son Pedro, Hugo, Paco y Luis. Perfecto, dónde, 
perfecto; cuántos tengo identificados, cuántos me faltan: tantos. Pues hay que ir 
por esos. Y si ya tenemos a Hugo, Paco y Luis, pues nos falta doña Petra y don José. 
Y dónde están, con qué partido están, qué necesitan, qué les falta, hay que sumar-
los. Así es como se empieza a hacer el trabajo. Sí, hay una base de datos. Con el 
paso del tiempo se van dando los detalles, un padrón de compadres, un padrón de 
conocidos. Por ejemplo, un padrón de empleados de la maquila. Poco a poco se fue 
involucrando al partido, dándole fortaleza al partido. El pan en paralelo lleva un 
proceso de capacitación, se les va instruyendo sobre cómo crecer, sobre cómo lograr 
tus metas, y se establece el programa 1 por 10…

El programa 1 por 10 y los seccionales

Operador 2: Una persona me debe de traer diez más. Firmados. Eso se estableció con 
Paco Fraile, un esquema que trajeron unos colombianos, ya con Martha Érika. Ese 
esquema lo aterrizamos en las colonias. Sí, por aquí está el tema del partido y por 
aquí el tema de mis cuates y que manda a la base trabajadora. En base a esas listas las 
estructuras se fueron entrelazando, se hizo así una gran estructura. De ahí salen los 
subcomités electorales… Con toda esta información, esas bases las fundes dándole 
fuerza al comité directivo municipal, que a su vez divide las secciones electorales en 
Teziutlán, cada una con su responsable. Cada sección con su responsable electoral. 
En el municipio son 41 secciones, 41 seccionales, cada uno responsable de su zona, 
y debe tener la lista de su zona. Ahora, cada seccional tiene “n” número de moviliza-
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dores, según necesite. Por ejemplo la 34, de las principales la más pequeña, necesita 
sesenta votos. Con el esquema 1 por 10, con seis movilizadores se logran las sesenta 
para que me den los votos que necesito. Partes de que unos van a votar como en el 
histórico, pero hay que asegurarlo. Tienes que ver si el partido tiene identificados 
esos votos. Es que si eres seccional no es por obra del espíritu santo, es porque tienes 
el control de tu zona. Es porque tienes el proceso de conocimiento de tu zona.

Operador 1: Es que lo van ganando, hay gente que ha sido movilizador muchos años, 
pero no se convierte en seccional.

El dinero ilegal, Moreno Valle y el costo de los seccionales

Operador 2: El dinero llegó con Moreno Valle. Ahí está lo interesante. Por eso deci-
mos que ahí está el parteaguas Moreno Valle en la vida del pan. Su intervención. 
Aquí en Teziutlán vivimos ambos procesos. Antes el partido estaba a la buena de 
dios, “ándele, comadrita, vamos a votar”, así puerta por puerta, “ándele, vamos”.

Operador 1: Así ganó el pan en el 2000. Sí es posible ganar sin dinero. Pero eso es 
cuando se encuentra el canal de comunicación con la población general, cuando 
lo que propones lo tome la gente como propio. No se necesita dinero para ganar la 
elección presidencial. Las emociones, la congruencia entre el candidato y la gente. 
(Ricardo) Anaya es el reflejo de la falta de comunicación. La gente de abajo no lo 
agarró. Y si le pegas a su credibilidad, como le pasó con la campaña sobre la compra 
de terrenos, le partieron la madre.

Operador 1: La lana fluye de la siguiente manera. Arranca con merecimiento. Lo de 
las fiestas de 15 años es válido. No, esto arranca con que tú le vas a dar al seccional 
1,500 pesos semanales para detectar… Les tienes que dar una lana.

Operador 2: Pero en promedio sí podemos hablar de 1,500 pesos semanales para 
cada seccional. Y lo que dura la campaña. Tres meses. Así para las 270 secciones más 
o menos en el distrito. 405 mil pesos a la semana, por 12 semanas: 4.86 millones de 
pesos. Más rural la sección, más es el costo. En la ciudad nada más es tocar la puerta, 
y vámonos, difícilmente le metes billete. Pero también depende de la cantidad de 
votantes que tenga la sección. En Teziutlán la chamba la sacas muerto de risa. Pero 
ese caserío allá en el cerro… 

Operador 1: Cuando Moreno Valle empieza a involucrarse en esto, como senador, 
empieza a ver que fluya el dinero, cuando caza a los diputados federales con algunos 
cuates de él, con constructoras y demás.

Operador 2: Esto empieza en la elección federal del 2009, antes no ocurría; sí en el 
pri, aunque a lo mejor con menor cantidad de lana, pero ahí empieza la profesiona-
lización de los seccionales del pan.
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Los detectados y su pago

Operador 2: El seccional trabaja en función del número de votos que le exijan. El 
número de movilizadores dependerá de la meta que le pongan. En promedio, de 
seis a ocho movilizadores por sección. Pero en las juntas auxiliares puede haber 
hasta 21 movilizadores, por la zona en la que están. Y esos ya van más caro, ya van 
sobre la misma meta. Ellos primero van y detectan, recorren y elaboran la lista de 
detección, que es la que tienen que entregar.

Operador 1: Por ejemplo, aquí en la ciudad de Teziutlán a lo mejor son treinta o cua-
renta mil detectados en las listas que se entregan. Ellos ganan por detectado. Traba-
jan con hojas, cada una con diez detectados. Y con eso les pagan.

Operador 2: Ahora ya se están manejando hojas con quince detectados.

Operador 2: Si es al principio de la campaña, a diez pesos. Si es intermedia, si la 
campaña va a la mitad, se paga de a cien. Y ya para poquito antes de la elección, de 
a 500 y hasta 800 pesos la hoja. De a peso el votante, de a diez o de a ochenta… Las 
hojas tienen varios requisitos: la cabeza del área, el nombre del seccional, el nombre 
del movilizador y la zona que te toca. Así no te pueden dar gato por liebre, ni se 
pueden duplicar los datos, porque todo se cruza con la base de datos. Por eso noso-
tros debemos revisar muy bien para que las hojas lleguen lo más filtrado posible. Y 
ahí es donde nos especializamos los que estamos en medio. Porque ya conocemos 
a la gente, ya conocemos el territorio. Ya sabemos cuáles hojas son válidas, cuáles 
están inventadas, porque hay vivales, hasta llegan a copiar el directorio telefónico. 
Las ves, 200 hojas de detección, y dices “ń ombre, ya contigo gané”, y ves luego a, 
b, c, d… “N ómbre, ya valí”. Los seccionales finalmente son los que dan el aval de 
las listas, su cabeza va en juego, si dan o no bien la información que les entregan 
los movilizadores. Si no, van pá fuera. Por eso, cuando te llegas a profesionalizar, 
cuando te cuelgan la medalla de seccional, es porque ya eres un cabrón con expe-
riencia. Ya caminaste, ya tocaste

La rentabilidad electoral, los coordinadores y el búnker 

Operador 1: La mayor capacidad en estas es de tanto, aquí tengo que cuidar que no 
me las inflen, acá tengo que cuidar que no tenga yo menos de tanto. Aunque me 
ganen, pero que no sea por tanto.

Operador 2: Lo que llamamos “rentabilidad electoral”, por ejemplo, se trabaja con 
las secciones electorales más importantes. Decíamos, con setenta municipios ganas 
el país en sí, con veinte casillas en los diferentes municipios, pero de veinte casillas 
¿cuáles son las más rentables?, las que mayor flujo de votantes tienen, las más cerca-
nas o las más grandes, en este caso. Es como si estuviera viendo un mapa de guerra. 
Nosotros llegamos a tener un lugar que se llama el búnker, donde llevamos la casa 
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de campaña; normalmente nunca hacíamos casa de campaña, eso es lo chistoso. 
Donde se reúne el equipo cerrado y es donde se mapea, efectivamente, donde está 
el mapa. Pero no porque tengas la tecnología te va a ayudar a hacer las cosas, mucho 
del tema es por la experiencia del campo que traes, porque a la hora que te sientas 
a hablar en la mesa, empiezas a hablar, la sección tanto, la sección tanto, y ya todos 
traen el mismo lenguaje y das por hecho lo que necesitas. 

La estructura, la información y la implementación de Omar Blancarte

Operador 1: Finalmente no son técnicamente todas las 41 secciones, tienes que ata-
car las metas que necesitas. Ya sabes que hay secciones que nunca ganas, o al revés. 
La pregunta es por la meta que tienes para cada sección. Omar Blancarte organiza la 
implementación de las acciones en función de la información, y eso termina siendo lo 
más importante. Saber qué pasa, que sepas qué hacer con la información que tienes.

Operador 2: Para eso está la información del estatal. Partes de la información que 
le da el ine a todos los partidos. Omar Blancarte implementa a partir de ahí. Él 
implementa el sistema: saber cuántos votos necesitas, en dónde y a quién vas a ir a 
ver, con una base de datos. Blancarte hace el trabajo fino, le quita la paja a toda esta 
información que sale del ine. No sé si eso se hizo para todo el estado, pero sí lo hizo 
por lo menos aquí en Teziutlán. 

Operador 1: En ese búnker se llega a reunir la estructura creada, los coordinadores…

Operador 2: Y arriba de los seccionales están los coordinadores.

Operador 1: Cuatro, de cuatro a seis en el municipio.

Operador 2: Esos no ganan dinero, con ellos ya es por compromiso. 

Operador 1: Ellos ya saben que van a ir a una regiduría o van a ir a una dirección, 
ellos normalmente no ganan dinero en la elección. Bueno, no ganan, pero tampoco 
pierden, no les das un sueldo…

Sergio Mastretta: ¿Y eso lo sabe el candidato? 

Operador 1: No y sí; asume que sí, pero espera que no. O sea, llegas y me dices, oye, y 
mi seccional tanto, y este me pidió 2,500 pesos, y no tengo dos mil quinientos pesos 
en la bolsa. Y tú, ai t́e van tanto y tanto… ¿Ya? 

El control y fraude en los Consejos Distritales y Municipales

Operador 2: Otra cosa es lo que ocurrió en lo interno del consejo electoral estatal. Eso 
no tiene que ver con esta estructura, eso ya es otra cadena. Eso lo operó Blancarte, 
los consejos distritales electorales.
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Operador 1: La manipulación con los consejeros.

Operador 2: Eso es otro esquema, el electoral, tal cual. Moreno Valle no dejaba nada 
suelto, no había títere sin cabeza. 

Operador 1: Eso empieza desde la selección de los consejeros estatales. Lo primero 
que hizo fue cambiar a todos.

Operador 2: Y después imponer a los consejeros distritales. Por eso nosotros, en el 
esquema de coordinación donde yo estaba, veíamos la calendarización de los con-
sejos electorales, las convocatorias, ya las estás cazando, ya tienes los requisitos, ya 
tienes a la gente. Y ya vamos directamente con ellos, con compromisos económicos 
y políticos. Ellos ya saben que van a ser consejeros y que tienen la obligación. No 
todos lo hacen, pero otros sí. Entonces, ¿quieres controlar lo electoral? Tienes que 
empezar por poner a los consejeros.

SM: Tienes que tener el control del consejo distrital.

Operador 2: Sí, ahí tienes que hacer ganar a tu partido. Ahí va a ocurrir todo, ¡ah, 
puta! Empezando por Toño, que no pierda el control del partido. Para poder hacer 
su trabajo perfectamente tiene repartida su gente en las tres instancias electorales, 
en el consejo municipal, en el consejo distrital y en el del ine. Lo que pasara en 
el consejo distrital ya estaba yo en acuerdo con los consejeros. ¿Y para qué? Oye, 
se me está saliendo de control esto… Yo tuve la oportunidad de acercarme con 
dos o tres supervisores del ine: “oye, estás contando mal”, “¿cómo crees?”; “estás 
contando mal”, “no sea que consiga yo que te vayan a pasar para otro lado”. ¿Y qué 
pasó? que empezaron a contar a mi favor. Pero estas cosas se van trabajando, se van 
preparando.

Operador 1: En la ciudad de Puebla Lalo (Rivera) le jugó derecho, Lalo le jugó dere-
cho, él le metió los votos que le tenía que meter, el cabrón fue Rafael Moreno Valle, a 
la hora de meterse al tema cibernético lo hizo perder; Lalo ganó Puebla, se la chingó 
Rafael y nunca lo ha dicho Lalo, pero Lalo sí ganó Puebla, iba diez puntos arriba, 
que se lo chinga. Eso fue asunto totalmente cibernético. Eso ocurre en los consejos 
distritales, ahí se puede modificar una votación.

Operador 2: ¿Y cómo no? ¿Quién la vigila? Hay varios puntos, hay varios tiempos 
muertos, el traslado es un tiempo muerto, la manipulación entre la bodega electoral 
y entre la revisión de cada uno de los paquetes; digo, insisto, hay un montón de pun-
tos muertos. Entre cámara y cámara intercambias los paquetes, tan sencillo como 
eso. Fueron los que cacharon en las camionetas ahí en Puebla.

Operador 1: Ahora todo está en función de que lo quieras creer o no lo quieras creer 
y en función de que los magistrados tomen la decisión de abrir bien el tema y darle 
sentido. Y no es tanta la gente que participa en esto, eh, no es tanta, porque al final 
de cuentas es la que captura la información en el consejo.
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Operador 2: Gente que al final de cuentas ya está de este lado.

Operador 1: La estructura es un ejército, eso sí, es un ejército bien establecido, bien 
ubicado.

Operador 2: Todo el mundo sabe lo que sucede. Cada quien sabe lo que tiene que hacer: 
te corresponde esto, esto es lo que te toca y esto es lo que tienes que hacer, punto.

Operación entre mapaches

Operador 2: Manejamos encuestas internas. Sí a ciertos niveles y en cascada, o sea, 
no las tenías de primera mano. Por ejemplo, Rafael Valenzuela, un político al que le 
dicen el Lobo, era quien asistía a esa reunión o a ese nivel jerárquico le tocaba asistir, 
le entregaban los resultados y él nos los procesaba y nos decía “a ver, pasa esto, pasa 
aquello, tenemos que apretar aquí, tenemos que apretar allá”.

Operador 1: se debe tener en todo momento la intención real del voto. No nos pode-
mos inventar una historia.

Operador 2: Hay quienes sí la inventan, pero ya cuando estás en cierto nivel, ya tie-
nes cierto compromiso y de veras ya quieres ganar, ya no le juegas al…, tienes que 
saber lo que estás haciendo y con inventarle no aseguras nada. Lo que platicamos, 
llega un momento en que te vas profesionalizando; insisto, nos sentamos a platicar 
entre mapaches, y entonces ya sabes decir: ah no, pues sí, aquí me ganó fulanito 
por tanto; no, es que aquí a perenganito, aquí me chingaste a fulanito y eso me 
representó tanto. Entonces tienes información, real o: “ah, tú fuiste él que no llegó, 
la combi de Pedrito no llegó porque tú le ponchaste las llantas; huy, sí, sí, se te pon-
charon las llantas”.

Operador 1: O sea, dejemos de hacer esas tarugadas. Yo siempre fui enemigo de esos 
caza-mapaches, ya lo cazaste, ya lo encontraste ¿Y? ¿Y? ¿Vas a quitar una camioneta 
con despensas? ¿Si llegas a encontrar el portafolio? No manches, ya te la hiciste, 
para que te lo encuentres, es más fácil que te saques el Melate, estás corriendo un 
riesgo enorme, subíamos aquí la calle Hidalgo, la principal, en sentido contrario 
correteando la gente, estás corriendo el riesgo de tu vida… A mí se me hacía mejor 
eficientar el tema de la movilización, porque son votos que cuentan, aquellos no 
saben ni qué onda. Pero fue una época para el pan, eran cuatro acciones: detención, 
movilización, inhibición y caza mapaches. Así funcionaba, el caza mapaches era 
corretear a aquellos que estaban regalando despensas, porque en aquel entonces la 
despensa era la dádiva, no había dinero, entonces había despensas para que la gente 
que iba a votar. “Tienes que ir a votar por ellos”, era la despensa para motivarse a ir a 
votar, era el caza mapaches, la inhibición era ir a los lugares a donde era más fuerte y 
llevaban despensas, y empezar: “Los vamos a cachar y los vamos a meter a la cárcel, 
van a ver, porque si los vemos entonces se van a la cárcel”. Aquí era inhibirlos a que 
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no salieran a entregar despensas, y luego la detección era lo que ya te había dicho, 
que vas con tus hojitas y “tú sí votas, tú no”; la movilización es irlos a ayudar sin 
dinero, sin nada, no. Ese era lo que era el pan, eran las bases.

El PAN se hace mapache

Operador 2: El pri sí tenía construida su propia red, y una parte de esa red o gran 
parte de esa red se combinó; pero al pan le faltó experiencia, al pan le faltó conoci-
miento, al pan le faltó maña, pero no todos la saben explotar.

Operador 1: Al pan le faltó experiencia, ahí aprendimos, nos enseñaron, pues ahora 
hagamos las cosas.

Operador 2: Experiencia, maña y  conocimiento porque, efectivamente, nosotros 
los azules, los azules viejos, pues era tocar la puerta, invitar y el día de la elección, 
“acuérdate que hay que ir a votar”, y dábamos vueltas, porque nos daban atole con 
el dedo, en ese entonces nos decían del mapache: “¡ahí está el mapache comprando 
votos!”, y ahí íbamos varios pendejos corriendo para allá, “no, no, ya se fue el mapa-
che, tú te encargas de allá, tú te encargas de acá y me avisas”. ¡Qué vas a andar corre-
teando al mapache que ya anda comprando votos!, mejor ten y cómpralos tú…

Ah sí, es cierto, verdad… Dejemos de corretear al chingado mapache. Aquí en 
Teziutlán tenemos una brigada que se llama la Brigada nocturna, es como un mal 
vicio del pan porque creen que se recibe; antes, en sus buenos tiempos, se creía que 
se repartían cosas en la noche, en la noche iban a dejar el centavito por la credencial. 
Unos días antes bajaban los tinacos, bajaban las despensas, entonces el pan creó 
su caza mapaches; y ahí los tenías toda la noche, desvelados, todos adormilados, 
ahí va una camioneta que acaba de entrar y lleva propaganda, y ahí vamos todos de 
pendejos correteando al bendito mapache. Y así nos daban atole con el dedo, esas 
nos tocaron, muy bonitas, es que caímos en la corretiza del mapache.

2018: Moreno Valle se aleja, la estructura se cae

Operador 1: En el momento en donde Moreno Valle delegó todo esto fue dónde se 
perdió. Se fue a hacer campaña para la presidencia de la república.

Operador 2: En el momento en que él dijo: a ver, ahí te encargo, ahora me voy a Vera-
cruz, ahora me voy a ver a Monterrey, se empezó a perder, porque entonces este ya 
se creyó en este lugar y pocos se mantuvieron, dijeron sí señor. Y no lo querían cerca 
de Martha Érika, y entonces nada más: “¿oye, cómo va esto?, ¿y cómo el otro? Luego, 
cuando se da cuenta, “espérame, no”, y regresa y llega el Lobo: “espérense cabrones, 
están metiendo las patas”. Y ahora hay que corregir las pendejadas que ya hicieron y 
es en dónde se les complica el asunto. De hecho, la diputada local de aquí, en algún 
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momento nos platicó que le dijo hasta de lo que se iba a morir, por los números 
que traía, y entonces el Lobo se encarga de decir “hay que hacer esto, hay que hacer 
aquello”, y ya él acomoda las cosas, cuando a Martha Érika la daban por perdida. 

Toño bloqueó a los seccionales en el 2019 en el corredor azul

Operador 1: Para ganar la elección a presidente de la república, se puede decir, a lo 
mejor me falla por algunos, pero necesitas 70 municipios en todo el país. Si logras 
arrasar en 70, ganas. Lo mismo es en el tema de las secciones: si a Toño no le blo-
quean el corredor azul del pan, a los seccionales del pan, gana Teziutlán. 

Operador 2: Les dice a los seccionales: no salgan. 

Operador 1: No operan. Así de simple. Pero hay que ser cuidadoso con lo que les 
dices. A ver, es que este (el candidato) no es nuestro, es que ya está vendida, ¿enton-
ces a qué vamos? No sale la gente, toda esa gente que normalmente va a tocar el 
corazón del corredor azul, lo que había logrado Toño, Guadalupe Victoria, Teziu-
tlán, Chignautla, Xiutetelco, Hueytamalco, Tenampulco, no sale. Todo eso lo había 
logrado Toño, por eso se ganaban las diputaciones, pero no salen.

Pero ya se comenzaba a ver un desgaste. Toño se desgasta. Y si no implementas 
cosas, se va a ir pá bajo. Es como la película de Rocky, se prepara, va con todo, a lo 
burdo y gana, pero luego se deja, la comodidad le gana, se relaja y pierde, le rompen 
la madre; ya no tiene la mirada del tigre, la ambición de ganar. Eso le pasa a Toño, 
empieza a maltratar a su gente sin darse cuenta. 

Las dos estructuras en 2018

Operador 1: En 2018 Carlos Peredo se lleva una parte de esa estructura.

Operador 2: Y los dos tienen la misma estructura.

Operador 1: Para entender a Carlos Peredo: él tiene sus gentes desde el pri, por decir, 
cien, pero cuando contiende con otro partido, su estructura cae a setenta gentes, 
porque son priístas, no todos se van con él. Y Toño tiene sus cien gentes, están con 
él, pero a la hora de ir con Corona  Salazar, las trata mal, también pierde:  tiene ahí 
veinte de Rafael, treinta del pan y cincuenta de él, pero pierde las de Rafael, que les 
dice, a ver, ahora para allá, porque en eso Rafael era un artista, hacía el juego mediá-
tico; a él no le importa, con él o con él, no le importa, pero tienen que estar con 
Martha Érika, a uno o a otro le corta la pinche ubre; los otros treinta son panistas, 
y la señora Corona se encarga de patearlos, así que dicen: “ah, pues me voy pa’cá”.

Hay partido, hay historia en el corredor azul, si Toño va por el pri, no votan por 
él. Hay códigos, hay límites. Habrá algunos, a los que ayudó directamente en un 
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momento de dificultad y lo que tú quieras, los que tienen un compromiso moral 
con él, esos dicen “no me queda de otra”, él y su familia votan por Toño. Pero fuera 
de eso, es el corredor azul. Lo más que pudo hacer Toño es que no salieran, y con 
eso ayudó a Barbosa.

2019: la estructura juega con Barbosa

Operador 1: En 2019 Toño Vázquez juega con Barbosa. Carlos Peredo también, pero 
ése abiertamente. 

Operador 1: Por eso Teziutlán es un laboratorio electoral tan interesante.

Operador 1: Ahí es donde ya te encuentras el desgaste. Un movilizador de Toño se 
encuentra con uno de Carlos: “oye, tengo tantas hojas de detectados, ¿las quieres?”, 
“órale, te doy tanto por ellas…”

Operador 1: Es un tema de vida: nace, crece, se reproduce y muere. Este esquema va a 
morir, porque ya nadie cree en nadie. Puede ser en la que viene o en seis años, por-
que yo ya encontré que una lana me da éste y otra lana me da aquél. Qué importa por 
quién vote la gente, ya me dieron la lana. El título de esto es: “Destinado a morir”. 
¿Por qué? Esto se basó fundamentalmente en la confianza, y es lo que ya no hay, ya 
cada quien se compra sus liderazgos. Y, además, ya no confían en su gente. ¿Cómo 
puedes vivir sin confiar? Y más en esto.

El desgaste de la estructura en 2018: llega el Lobo

Operador 1: Si no hay confianza todo se cae. Y sí se va a caer. La máxima que había 
en el pri era esa confianza, entendía que era gobierno, si le dabas mil pesos le iba a 
llegar a la gente.

Operador 2: Se fue viciando entre los mismos coordinadores y seccionales. Se per-
dió la confianza. Al principio que entramos en esto sí fue un hartazgo, se decía “ya 
basta, vamos a cambiar”.

Operador 1: Por eso llegó el Lobo, hay que explicar la figura del Lobo…

Operador 2: Rafael Valenzuela, conocido como el Lobo, él mismo nos lo dijo, conocido 
como el Lobo. Es diputado federal, lo conocen todos, es diputado federal de Naya-
rit… Era gente muy, muy de Rafael, yo creo que era como Eukid, yo creo que Lobo 
era gente como él; no sé cuántos tuviera así, de mucha confianza, gente de mucha 
confianza para él. Eukid yo creo que era la cabeza de Blancarte. Lo que yo sé es que 
era: Rafael, debajo de Rafael estaba Eukid, al mismo nivel estaba el Lobo, igual que 
otros más que representaban al estado; abajo de Eukid estaba Blancarte. En Teziutlán 
era Toño Vázquez ¿no? abajo de Rafael directamente estaba Toño Vázquez. 
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Operador 1: Yo no conozco al Lobo, pero seguramente como él, Rafael Moreno Valle 
debe de haber encontrado diez, doce, en todo el estado para estar supervisando; 
el no funcionamiento de los dos lo obligó al plan tercero; es decir, el no funciona-
miento, de que las estructuras reales funcionaran como debía de ser, como históri-
camente había sucedido, o como se manejó en la campaña de Toño en el 2013. 

Operador 2: Como todo supervisor era bastante inestable, volátil, impulsivo y sí, 
bastante estricto; pero ya estando en eso ya sabes que así es; o sea, es la presión, el 
estrés y todo; así has de estar, normal. A fin de cuentas tú estás bajo cierta presión. 

Operador 2: La maleta con la lana llegaba de la ciudad de Puebla. El Lobo llega con 
instrucción, llega y supervisa qué está sucediendo. Porque ya no le confía a Toño, 
y Carlos Peredo no es muy cercano a Rafael. En el 2018 ya se había perdido la con-
fianza. El Lobo dice “¿qué está sucediendo?, porque yo le estoy mandando todo a 
Toño y Carlos está diciendo que no le está dando nada” No de lo municipal, de lo 
que enviaban del estatal. 

Operador 1: El dinero para la publicidad de la Sierra. Lo demás cada quién. 

Operador 2: Una de las piezas mayores era que llegaba la publicidad institucional, o 
la publicidad genérica, y Toño le cortaba el logotipo de Compromiso por Puebla. Eso 
llegó a oídos del Señor y mandó al Lobo para acá, tal cual. ¿Lobo estás ahí? 

Operador 2: El Lobo llegó como jefe. 

Operador 1: Él llegó y dijo: ¿Cuántos seccionales tengo, cuántos movilizadores? 
¿Hemos promocionado el voto?  Ve, tráeme las hojas y aquí las estoy supervi-
sando.  Entonces, era con la promoción al voto.  Varios municipios, varias estruc-
turas municipales reportaron: oiga, tengo cincuenta, yo tengo cuarenta y uno, por 
ejemplo, no sé cuánto reportó, resulta que todos esperaban que el Lobo fuera flojo, 
vente para acá, aquí te traemos, aquí te paseamos.  Pero el Lobo dijo: “No, espé-
rense, yo voy a ver.” 

Operador 2: Y fue con su equipo que traía. A mitad de la campaña.

Operador 1: Pero ya había pasado la parte en que la gente iba a entregar. Le pagaban 
las listas en menos precio, les conseguían otras…

Operador 2: Se quedaban los coordinadores con cien mil pesos a la semana tranqui-
lamente. Me consta que en una reunión el Lobo le dijo a uno: “No te quiero volver a 
ver aquí”. Y los seccionales de ese señor, adiós. Y eso ocurrió con varios.

Operador 1: Otro ejemplo: llegaron bocinas para perifonear, las que se te puedan 
ocurrir, de esas que puedes poner en un carrito y vayas por las calles con “vota por la 
señora…” Se llevaron de a cuatro, cinco, seis. Bodegas de bocinas llenas. Un dineral. 
Y la publicidad del doctor Peredo, ¡las bodegas que tenían! Cajas y cajas de relojes 
con el logo. Se chingaron todo lo que se pudiera chingar. En eso termina todo esto.
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Operador 1: Ya en el 2018 esto ya estaba en un grado de descomposición total.

Operador 2: El Lobo tuvo que poner orden, aquí en Teziutlán, en Xiutetelco, Hueyta-
malco.

Los consejeros en la elección de Barbosa 2019

Operador 1: En la campaña del doctor Cárdenas, a la gente que pusieron en los Con-
sejos, y que se reclamó una y otra y otra vez contra el pri, decía Luis Olmos: “oigan 
están muy agresivos”, uta, ni la madre Teresa de Calcuta. Decía: “es que ustedes 
están vendidos”, y cuál, si se daban los elementos, cómo interponer oficios, y él: 
“no, yo con gente así tan agresiva, pues nomás no”. Y la gente del Consejo, pues 
no, y nosotros, pues cómo carambas no, no me robes… Esos consejeros jugaron a 
favor de Barbosa cien por ciento. Aquí jugó Gali. Y otra cosa, acuérdate que también 
jugó el gobernador interino a favor de Barbosa, porque todo era un complot. Porque 
casualmente a los que traíamos la experiencia, los que sí sabíamos cómo golpetear, 
los que sí íbamos, nos dejaron fuera… 

Operador 2: En esa elección no se mueve una parte de la estructura del pan: no cum-
ple, se decía, tranquilo, no es de nosotros, no es azul…

Operador 1: El asunto es bien sencillo: ¿cuánto pagó el doctor Cárdenas por voto? 

Operador 2: ¿Cuánto pagó por movilizar?

Operador 1: Y entonces te pregunto: ¿esos votos no fueron totalmente para él? O 
sea, sí se puede ganar. La mala noticia es que no todos esos son del pan y no lo está 
entiendo el pan. ¿Cuándo jugó por Cárdenas Movimientos Ciudadano? Por amor de 
Dios. ¿Cárdenas cree que contó con el apoyo de Fernando Morales? Por favor, no creo 
que sea usted tan ingenuo, no puede ser, él juega de acuerdo con sus intereses, siem-
pre lo ha hecho, así como va hoy para tratar de acomodar algo o conseguir algo en 
México. Y el otro era el del prd, que sí traía ganas, pero lamentablemente, Roxana, 
ve los números, no operó nada. 

Operador 2: Claro, ni un clavo partido por la mitad dieron para la campaña. Compra-
ron publicidad, pero la dejaron guardada en su casa, jamás colocaron nada. 

Martha Érika no ganó la elección

Operador 1: En una elección juegan los dos esquemas, el trabajo de tierra y el de la 
ingeniería. No puede ir una sola, era ambas, porque era el respaldo, el plan A, plan B 
y plan C; o sea, tenía que funcionar y tenían que ir de la mano, estaba montado todo. 
Martha Érika no ganó la elección. A ver, es así la cosa, si todo hubiera funcionado 
bien, le gana por 150 mil votos Martha Érika a Barbosa, sin necesidad del plan C; o 
sea, si la estructura hubiera funcionado como funcionó para él. 
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Operador 2: El Lobo vino a presionar, a supervisar para que se compusieran las cosas. 

Operador 1: El plan B era que funcionara bien el plan A, que la lana fluyera y que 
llegara, que fuera real, por lo menos, que la lana llegara a donde tenía que llegar 
para que realmente se cumpliera el objetivo. Ya históricamente tienen medido el 
riesgo de esa lana, que no termine siendo un voto en la urna, entonces yo tengo una 
merma del veinte por ciento, veinticinco por ciento ¡pero no del cincuenta! Enton-
ces lo que ellos estaban percibiendo es que podrían tener una merma del cincuenta. 
Mandan al Lobo y, entonces, lejos de darnos el veinte, pues sí se fue al treinta por-
que de todos modos esas hojas que ya habían entregado, que ya habían procesado, 
que las subes a la información, que había unas hojas con datos que ya estaban paga-
das, pues ahora resulta que tampoco eran reales porque no iban a ir a votar. Todo 
eso trató de irlo conteniendo su equipo: yo creo que Eukid, yo creo que Blancarte… 
porque todo eso lo cruzaban; o sea, vieron teoría cibernética en la que ellos comen-
zaban a decir a ver “Este ya votó por mí la vez pasada, pero este no votó por mí, este 
no fue a votar la vez pasada…”

El gremio de los seccionales mercenarios

Operador 2: Esta estructura se ha generado con la confianza, con el trabajo; con esto, 
con lo otro, mucha de la gente que ya vio lo que ha hecho Toño Vázquez, dice: “se 
lo van a chingar, ahí nos vemos, no quiero que me salpiques”. Toda esa estructura, 
esa fortaleza que traía, que lo soportaba, dijo: “espérate, no, ahí muere”; entonces 
ya empieza a ver otras opciones, ya empieza a ver otros candidatos, empieza a vol-
tearse. Y al final de cuentas, como lo mencionábamos, hay gente que ya se va pro-
fesionalizando, y así como llegaron al pan, enseñaron, explicaron, contaminaron 
al pan, así hay muchos que ya no son de un partido, ya son mercenarios de esto; 
o sea, ya viven de esto y ahorita se van para allá. Existe ya una clase política que se 
ha ido profesionalizando y hay otros que no lo son. Hay unos que hemos visto, que 
nos hemos metido, que nos hemos chingado, que hemos participado, que hemos 
puesto la camiseta y que te terminan pateando. Entonces dices, bueno no, espérate, 
es que él es mi cuate y aquél sí me cumplió, aunque sea al mínimo me echó la mano, 
entonces mejor me voy con mi cuate. Y ya entonces esa clase política, que ya existe 
aquí, ya está más en comunicación de “no, a ver, espérate, aguántate, no mejor tú 
aguántate; no, mejor tú aquí, entonces tú me jalas, yo te jalo’, y entonces a terminas 
creando otra estructura, ya es una combinación. 

Operador 1: Ya empiezan a formar parte de un gremio.

Operador 2: Ya se comienza a transformar esto y al final de cuentas ellos van a ir con 
quien a ellos les lata. Y si hay alguien que logre convocar a la mayoría, va a hacer la 
diferencia. El dinero puede ser un factor, pero por ejemplo, poniéndole nombres al 
asunto: viene Toño Vázquez con la lista de votos, porque sabemos que la trae: “Ah, 
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pero es del Toño, oye, me la debes, hijo de tal por cual”. “Sí, sí, yo te traigo, aquí 
están mis hojitas, sí, sí, aquí están mis hojitas…” Y el mero día de la elección: “No 
salgas”. Y ya estuvo, el seccional juega contigo. La clase política se está degenerando, 
ya saben, ya está amañada. Esto también pasa Igual en otros lados, en Zacapoaxtla, 
pasa en menor medida en municipios pequeñitos, por ejemplo, Tlatlauqui, lo veo 
todavía un poquito conservador, ya está despegando, pero todavía le pega más el 
corazón: “Somos azules, bueno, somos azules, le vamos pues a los azules…” O “A 
aquellos no les hables, porque son priístas, son demonios...”, ¿no? Pero no ya en 
municipios como Teziutlán, Xiutetelco, Hueytamalco, ya es un tema de, espérate, 
aguántate. Ya los que operamos, los que coordinamos ya sabemos quiénes somos, 
entonces de vez en cuando nos encontramos en un café, y “quihubo, no ese no, no 
mejor este…” A mí me tocó estar con un amigo de morena, me cuenta: “Íbamos 
con morena, y ya subí, ya bajé, ya hice mi comité”; le dicen “no, güey, no levantes 
con esos, vente para acá”, “no, pero yo no quiero ir con Carlos”, “no vénganse acá”; y 
le presentan a Marilyn, la regidora de Carlos, “súmate conmigo”, “pues si me recibe, 
vemos”; y se reúne con ella, le da los votos de ellos, no le cumple a morena y ya 
ahora trabaja en el Ayuntamiento.

Operador 1: Ya no es la lana, ya la lana a final de cuentas es el medio, pero el objetivo 
termina siendo, a final de cuentas, donde ellos se sientan bien.

Operador 1: Y si quieres mantenerte en este gremio, en esta línea de trabajo, tienes que 
cumplir compromisos que ya generaste con la gente, con los movilizadores y con los 
seccionales, tú ya eres un coordinador; vaya, ya no eres un seccional, tú ya eres un 
coordinador, tienes que resolver, y  lo que te piden ya no es una despensa, un tecito, 
ya te piden: “oye, tengo a un hijo enfermo”, “oye, mi hijo ya se graduó y no tiene en 
dónde estudiar”,  oye esto, oye el otro… Ya tienes que tener una línea de contactos 
que te puedan sostener para estar aquí. “Oye, es que tú trabajas en el ayuntamiento, 
tienes lana, no seas cabrón, fíjate que a este le están cobrando impuestos”, “sí, pero 
a mí, la verdad…, “oye, infraccionaron a mi cuate, no seas cabrón, échame la mano”. 
Y si yo estoy peleado con ellos no la voy a obtener, entonces la gente que está atrás 
de mí no me va a apoyar para la siguiente. Entonces mejor ya no me peleo, oye, si 
eres amarillo, rojo, morado, violeta, aquí somos cuates, nos echamos la mano, ayer 
te tocó a ti, ahorita me toca a mí, y entonces tú y yo nos vamos jalando; si viene el 
candidato, pues ya platicamos, porque si no, entonces nosotros perdemos, entonces 
ya pierdes credibilidad, pierdes equipo, algunos, trayectoria, lo que quieras, pero ya 
te perdiste.

Operador 1: Sí, todos tenemos el ánimo de subir, de tener un puesto, de ser candidato.

Operador 2: No, hay que crecer. ¿Para qué te quedas ahí estancado? Pocos crecen, esa 
es parte de la Molestia. No hay distinción, todos pierden el piso, o sea todos llegan y 
ya no te conocen. Toño, de alguna manera, así lo dijo: “Yo ya te pagué y te cumplí, ya 
no tengo nada que ver contigo”. Algunos dicen, como Toño: “pues sí te ayudé, pero 
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yo ya no te conozco”. O el clásico: “Sí, amigo, estoy viendo tu asunto, déjame ver, 
amigo, te lo resuelvo”. Yo les digo: “ay, amigo, no te preocupes, eso dura tres años”.

Operador 1: Yo llevo seis años, ocho años. 

Operador 2: Yo en esto llevo veinte, esos son de tres años, entonces, vaya amigo, 
no te preocupes, el que pierde ya no soy yo, el que pierde eres tú, yo sigo siendo el 
mismo, que sigo teniendo los mismos contactos, los mismos amigos, que sí les he 
cumplido, ahí me va sosteniendo mi récord, el que pierde eres tú que vas para tres 
años. Entonces aquí ya se vuelve una cadenita, ya se los puedes voltear, cuando este 
gremio se siga fortaleciendo. 

Operador 1: Que no se logra fortalecer porque hay mucha deslealtad, o sea la suerte 
para la política, en estos casos es que no dejan de ver sus intereses personales, en 
lugar de sumarse como un gremio comunitario. 

Operador 2: El día que nos sumemos seríamos muy fuertes.

Operador 1: Podríamos formar un partido.

Operador 2: Pero seríamos invencibles, porque conocemos la forma en que se maneja 
la elección.

La fuerza de los seccionales

Operador 1: A mitad de una campaña un candidato que se llamaba Práxedes Rodrí-
guez Lucas, al güey todo el mundo le quisimos ayudar porque estaba pintado para 
ganar, era un mamón que tenía todo para ganar, todo lo tenía para ganar, y él se 
desespera el día anterior, un día antes agarra y que le mienta la madre al que era 
el encargado de llevar todo el tema de la  detección para los movilizadores; o sea, 
a quién les iba a entregar a quién movilizar, cómo movilizar, le mienta la madre. 
¿Qué crees que pasó? Al otro día llegó a las doce del día. Nadie supo a dónde tenía 
que movilizar, ese cabrón le hizo perder la elección. ¿Crees que él reconoció? No, le 
echó la culpa al pan, le echó la culpa, no reconoció. Pues es que tú la regaste, cabrón 
¿Cómo mandas a la fregada a este güey? 

Operador 2: Los candidatos que llegan a perder feo, que pierden así de feo nunca 
entienden que son los que menos mandan; ellos son los que creen que toman las 
decisiones, tú eres el candidato, y el problema está que la persona que no tiene la 
capacidad de entenderlo se pierde. Dice: “yo soy el candidato, yo soy el candidato”. 
A ver, cabrón, hay un colchoncito aquí abajo que somos nosotros, los que no apare-
cemos en fotos, que es algo que a mí me encanta, siempre lo he dicho, me encanta 
estar atrás de bambalinas, es lo mejor porque es el cocinero que prepara que las cosas 
estén al punto. Pero pierden la cabeza, pierden el piso, pierden este colchón y te cargó, 
que es lo que le pasó a Corona Salazar, la candidata de Toño Vázquez en el 2018.
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El gremio de los seccionales: el monstruo se mueve solo

Operador 2: La estructura tiene corazón y cabeza propia, y depende mucho del com-
pañerismo en verdad, de la confianza que generas y de esa afinidad que vas gene-
rando en campaña en el día a día, porque así como existe un gremio de coordina-
dores, existe un gremio de los seccionales, y para ser seccional ya tocaste puertas, 
ya volanteaste, ya te enojaste, ya subiste, ya bajaste; entonces si ya tuviste todas esas 
batallas, ya eres digno de estar aquí con nosotros, entre nosotros los seccionales nos 
cuidamos y nos apapachamos. Eres cuate, eres del grupo y entonces eres nuestro y 
te respaldamos, si se empieza a generar un liderazgo entre los seccionales, también 
ese liderazgo, esa cabecita también piensa, y peor, si esa cabecita tiene vísceras, por-
que entonces un cabrón va a enojarse. Pasó con Toño, él ya estaba muy conforme 
con los seccionales, porque su mano derecha era supuestamente la cabeza de los 
seccionales, pero lo que no esperó es que entre seccionales empezaban a generar 
cabezas y empezaron a tener vísceras y dijeron “no, espérate, si me trató mal; no, 
espérate, si a mí no me cumplió, entonces yo no entro”. Y como yo tengo afinidad 
con él, vente, y yo también tengo afinidad con él, vente, y ya formamos un bloque de 
tres, pero como todos somos seccionales: o todos coludos o todos rabones, lo que 
diga la mayoría. Cuando este monstruo llamado Seccionales llegó a tener cabeza y 
tuvo vísceras, se empezó a mover solito.

Operador 1: La elección por la alcaldía en Teziutlán en el 2018, sí se va con todos los 
partidos a apoyar a la doctora, barre a cualquiera, y barre a cualquiera porque el 
temor a Moreno Valle, el miedo; o sea, era un miedo, un pavor a Toño, un pavor a 
Moreno Valle impresionante, entonces cuando Moreno Valle coquetea con Carlos, 
el enemigo acérrimo de Toño, dice “pinche Toño es el momento…” Y entonces solito 
abrió Moreno Valle la puerta, no sé cuántos votos tuvo aquí Martha Érika, quiero 
pensar que tuvo cerca de diecinueve mil votos, dieciocho, no logró los veintidós 
mil que tuvo Toño sólo cuatro años atrás. ¿Qué quiere decir? Que la estrategia en 
Teziutlán no le funcionó. Porque sí cierto, Carlos ganó con trece, catorce y Corona 
perdió con diez, son veintitrés, no son los que sacó la señora ¿a dónde se fueron los 
otros cinco? Es que estamos hablando de seres humanos y eso es todo. Se olvidan 
de que son seres humanos. 

;
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En Chietla, tres hombres nos ayudan a entender 

el voto al mejor postor

Es la tierra de la azúcar y la democracia amargas. Tres personajes ilustran la 

realidad de la política en la región de Izúcar de Matamoros. El municipio de Chietla, 

con la existencia histórica del Ingenio de Atencingo como elemento fundamental 

para entender la degradación económica y política de la región cañera, es el marco 

de una conversación que parte de un cuestionamiento simple: ¿por qué la gente 

vende su voto? 

Un productor cañero de Viborillas de Hidalgo, un cortador de caña en los campos 

cañeros en el pueblo de Don Roque y un ingeniero constructor, cañero también, 

en Atencingo, conversan en torno al significado de la palabra democracia en una 

región que ha cimentado su historia en la esclavitud del monocultivo para la 

producción de azúcar. 

La dictadura de los Ponce

C
añero: Ya hay varios grupos establecidos y todos controlan o tienen a un cierto 
tipo de personas ¿no? Entonces, algunos han pensado: “yo estoy, me aviento 

para ver qué consigo, aunque sea una regiduría o algo”. O alguien de mi grupo, 
pero casi siempre el más beneficiado es el que maneja el grupo, y si no logra conso-
lidar algo le pasa su gente a otro y hacen como una alianza, por así decirlo, y ya van 
juntando más gente, van aglomerando más, pero ahorita aquí en el municipio, ya 
el año pasado, las elecciones pasadas fueron ganadas por Edgardo Ponce Cortés, y 
ahorita fueron ganadas por su hermano, por Olaf Ponce Cortés. Y ya se dice por ahí 
que para las próximas las quiere su hermana Yara Ponce Cortes. 

Cañero: Son cinco hermanos ellos. 

Constructor: Ya tenemos una dictadura aquí. 

La compra del voto

Cañero: Salieron a comprar dando despensas…

Cortador de caña: Pagando votos. Dieron a 500 y a otros le dieron de a trescientos, y 
a otros, los más humildes, cien. Los engañaron, la persona que representaban los 
partidos, pues. Venían con ella y a unos les daban trescientos y a otras personas les 
daban cien.
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Cortador de caña: Pongamos que llegaban con la representante, y decía el presidente, 
aquí están tantos. Ya agarraba el dinero la señora y ya nos lo daba. Porque a varias 
personas les hacían así, porque ya sabes la política cómo es, porque andábamos con 
Leonardo Cabrera, el candidato de Compromiso por Puebla, y luego venía el otro y 
dice: “Te vamos a dar tanto por voto por parte del pri, te voy a dar tanto de dinero 
y le pagas a los demás”. Y, pues, digo pues: “Échenlos, es de la política, échenlos”, 
ya veremos por quién vamos a votar, y agarra lo que te den, a mí, y lo repartió a la 
gente: “Ustedes nos están dando quinientos y los otros nos dieron cien, y del mismo 
partido”. Ustedes voten por quien quieran, no es obligatorio, les digo, no es obliga-
torio, nosotros agarramos el dinero pero ustedes voten por quien quieran, porque 
el pri de por sí sabemos cómo es ya. La política así es, pues. 

Contratista: A ver, ¿cómo es que te dan el dinero y cómo saben que vas a votar? 

Cañero: Lo dan ellos porque se supone que ya hay una confianza más grande con 
ellos, como por ejemplo se llevan con gente de aquí del pueblo, se supone que ya 
están convencidos de votar. 

Cortador de caña: Ellos ya tienen la copia del credencial. Sí, ves que salen y “quiero 
tantas copias de credenciales”; tenemos que dejarlas y nos entregan el dinero. Con 
todos los que entramos. Quiero tantas credenciales, necesitamos veinte o quince. 
Ah, bueno, entonces esas quince son cien pesos para quince votos. Y ya tengo que 
llevar la señora y ya entrego credenciales. Como despensas, te voy a dar una des-
pensa pero vota por este, cada despensa quiere una credencial… Aquí vemos ahora 
que están viniendo a dejar hartas despensas. Ahorita no se está votando, pero yo las 
veo que están dando hartas despensas. Y copia de la credencial, y copia de la creden-
cial. Ahorita siguen, mucha gente sigue ¿verdad? 

Cañero: Ya se están apoderando desde ahorita… ¿No serán las despensas que reparte 
el dif?

Cortador de caña:  No, porque cuando llegan las despensas del dif les tiene que lle-
gar a entregar el dif a todos. Esas no llegan por el dif.

Contratista: Una pregunta que yo quiero hacer: ¿Cuándo se arreglan lo del dinero del 
voto, tratan contigo como autoridad? 

Cortador de caña: No, tratan a otras personas. A la autoridad en general. Y a esas per-
sonas: mira métete en la política, te invitamos, como ya en lo económico muchas 
veces llegan así, mira, aviéntate, júntame gente y ahí te doy unas despensas y ahí 
les das a cada quién. Porque ya nos ha pasado a nosotros así, yo voy pá más de seis 
años de inspector, me reeligieron, y me dan las despensas como inspector; pero se 
avienta uno así porque como uno es inspector ya pone la otra persona y ya me van 
dando otra despensa, y le digo, yo las respeto, ustedes voten por quien quieran, 
cada quien es cada uno, porque yo no puedo obligarte porque van a decir obliga-
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torio, no. Yo agarro las que me den. No están para preguntármelo, aquí hay unas 
señoras que están dando despensas, cada mes, cada mes, desde que votaron se com-
prometieron, yo voy a estar dando cada mes, y así están dando, a lo mejor les ofre-
cen una despensa ahí como va, lo más seguro es que los que votaron por el pri, su 
despensa se les dio. 

Cañero: Es una señora de aquí de este pueblo.

Cortador de caña: Ahí arriba. Se llama María Elena. Ella ha andado en la política más 
bien como juntando gente, mediando el voto.  Como la gestora aquí en el pueblo. 

Cañero: Ella es la que va y toca la puerta de la gente…

Contratista: Le llegaron a ella.

Cortador de caña: A ella le traen las despensas, así es, pues. Estaba viendo, sí, unas 
cincuenta o setenta despensas. Tienen sus credenciales y van pidiendo la copia. 

Cañero: Esa señora está vinculada al pri, a los que están ahorita gobernando en la 
presidencia municipal de Chietla, estos señores Ponce de León.

Contratista: Son los Ponce Cortés.

La mecánica de la compra

Cañero: Esa señora recibe el dinero o las despensas, como ahorita, nada más des-
pensas. 

Cortador de caña: Pongamos que se juntan tantas personas, tanto le entregamos de 
dinero y a reserva de los resultados. Dos días antes andan dando el dinero. Enton-
ces, antes de las elecciones, va la gente a la casa de ella, tráemelo a mi casa, nos dice. 
Y así con el dinero.  Sí, van para la casa de la señora. No más de los que invitó, de 
los que tienen copia del credencial. Asegún la persona, a mí me dijeron que a unas 
personas le dieron cien, cuando tocaba de a 300, a otras más de 100, otras de arriba 
setecientos… La señora se queda con lo que no les da. 

Contratista: ¿Del mismo partido, del pri? 

Cortador de caña: Del mismo partido, sí, estábamos en el mismo partido, usted sí 
sabe, vino otro muchacho pero no se lo podemos dar a usted porque este dinero es 
del PRI. Como eran amigos les dio y también quedaron. Ustedes voten por quien 
quieran, no los vamos a obligar. 

Contratista: ¿Aquí no ha llegado otro partido? 

Cortador de caña: Sí, hay más partidos. 

Cortador de caña: Pero ahora no tienen dinero, porque pensaron que se lo iba a 
llevar el otro. 



130

D I N E R O  I L E G A L ,  E L E C C I O N E S  Y  O P E R A C I Ó N  D E  E S T A D O  E N  P U E B L A .  E P I S O D I O  3 :  1 9 8 8 – 2 0 1 9

Cañero: Es un mecanismo, ya el otro mecanismo es que el mero día andan por ahí 
algunos carros y conocidos del pueblo ¿no? Andan por ahí carros: ¿ya fuiste a votar? 
No, no he ido. ¡Vota por nosotros, te vamos a dar! Y ese día les suben más, a mil 
pesos. Quieren asegurarse, ya en la última.

Contratista: Sí, lo pagan.

Cañero: Pero ahí ya aplican otros mecanismos, traen un celular y ya le dice: sabes 
qué, tómale a una foto cuando ya hayas rayado la boleta y saliendo me entregas el 
celular y ahí está el billete. Ya es como te vayan dejando. Yo supe que algunos hasta 
de mil quinientos. Ya empiezan a corretearlos más después del mediodía. Y ya para 
eso como de las tres de la tarde, ya a la hora del cierre, ya es cuando empiezan a 
corretear más, hasta la presión de que a los que hayan visto por ahí, a los que saben 
que no votan, con esos se concentran. 

Cortador de caña: Y ya el mero día, antes o el mero día, ya, ahí te van las despensas, 
ahí te va el reparto. 

Cañero: Sí, mandan combis y pasajeros, para que no dejes de votar, y á i llevan las 
despensas, y á i va la gente por la despensa.

Cortador de caña: Vota por él, por el pri. 

La gente se enoja, pero hasta ahí llega

Contratista: Así como te digo, ya el mero día andan unos comprando y otros ven-
diendo el voto.

Cañero: Pasan los carros: “vamos al voto” y vamos. Y sí, la verdad. Y cuando se 
peleaba esto a los expresidentes, decían los Ponce: “no a la imposición, compañeros, 
no dejen que se impongan”, y ahorita están con que “el progreso sigue, señores, por 
eso, nosotros, para que el proyecto siga, viva Olaf Ponce”. 

Cañero: En todo el estado ese Olaf Ponce fue de los únicos presidentes que en su 
primer año de gobierno no hizo absolutamente nada. Ni una obra. Está empezando 
ahorita en su segundo año. Atencingo lleva un mes sin agua. Y los de la comunidad 
de El Capire llevan un año casi sin agua. La gente se enoja, pero pues hasta ahí llega. 

 

Promesas que no se cumplen

Contratista: Ellos se aprovechan de la situación económica del municipio. Porque 
toda esa gente que le envían las despenas, que reciben todo eso, son jornaleros, que 
muy allá tienen chamba cuando hay corte, y otros meses no hay nada. Y entonces 
aquí me están dando y yo como. Aunque sea. Y échale, que a lo mejor te siguen 
dando, y todo eso lo aprovechan. 
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Cañero: Los mantienen con la promesa de la fidelidad, sigue siendo fiel, yo te estoy 
ayudando con una despensa, con un dinerito de vez en cuando…

Cortador de caña: Sí, y ofrecen obras, pero si llegamos a ganar, dicen los candidatos. 
Y luego… Ahorita no ha hecho nada… Bueno, hizo como cien metros… unos peda-
citos de pavimento. Y una bomba que se nos descompuso y nos compró. 

Cañero: ¿Y el presidente actual?

Cortador de caña: El de ahorita no nos quiere. Yo soy franco. Una vez estaba toda la 
gente por lo del agua aquí y llegaron, y que querían abrir en un lugar y les decimos 
ahí no, no está macizo, más allá; y no, que acá, y se enojó, no quieren la obra o qué, 
y nosotros: estás bueno pá pedir el voto, y tres personas que andan en la política 
con él se las llevó. Y ahora ya llevamos un año sin agua. No tengan miedo, le digo a 
la gente, pero la gente aquí no dice nada, se queda con miedo, son los políticos así.

Cañero: Se les descompuso la bomba, el pozo tenía algunas anomalías en contratos 
y esa cosas de permisos y eso, y no estaban bien asentados los permisos, y entonces 
vino Comisión y como que les pidió esos permisos y no los tienen, quitó la luz; dijo: 
arreglen los permisos, la sección de derechos del pozo, el permiso de conagua, 
pero que esté arreglado eso y yo los conecto. Y, pues, todo eso según el presidente lo 
hizo, le pidió aquí a la comunidad treinta mil pesos, la comunidad se cooperó para 
darle treinta mil pesos, se lo dio, y dijo que él iba a poner lo demás…

Cortador de caña: Sí, pero no sé si el trámite lo lleva en las rodillas o no sé. Llama a la 
pipa ahora la gente, y compran pipa. De a 700 pesos la pipa de diez mil litros.

Cañero: De hecho, ahorita el municipio tiene las obras paradas así. Trabajo por allá, 
tengo unas tierras que tengo por allá y me llevo con la gente de las comunidades, y 
en ninguna comunidad casi ha hecho nada este presidente, nada nada. 

Divide y vencerás

Contratista: ¿Y cómo fue que ganó de nuevo su hermano? Compra del voto, dividió 
Chietla, esa es la respuesta. Mira, sumas la cantidad de votos que hubo en Chietla de 
otros candidatos, cuadriplican los votos que hizo él. Si no se hubiera dividido esto, 
ni comprando el voto gana. Pero dividieron. 

Cañero: Lanzaron muchos candidatos…

Contratista: Había dos de Atencingo, pero acabó cediendo a favor del otro. 

Cañero: Eso pierde a Atencingo, siempre se ha dado todo así, y al final se vende al 
mejor postor. 

Contratista: Se lanzan de candidatos y al final le pasan la gente al otro. Lo hacen para 
fastidiar al que les puede ganar.
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Cortador de caña: Él les da dinero, por eso de aquí de Ahuehuetzingo puso dos, y 
ahora tiene a uno de regidor.

La venta de cargos

Contratista: O la dirección de Obras, porque ahora se compran las direcciones, se 
compran las regidurías.

Cañero: Como ochenta mil pesos, cien mil una regiduría. A mi primo el grupo de los 
Ponce lo invitó a formar parte de las regidurías. Se lleva con ellos desde antes que 
fueran políticos, con uno que está de regidor de gobernación, se lleva con él desde 
hace muchísimos años, antes de que anduviera en la política. Y como de repente ahí 
nos llegamos a juntar y todo, cuando se formó el grupo del primer presidente, que 
fue Edgardo, le dice su amigo que ahorita es regidor: vente con nosotros y tienes 
una regiduría, métele dinero y ya sabes. Le dijo: de entrada le entras con cincuenta 
y ya. Por ejemplo, tú tienes que organizar tu pueblo y otros dos o tres pueblos más, 
todo lo que se gaste ahí va a correr por tu cuenta. Y ahí no entra la compra del voto, 
nada más entran cuando va a ser un mitin. Nada más cuando va a ser el mitin tú te 
encargas de darle de comer a la gente que se acerca. No, en la compra de los votos sí 
es directamente ellos.

El dinero de los Ponce, de la presidencia

Contratista: Se trata de ubicar de dónde sale ese dinero para pagar los votos. 

Cañero: Ahorita, la vez pasada, sí salió de la misma presidencia porque su hermano 
fue el que inyectó todo el dinero, porque cuando Edgardo se lanzó de candidato en 
2013 no compró el voto, no tenía el dinero para comprar el voto. 

Contratista: Sí, él fue de Movimiento Ciudadano, Jorge Tenorio Rosas le dio el regis-
tro. 

Cañero: Porque representaba el cambio, porque el candidato del priya había estado 
una vez, y el otro que se lanzó de Ahuehuetzingo, el pueblo que sigue de acá, tam-
bién ya había sido presidente.  Y él buscaba un cambio para todos, entonces la gente, 
ya cansada de eso, decía “va a quedar él; no, vamos por el cambio; él, que es el con-
tador, él es el bueno…

Jorge Tenorio Rosas

Contratista: Y luego lo puso Jorge Tenorio Rosas, quien hizo mucho por la gente de 
Chietla, así que por la confianza a Tenorio mucha gente de Chietla votó por él. Enton-
ces tuvo gente en Atencingo y tuvo en Chietla. Y les ganó a los dos expresidentes. 



133

S E R G I O  M A S T R E T T A  G U Z M Á N 

Cañero: Por eso ahí no le metió dinero, lo hizo fuerte Tenorio.

Contratista: Sí, muy fuerte. 

Cañero: Ahora Tenorio ya se quemó, ya perdió. 

Contratista: Pues a lo mejor él esperaba otra cosa de este Edgardo, pero no sé bien. Y 
ahora ya se enquistaron, y ya hicieron a un lado a Tenorio. 

Chidiac

Cañero: Luego tuvieron muchísima amistad, de eso no sé mucho, pero tuvieron 
muchísima amistad con Chidiac, ese siempre andaba por acá, por donde quiera 
andaban ellos con él.

Presidentes neoempresarios

Contratista: La constructora con la operan es nueva, cuando ellos ganaron la presi-
dencia vieron la manera de levantar esa constructora. Ellos no eran constructores, 
ellos son contadores, pero esa constructora es de ellos. No sé cómo se llama. 

Cortador de caña: Se lo podemos investigar.

Contratista: Le investigo el nombre. Construyó la unidad deportiva, ligada a Estefan 
Chidiac, porque cuando estaba como diputado federal le bajó las obras del parque, 
la presidencia esa que costó cien millones de pesos y que parece unidad habitacio-
nal. Lo buscamos en el Google, son casi quinientos metros cuadrados. 

Cañero: Y le bajó, según, varias obras. Hay una procesadora de sábila en San Carlos 
en donde bajaron un apoyo federal. Era de los campesinos de por allá, pero Edgardo 
metió a su hermano Ladislao, lo metió porque les dijo: saben qué, les vamos a bajar 
un apoyo de tantos millones, pero voy a meter a mi hermano, lo van a citar como 
socio, y el chiste es que ahorita le metió ese dinero, pero lo metió como propio y casi 
ya toda la sabilera es suya, o sea, tiene el ochenta por ciento ya de todo. 

Contratista: Sí, ese dinero se lo dio Chidiac para eso, y también supuestamente se 
llevaba el 25 % de todo. Ese Ladislao andaba al frente de las maquinarias que com-
praban, porque ya se hicieron de retroexcavadoras, concreteras, camiones de volteo.

Cañero: No, del municipio no, la empresa es de ellos, el municipio no tiene nada. 

La democracia 

Cortador de caña: ¿Qué pienso de la democracia? Pienso que está mal, en lugar de 
que vayamos bien, vamos para abajo. Que nos apoyen bien. Si quieren el voto, hay 
que votar, pero que hagan obras a nuestra comunidad.
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Contratista: Es que verdaderamente la democracia existe aquí nomás de nombre, no se 
aplica. Y no se aplica gracias a todos estos mecanismos que ellos implementan, con 
los que realmente están comprando a la gente, todo eso. Pero no muy lejos, ya no hay 
confianza en la política porque se están aprovechando de la necesidad de la gente. 

La democracia cañera

Cañero: Nosotros en las organizaciones cañeras, también votamos por un presi-
dente, nuestro representante de la organización cañera, la cnpr. Ya estábamos can-
sados de todos, todos robaban a manos llenas, y dijimos: mejor hay que votar por 
alguien diferente, y en eso aparece un campesino hecho del trabajo, que se ha for-
jado desde abajo.

Contratista: Hugo Rosas Quiñones, el actual presidente de los cañeros. Y resultó 
igual.

Cañero: No, peor. Ahora es millonario. Él siempre andaba con su camioneta, con un 
carrito sencillo que tenía los vidrios abajo, a todos saludando y todo, se ganó a la 
gente, la gente lo apoyó para que él llegara. Él llegó, y luego luego se compró, pues 
para la módica de andarse paseando, una Tundra, una camioneta de un millón cien 
mil pesos, una Tundra; y su casa estaba pequeña, ahora no sé, yo creo que es un 
palacio, no sé si le quiera copiar el diseño a un emperador romano. Compró diez 
tareas1 cerca de su casa y ahí se mandó a hacer todo bardeado, una mega casa.

Contratista: En la carretera a Izúcar, en donde está la fábrica de Levadura, enfrente 
hay un camino que va para un pueblo que llama Derramadero, ahí vive.  

Cañero: Se mandó a hacer una mega casa ahí, dice que, como es de ahí del pueblo, 
que tiene muchos adversarios, anda con su gente malosa y todo; y tú ni para que 
vayas a decirle: “oye, quiero la devolución de mi seguro”, por así decirlo, porque si te 
le pones insistente ya para allá sus maleantes ya te quieren pegar y eso. 

El dinero se apoderó de Rosas Quiñones 

Cañero: Yo a Hugo lo veía muy con ganas de trabajar, pero yo siento que el dinero lo 
corrompió, se apodero de él, yo siento que fue eso. Al tener millones en sus manos 
lo hizo diferente. 

Contratista: El dinero corrompe. 

Cañero: La cnpr nacional está cerca de la zona Rosa, casi siempre están por allá 
aprovechando que están cerca de la zona Rosa.

1 Tarea, que también se llamó “cuerda”, es una superficie de 10 varas conuqueras o 30 varas caste-
llanas de lado. Es la medida usual en los trabajos de campo y equivale a 628.86 metros cuadrados.
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Contratista: Claro, él es cañero a lo grande, tierras, ganado que trae de Monterrey, los 
trajo en tren, creo, unos búfalos de África; para él ha de estar muy bonito y temático, 
nunca he ido; no ¿para qué? 

Terratenientes, Rosas Quiñones, Galicia, Marín, Islas

Cañero: Creo que el señor Hugo Rosas tiene doscientas hectáreas…

Contratista: O el señor Mario Marín.

Cañero: Como doscientas hectáreas. Ah, y los Galicia, ahí en Cuexpala. Ellos ya tie-
nen el monopolio de todo, de los pozos y todo. Entonces ahí se mandan solos, pues. 
Los señores Galicia le promocionaron la campaña a Quiñones.

Contratista: Sí, claro. Es que Cuexpala pertenece a Tilapa, igual que Derramadero. 
Ellos son los que hicieron fuerte a Hugo. Y no les interesa la presidencia municipal, 
es un municipio muy pequeñito que no reciben algo representativo.  

Cañero: Rosas Quiñones se metió en política, él ahorita fue el segundo de Gerardo 
Islas, cuando Gerardo Islas pidió un tiempo, creo, para ver si quedaba de candidato 
y él es el suplente. 

Contratista: Sí, de Gerardo Islas. Y estuvo un tiempo, mientras estuvo Gerardo por 
ahí de secretario de Desarrollo Social con Moreno Valle y Gali. Otra fichita ese 
Gerardo.

Cañero: Estuvo un tiempo él, y ya dejó aquí un encargado y ya él estaba por ahí. 

Contratista: Regresó Gerardo y regresó acá a lo suyo. 

Mario Marín

Cañero: Sí, ese Mario Marín también, de siempre.

Contratista: Tiene tierras por los Amatitlanes, rumbo a Cuautla. Él pura cebolla. 
Dueño de pozos, no pelea con nadie. Vi una parte ayer que pasé por ahí, como diez 
ahí, las que están en la orilla de la carretera son como diez hectáreas. Aunque esté 
perseguido por la vía de Estefan Chidiac se sigue metiendo por aquí en la política, y 
puedes no creer, pero por aquí lo vas a encontrar en Viborillas.

Cañero: Son temas delicados ¿no? Pero siempre estaba con gente de Viborillas… Son 
políticos, les ayudó muchísimo, y siembre estaba ahí, le hacían comidas, el gober-
nador, es que está prófugo. 

Contratista: Se rumora que por ahí está. 

Cañero: Aquí anda en la Mixteca, escondiéndose. Pá que lo agarren. ¿Ves el cerro 



136

D I N E R O  I L E G A L ,  E L E C C I O N E S  Y  O P E R A C I Ó N  D E  E S T A D O  E N  P U E B L A .  E P I S O D I O  3 :  1 9 8 8 – 2 0 1 9

ese? Esa gente conoce, te encierras en el cerro, no lo van a encontrar. Sí, siempre 
entraba por ahí, nunca entraba por acá. 

El líder cañero y el ingenio, amañados

Contratista: Rosas Quiñones saca el dinero de la organización. 

Contratista: Sí, de la organización, nos lo descuentan de la liquidación por la caña, 
manejamos cuotas de, por ejemplo, de por tareas, de cada diez pesos, por tonelada. 
Aquí así funciona, para la cnc y la cnpr, de la que seas te quitan para la nacional y 
para la regional. En su tique, es como si la mujer te estuviera quitando la pensión. 

Cañero: Sí, no te preguntan, no te dicen “vente a pagar”, te lo bajan de la liquidación. 
Algo de lo que más más nos roba es que ellos hacen convenios con la empresa: sabes 
qué, les vamos a robar a los productores, les vamos a decir que no estuvo tan bueno 
el azúcar, la caña, les vamos a robar unos dos, tres puntos de sacarosa, eso repre-
senta cientos de millones. 

Contratista: Sí, eso es lo que pasa en esta región. La de por aquí es la azúcar más 
buena que hay de caña, tenemos muchísima; entonces, si se roba se lleva una millo-
nada, él tiene más dinero o maneja mucho más dinero que la presidencia municipal. 

Cañero: Por tres años dura de líder, pero aquí sí hay reelección. Y ese día nos dijo: 
vamos a ver qué hay compañeros, miren que, pues, yo ahora sí he estado trabajando 
para ustedes… Y como siempre, ya hasta aprendió a hablar como político el cabrón. 
Hay un documento que se tiene que firmar, dice, y yo no lo firmé, pero todos los 
firmaron. Los campesinos, señores, no leen nada, muchos ni saben leer, agarran y le 
firman, se reeligió otros tres años. Y ahí ya sin asamblea, es que mientras le firme el 
50 %, ah, y le dio de comer a la gente y les invitó unas chelas. Y órale, sí, que quede el 
compañero de nuevo, y todos, bravo… Ya te regalan una pala por ahí, y un machete 
y unos tacos de barbacoa, unas dos o tres cervezas, y órale, compañeros…

Contratista: Así se reeligió, su periodo acaba hasta el 2021. Eso es entre el Cañero y la 
organización, añade lo que hace el ingenio.

Cañero: Uno es lo que nos roba la organización, y lo que nos roba la empresa, de 
antemano eso es cierto, en el peso de la caña, en el porcentaje de basura y todo 
eso que ya viene en el tíquet. Para eso había de estar la organización, para que nos 
defienda, pues. Siempre todas las organizaciones dejan de defender al productor.  
A lo que voy es que Rosas Quiñones significaba la esperanza de los campesinos, la 
democracia, porque él era fuerte, era el de sombrero, un campesino que iba a ver por 
un campesino, porque sabe todo lo que es trabajar… ¡Jamás! Ese señor está millo-
nario, la verdad. Hay muchos que se han querido revelar por ahí. Ahí tienen a sus 
golpeadores, por ahí, para eso. No que maten a alguien, no, pero como la gente ya ni 
se quiere meter en problemas. 
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Contratista: Sí, lo dejan pasar. Otro ejemplo: a todos los cañeros les cobran seguro 
social, pagas tu seguro social, creo diez mil pesos o algo así, al año, te descuentan 
mes por mes, te lo descuentan, pero si tú no tuviste el servicio, te lo devuelve el 
seguro social, la mitad, cierto porcentaje, toneladas, te devuelve el seguro social 
alrededor de la mitad. La cnc creo ya lo devolvió, pero la cnpr se supone que es una 
lana que devuelven la empresa y el seguro, y se las da a las organizaciones juntas, 
pero pasan meses para que te lo devuelvan. 

Cañero: Yo fui a pedir mi devolución, y que me dicen: “no, sabes qué, ya se te pasó el 
tiempo”; les digo, pero si ni avisaron, cómo se va a pasar el tiempo. “No, es que ya 
se te pasó el tiempo”. Total, le hablé a un amigo que tengo ahí, oye, no me quieren 
devolver nada, y ya mi amigo vio, le habló a alguien y ya me dicen: “oye, no hagas 
líos, no vayas a andar por ahí, ten, ya nada más así, pero no digas nada porque a los 
demás no se les va a depositar”. Imagínate cuánta lana. 

Contratista: Son millones. 

Cañero: Ahora, es que nadie las audita, ni siquiera a los sindicatos. Acá nada más 
dicen en palabra lo que se gastó y punto, si quieren creer, bien. De todos modos no 
me pueden hacer nada. 

Contratista: No hay ningún control fiscal.

Las casas sin techo de la reconstrucción

Contratista: Lo acusaron por lo de las casas sin techo, por lo del sismo.

Cortador de caña: Tengo una casa, la mandaron a hacer, la reconstruyeron pero ya 
no le pusieron la cadena y así la dejaron, ya no quisieron acabarla, y con la lluvia se 
rajó pá arriba, desde las ventanas. Y llegó el viento y con todo el castillo se cayó. Y 
le hablamos a la empresa, mandamos fotos y nunca vinieron. Los ladrillos ya los 
guardé, ya están. Ciento veinte mil pesos fueron para la constructora que vino a 
hacerla. 

Contratista: Sí, fue lo de la mia,2 3andaba, fíjense que chistoso, cuando me vinieron a 
entregar el apoyo de los ciento veinte mil pesos, se trajeron a esa constructora, mia 
y por ahí le pusieron un escritorio aparte para que el que quería le pasaba la lana de 
su tarjeta a la constructora y la constructora se encargaba de parar la casa. 

Cortador de caña: Ya salió mi esposa y le dijo que sí a la constructora. 

Contratista: Pero imagínate, se metían ahí y le decían a los de sedesol ¿pero por 
qué?, se supone que ustedes no construyen, y dicen: “no, es que eso es indepen-

2 Se refiera a la constructora Mejoramiento Integral Asistido, mia, denunciada como ejemplo del 
fracaso del programa de reconstrucción coordinado en el 2018 por el entonces secretario de Desa-
rrollo Social del gobierno del estado de Puebla, Gerardo Islas Maldonado 
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diente, ellos se ponen ahí y ya la gente si quiere se anota, no es a fuerzas”. Y aparte 
de la otra lana de la reconstrucción que ya viene asignada ¿quién le asigno a la cons-
tructora mia? Era la misma. Eso es algo de un político.  Aprovechan las oportunida-
des donde hay un chingo de lana, y a los de aquí no les dejan nada. 

Cortador de caña: Y ya no me la construyeron, se cayó, ya mejor me traje todos los 
ladrillos pá cá; ‘ora yo la reconstruyo por mi cuenta, se afectó por el sismo, me salí, 
salió mi esposa. Y bueno, ya me dan dinero, le pusieron el piso, y te ponen ladrillo; y 
ya no la terminaron y la dejaron, no le pusieron arriba la cadena, y con la lluvia se fue 
ablandeciendo, y se cuarteó, y ya después que llega el aire y la tira. Y hasta la fecha. 

Contratista: Sin castillos, sin cadenas, una casa como de los tres cochinitos. Se 
supone que es por el tipo de construcción que no tiene teja. 

Cortador de caña: No se cae si la acabas.

Jodidos por todos lados: la ley del más fuerte

Contratista: Todos nos chingan, los líderes, los políticos, el ingenio, no hay otro 
medio aparte del ingenio.

Cañero: Aquí la gente o va a trabajar al corte, que es lo más seguro, o si sabe manejar 
agarra un camión y se pone a acarrear la caña…

Contratista: En la zafra ¿y cuando acaba?

Cañero: Ahorita se paró la zafra, porque se supone que no daba el punto de sacarosa.

Contratista: Y al no dar el punto de sacarosa el precio de la unidad de caña que se 
paga a los productores disminuye.

Cañero: El ingenio de todos modos la muelen y vende la melaza. Por que como él 
tiene su laboratorio, él dice: sabe qué, está a tal punto y ya. Se supone que hay que 
esperar un tiempo más, pero después dice: se va el tiempo y no, no sube, no sube, 
y ahí la sigue manteniendo por punto bajo. Y no la paga, eso no, porque si no da el 
punto todo eso él lo vende a las empresas que hacen vinos, es melaza. Como no está 
buena para azúcar nada más lo vende para fermentación. Y no la paga porque en las 
reglas establecidas desde hace mucho tiempo, en las leyes así de las cañeras, pues 
así se quedó y es así, por eso no lo pagan.

Contratista: Por eso digo ¿cuándo un gobernante va a voltear los ojos para acá y se va 
a dar cuenta que el sistema económico que nos heredó el difunto Jenkins nos tiene 
en la miseria, en la pobreza y en la indefensión? Porque para dónde volteas. Y tene-
mos recursos y material desde antes de que Jenkins hiciera lo que hizo: jitomate, 
sandía, melón, jícama, chile…
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La ley del monocultivo: azúcar amarga

Cañero: Todo se producía. Mañosamente, los químicos que han metido para la caña 
y todo eso no puedes sembrar tú otra cosa porque se seca. Y también, pues no se 
puede sembrar otra cosa, los comisariados de los ejidos no te dan el agua. No pode-
mos sembrar melón o cebollas, aunque queramos. No, porque no te dan agua para 
regar; si no siembras caña no te dan agua. Si no siembras caña, no hay agua y punto. 
Aunque te rebeles, no ha pasado que se maten o algo, no ha llegado a esos extremos, 
pero no te dan el agua, y como son la mayoría y ellos controlan las compuertas, 
pues a ver cómo. Son los ejidos, pero en coordinación con las organizaciones. Por-
que también el comisariado se queda con un porcentaje. Hacen una asamblea, pero 
como la mayoría de los que van a esas asambleas nada más van a levantar la mano, 
pues puedes argumentar tus derechos, pero dicen: no, compañeros, es que miren 
este señor siembra cebollas, melones, lo que sea, y sale el agua y si perjudica sus 
tierras, o sea, que se les voltee el agua a sus tierras, á i ustedes; no, decimos, pero lo 
voy a tener limpio. Y ellos, no, pero si se le llega a voltear su caña se llegara a que-
mar, no la van a poder sacar y entonces el señor no le va a poder pagar, si votan así, 
ustedes saben. 

Contratista: Esa es una. Y otra se refiere a los químicos que le meten a la caña, si tú 
estás de un lado con tu melón o tu chile, las friega; a la caña le meten lo más barato, 
que es el glifosato.

Cañero: Acá se vende a 60 pesos el litro, es lo más barato que hay.  Deshace la tierra 
y la desmorona. Desde que salió se usa el glisofato.  Y la gente no opta por otras 
opciones porque son más caras. Hay otros químicos que son más buenos y caros, no 
son tan dañosos, pero como son más caros, compran de lo barato; las cebollas es a 
lo que más se le echa pesticidas. Por ejemplo, yo he sembrado cebollas y si no le apli-
cas pesticidas poderosos la plaga te lo mata.  Pero le tienes que dar unos pesticidas 
que te enferman, la gente de acá no usa, pero debes usar máscaras y eso porque son 
venenos muy fuertes. Estados Unidos los tiene prohibidos, pero ellos los fabrican y 
los mandan para acá. 

Contratista: Lo clásico ¿no? 

Cañero: Estado Unidos allá los tiene prohibidos, por ejemplo: ¿cómo se llama ese 
veneno poderoso? El furadán, que es el más peligroso.  Pero ya está prohibido. Lleva 
veinte años prohibido por allá. 

La esclavitud de la caña

Contratista: No te van a dar agua  y no puedes ganar nada hasta que siembres algo 
o te sales. 

Cañero: Aquí sólo que tengas diez hectáreas te costea sembrar caña.
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Contratista: ¿Pero quién tiene diez hectáreas? Solo Mario Marín. A lo mejor no 
habías visto todo esto, imagina la gente en Puebla que aquí es la abundancia. Todos 
los campesinos lo que están haciendo es mantener a los obreros, son los únicos 
beneficiados, los obreros, porque esos tienen el empleo todo el año: reparación de 
maquinaria, operación de maquinaria y plazas. ¿Pero cuántos son? No pasan de 700 
en plazas, y en tiempos de reparación bajan en plazas. Hay que hablar con Barbosa 
para que nos eche la mano por acá. Mucha gente piensa que por la caña aquí hay 
abundancia, pero no es así.

Cañero: Ya he andado por Acatzingo y todos esos de la zona norte, carajo, sacan dos 
o tres cosechas al año.

Contratista: Hay trabajo para la gente.

Cañero: ¿Te digo que es lo que veo? Traen carros, le digo a mis compañeros cañeros, 
todos los de allá siembran otras cosas que no son cañas, y andan con camionetas 
semi nuevas, y les digo: ¿compañeros y nosotros? No pasamos del puro carro viejo. 
Por allá que cilantro, que zanahoria, que la col, que todo eso y puros camionetones 
del año. Y dos o tres cosechas al año. 

Contratista: Lo que nos tiene fregados por décadas es la caña, yo no veo otra solución 
así tan drástica para que esto cambie, que quiebre el ingenio y sembramos otra cosa. 

Contratista: A lo mejor los que no están jodidos pues somos algunos que tenemos 
dos hectáreas de caña, a lo mejor ahí se desvirtúa algo, pero los que tienen cinco 
tareítas.

Cañero: Pero para que la caña reditúe debes tener por lo menos unas cinco hectáreas. 
En promedio, aquí en tierras casi cada persona tiene diez tareas, quince, cada ejida-
tario. Los ejidatarios que supieron cuidar su ejido por ley deben tener veinticinco, 
pero han ido vendiendo.

 

Violencia

Contratista: Es un hartazgo, una ineficiencia ¿pero qué hace la gente? No van allá por 
las represalias, el miedo, y como se han disparado mucho los homicidios por acá, 
entonces la gente tiene miedo. 

Cortador de caña: Miedo para brincar, pues. 

Contratista: Muchas personas han muerto, unas por drogas, pero muchas eran perso-
nas muy tranquilas, honradas, trabajadoras, y el mismo modus operandi ¿no? Gente 
en moto. Y antes pues se esperaba que anduvieran por allá; no, ahora a plena de luz 
del día, y no se sabe por qué, porque yo que sepa no es gente que tiene dinero, amigos 
que tienen dinero, ellos no les ha llegado cobro de piso, ni extorsión, ni nada de eso. 
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Esto tiene algo personal entre ellos, no sé, la verdad. Antes siquiera se disparaban en 
el campo, ahora no. Ya saliendo de sus casas, pasan en la moto y pas pas.  

Cañero: Y cuál vigilancia. Antes eran una vez a la semana o dos veces por semana, 
mandaban a las patrullas. Así como Juan por su casa, una vuelta y vámonos, pero 
ya se perdió el apoyo ¿no? Y ahora no vienen. Y la verdad el presidente se ha vuelto 
muy soberbio, quieres hablar con él y nunca está. Él vive en Cuautla y nomás viene, 
lo van a traer varios y ya. 

Cañero: ¿Y Edgardo en dónde vive? 

Contratista: Edgardo en Puebla. Yo te digo que Edgardo está pegado a Chidiac; 
cuando estuvo en Finanzas, Edgardo estaba con él. 

Cuál democracia

Contratista: Por eso te digo ¿cuál democracia? No la hay en el municipio, no la hay 
con los cañeros, con los ejidatarios.

Cañero: Cuando entraron los Ponce, la verdad eran otras personas muy amigables, 
muy todo, pero no sé, el dinero, dicen que corrompe a todos el dinero, el poder los 
acabó corrompiendo de una manera tal, pues ahorita se sienten que tienen muchí-
simo dinero, hasta tienen rutas de combis en Morelos, en Cuautla, tienen varias 
combis que van de Chiautla a Izúcar.  Claro que no están a nombre de ellos, pero 
son de ellos.

Cortador de caña: ¿Cuándo va a cambiar esto? Dijera que fuera fácil, ya no seamos así, 
ya no nos engañen.

Contratista: Necesitamos mejorar la situación económica ¿eh? Para no tener las nece-
sidades que tienen a la gente dependiendo de una despensa. Pero si nos van a seguir 
explotando.

Cañero: Ese es el problema. Tienen una expectativa aquí, acabar la secundaria y ya 
entran a trabajar. ¿Y qué es lo más fácil acá? Porque se pueden ir a Izúcar de Matamo-
ros a trabajar a una empresa, a una industria por allá ¿pero cuánto pagan? Les pagan 
bien barato. Les pagan ciento cincuenta o cien pesos por todo el día, y acá pues el 
trabajo es informal y todo; o sea, no, pero un cortador de caña se anda llevando 
mil quinientos o mil pesos por semana. La gente prefiere trabajar en el campo o la 
construcción por aquí cerca que irse a una empresa donde le van a pagar el mínimo.

Contratista: Aquí un peón de albañil no te trabaja por menos de 200 pesos.

Cañero: Pues así está, todo lo que venga de afuera es bienvenido, por eso fácil se 
vende el voto. 
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Contratista: Voy a platicar algo que sucedió cuando yo fui candidato. Mucha gente 
nos seguía y todo eso, entonces había estado Tenorio de presidente, en un pueblo, 
concretamente en La Soledad, les hizo el pozo de agua, les llevó su toma hasta su 
casa, con su llave y su tanque, siempre por ahí se sufre de agua; y un tiempo después 
proyectó su camino, bueno, apoyó al pueblo. Entonces se vino la elección y él salía 
y toda esa gente pues apoyándolo ¿no? Y descubrieron a una en la casa de don Fer-
nando, del Negros, el que era candidato de Atencingo, que estaba recibiendo ropa y 
dinero, y la confrontaron, oye, le dijeron, se supone que estabas con nosotros, si ya 
se les apoyó con el agua y con las carreteras ¿por qué tienes que vender tu voto? Y 
ella dice: pues sí lo reconozco, pero discúlpenme, pero si mi hijo tiene hambre no le 
puedo decir: muerde el tubo de agua, o cómete un pedazo de pavimento... Entonces, 
mientras no cambie la situación económica, eso se va a seguir prestando a abusivos. 

Cañero: Sí, lo batallamos. Por ejemplo, ahora que fueron las elecciones federales, que 
hubo también mucho recurso de por medio, para el pri, para el pan y todo esos. Yo 
les decía a mis familiares ¿por qué vas a los mítines? No vayas. Y sí iban por los qui-
nientos pesos. O sea, como que por lo que leían o lo que veían en la tele de que ellos 
son la única esperanza que hay ¿no? Como que la gente se cierra a eso.  De que ellos 
son lo único que hay, y si ellos se van, lo poco que te dan, se va también. 

Cortador de caña: Ya no, ya no voy a confiar, ya ni confianza pongo en nadie. 

Cañero: Ya la gente ya no cree. 

Cortador de caña: Ya no creemos… Creemos porque ya nos están engañando con 
500. Y ellos se dan cuenta de que no fuiste a votar: “no votaste –dicen–, porque te 
busqué, cabrón”. Ella estaba ahí en la casilla, estuvo viendo todo, y voten por este. 
Una vez se peleó… Aquí van a votar bien, decía, si vas a mandar gente a votar, bien, 
cabrón. Entonces le brincó uno, no, aquí van a votar lo que es. Como representante 
de casilla estaba ella, ajá, y le mandaron su diploma de allá del ine. Y ella ponía y 
veía a los demás y les decía: vote por este. 

Contratista: Y llegaba con sus gentes.

Cortador de caña: Pues este, este, y la obligan a ir. 

Cañero: Por ejemplo, aquí hay una persona que no podía caminar bien, y su esposa, 
vinieron en un carro hasta su casa y ya se los llevaron. 

Cortador de caña: Así hicieron. Ganó el pri en la casilla.

Las elecciones del 2018 y el 2019

Contratista: Sí, de hecho casi no se fueron, por el pri, el pri comprando y todo, la 
gente le dio como la mitad y fue por mitad casi. En la elección de federales, casi 
López Obrador se lo llevó. 
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Cañero: Sin dar dinero. 

Contratista: Sin dar dinero se lo llevó. 

Cortador de caña: En la municipal ganó el pri. 

Contratista: Pero muy cerca quedó morena a nivel municipal. En la gubernatura  se 
la llevó morena.

Cañero: Desde que perdió contra Martha Érika, Barbosa también arrasó. El mismo 
pri apoyó a Barbosa para la gubernatura. De hecho, aquí los Ponce no apoyaron a su 
candidato, apoyaron a Barbosa. Y organizaron todos los mitines a Barbosa. 

Cañero: Apoyaron a Barbosa, siendo pri ¿eh? 

Cortador de caña: Ya no me dan idea. ¿Cómo que el pri apoyando al otro partido? 

Contratista: Son los conflictos de intereses.

Cañero: Cuando llegó Merino aquí a Izúcar, yo por ahí pasé, y sólo tenía un puesto, 
yo creo que estaba vendiendo chiles, tenía como cincuenta personas.   Tenía su mesa 
y nada más, como que un puesto de chiles, t́aban contando chistes, porque había 
como cincuenta personas ahí. 

Contratista: Por eso aquí ganó Barbosa.

Cañero: Sí, cuando vino Barbosa, todos los municipios aquí le pusieron como unas 
diez a veinte combis de los municipios, para acarrearle gente allá, tuvo como cuatro 
mil personas, cinco mil. 

Cortador de caña: Hasta despensas mandaron, del pri, para que apoyáramos a 
Miguel Barbosa.

Cañero: El pri se encargó de menearle para que aquí fuese electo en este municipio, 
para que fueran a votar a Barbosa y todo. 

Una explicación

Contratista: Lo que se está platicando así es, el voto al mejor postor. ¿Por qué? Habría 
que analizar la situación de la región. Porque esto es regional. No es privativo de 
Chietla. Es toda la región. Toda la región cañera está en la misma situación econó-
mica, con el mismo problema. ¿Cuántos ejidatarios te gusta que hay?  En toda la 
región. Les hablamos de liquidación, les hablamos de todo eso, pero los ejidatarios 
y los jornaleros, no más terminan y paran, ya no hay trabajo. 

Cañero: Cuando se acaba la zafra se empiezan a disparar un poco más los robos. 

Contratista: Y así la gente va al día, al día. 
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Cañero: He visto que se ha desatado bastante la adicción de los jóvenes al cristal, 
algo que he visto por acá, tengo un amigo que es profesor de bachillerato de Ahue-
huetzingo. ¿Y oye, el bachillerato cómo está?  No, no, no, las chavitas que entran, 
jóvenes, todos fuman cristal, un ochenta por ciento de los que vienen a esta escuela 
fuman cristal. 

Contratista: Sí, claro, los mafiosos están bien metidos. Son de por ahí de Morelos y 
Guerrero. 

Cañero: Es un secreto a voces. Todos sabemos quién es, el que trae, el que vende y el 
que reparte, pero nadie dice nada. La autoridad lo sabe y no hace nada. 

Cortador de caña: Y no más traen problemas contra uno. 

Contratista: Sí, meterte con estos capos sí estás hablando ya de asuntos de muerte. 
Puedes meterte en otras cosas, puedes decir, y no te hacen nada porque no quieren 
que se empiece a desatar ¿no? Pero si te metes en esos asuntos de drogas, esos asun-
tos, son totalmente de muerte. 

Contratista: No es muy grato el panorama. Y no es Chietla, es la región, toda la región 
cañera desde Atlixco hasta Morelos. Todo eso. Aquí los Ponce Cortés, ahorita fue el 
hermano, después el otro, y ya van por la hermana. Son de los mismos grupos, por 
ejemplo, no hermanos, pero sí de los mismos grupos, pero no en todos, por ejem-
plo, en Izúcar no fue el caso, ahí quedó Melitón por morena. Y así. Pero hay casos 
en que sí, no necesariamente hermanos pero sí del mismo grupo, nomás se la van 
pasando. 

Cañero: Por ejemplo, yo tengo entendido que Hugo Rosas, tan pronto acabe su 
periodo se va a lanzar como presidente de Tilapa. 

Al mejor postor

Cortador de caña: Claro, aquí estamos al mejor postor. 

Contratista: Así es. 

Cortador de caña: Así es, así fue.

;
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Elecciones en territorio huachicol

Es una franja que parte por su centro al estado de Puebla. La autopista Puebla-

Orizaba: paralelos a ella corren enterrados los ductos petroleros. A todo su 

largo decenas de pueblos plantados en más de veinte municipios de la región 

de Tepeaca-Tecamachalco le dan vida a una de las más importantes zonas 

agroindustriales de Puebla.  Quecholac y Palmar de Bravo cargan en los últimos 

tiempos con la fama de ser el corazón del llamado triángulo rojo, el centro de 

operaciones de las bandas del huachicol que en los últimos diez años encontraron 

en el robo de combustible de Pemex el cimiento de una explosiva, lucrativa y 

trágica actividad criminal a la que no se le ve fin. Las estadísticas refieren que en 

los últimos dos años el huachicol se ha desplazado hacia la región de San Martín 

Texmelucan y que hoy en la región de Tecamachalco lo que florece es el robo de 

autotransportes, el secuestro y las extorsiones. 

Este testimonio lo ofrece un ciudadano que ha participado en la política local 
desde hace más de cincuenta años. Es la suya una mirada a la realidad caciquil 

de la región y al papel que han jugado los partidos controlados desde Casa Pue-
bla. Ayuda a entender el involucramiento de las bandas criminales con partidos y 
estructuras de poder municipal. Y confirma lo que los resultados de las elecciones 
del 2013 y 2018 muestran sin disimulo: que los partidos políticos son membretes 
al servicio de grupos de poder local aliados al gobernador en turno, como bien lo 
prueban las notas policíacas y los resultados electorales en Quecholac y Palmar de 
Bravo de uno de los partidos que fueron creados en la era de Rafael Moreno Valle, 
el Partido Social de Integración (psi), como herramientas para la fragmentación del 
voto y la configuración de las coaliciones con las que el pan y morena ganaron las 
controvertidas elecciones del 2018 y 2019.

Cuadro 1. Comparativo de votos del PSI en Palmar de Bravo y Quecholac,   

elecciones 2013 y 2018

Municipio 2013 2018

Quecholac-psi 700 13,635

Palmar de Bravo-psi 5,849 2,638

Fuente: iee Puebla.
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Una vieja lucha contra la imposición

Esto empieza desde los tiempos en que las juntas auxiliares se disputaban en ple-
biscito. Éramos chavos que estábamos contra la imposición. Todo se soportaba en 
lo que se imponía desde el partido único y desde la prepotencia de la presidencia 
municipal: amenazas, represión a través del ejército mexicano, pues no había policía 
municipal. Miedo y dádivas, cervezas el fin de semana. Así era el poderío entonces. 

Gráfica 2. Tomas clandestinas en Palmar de Bravo y San Martín Texmelucan, 
Puebla, 2000–2018

PALMAR DE BRAVO

QUECHOLAC

TECAMACHALCO

Gráfica 1. Tomas clandestinas entre Tlahuapan–Palmar de Bravo, Puebla, 2018

Fuente: Robo de Combustible en Puebla, del año 2000 a 2018 en http://gobiernofacil.com/proyectos/
robo-de-combustible-en-puebla.

TLAHUAPAN

SAN MARTÍN 
TEXMELUCAN

PUEBLA
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Pero en un plebiscito, tal vez hace cincuenta años, ganamos con más del cincuenta 
por ciento a mano alzada. Pero vinieron los manotazos. Los viejos que dictaban sus 
órdenes anularon la elección y la pusieron de nuevo en quince días. Nosotros fui-
mos ingenuos. Ellos reestructuraron su posición, tacharon de protestante a nuestro 
candidato, nos acusaron de que íbamos a cerrar la iglesia, de que estábamos contra 
la virgen de Guadalupe, campaña sucia, la compra del voto, y nos llevaron al baile, 
nos ganaron con las mismas manos alzadas con las que ganamos nosotros. Nos 
dormimos en nuestros laureles. Y ellos utilizaron la fe para proteger a la política. La 
gente no estaba informada, se espantaba cuando escuchaba la palabra comunismo, 
protestantismo. Acuérdate de Canoa, es por esas fechas…

Luego nos dividimos. Muchos se vendieron por un puesto. 

El que manda en Puebla

Hoy todavía le gente dice que no puede liderar uno que no se lleve bien con el que 
manda en Puebla. 

En 1998 aparece el pan. Gana Pedro Barojas, fue la primera vez que no era uno del 
pri, uno de Cuacnopalan, con él se rompió el continuismo. Y lo apoyamos muchos 
de los que de jóvenes peleamos contra la imposición. Barojas gana con el apoyo 
de la gente de Cuacnopalan y Xaltepec. Ahí gana Facundo Casimiro la presidencia 
auxiliar, y él después ganaría la municipal. A Baroja, panista, lo mete años después 
Moreno Valle al bote, y ahí aprendimos a fondo cómo se mueve la política interna, 
el tejemaneje de los partidos. Porque ese grupo dudaría muy poco unido, se res-
quebrajaría justamente a la salida de Pedro Barojas. Él no cumple con los acuerdos 
con el grupo que lo llevó al poder, porque no ganó por el partido. Y nos lo dijo un 
priísta antes de la elección del 2001, dijo: “si Pedro Barojas cumple con lo prome-
tido, gana el pri, con Daniel Paredes, pero si no cumple, gana el pan”. Y quién crees 
que ganó, claro que Paredes. Barojas acordó eso para no tener problemas con su 
cuenta pública.

Eso resquebrajó al grupo que peleó contra la imposición desde la presidencia muni-
cipal y desde el pri. Se enojaron mucho. Y es que gente de la cabecera municipal, en 
concreto Adolfo Mirón, le metió mucho dinero, porque las campañas se mueven 
con dinero, nada se mueve sin beneficio, sin dádivas. ¿Qué hizo Mirón? perforó 
dos pozos para Xaltepec, para el agua potable, cuando Barojas era el presidente; él 
puso la maquinaria, él se dedica a eso. Eso le debió dar oportunidad al partido pan 
para seguir gobernando, pero Barojas acuerda con el pri. Yo qué aprendo de esto: 
primero, los partidos, desde el pri, son creados desde arriba, como el pt, creado por 
Salinas, por eso aquí era ingenuo pensar que aparecieran el prd o el pan sin el con-
sentimiento del cacique Hugo Álvarez. Eso nos dijo Mirón, que le llamó Don Hugo 
–así lo nombró– y le dijo, Claudio, tú te vas a poner al frente del prd en Palmar de 
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Bravo. O sea, el pri le dice a la izquierda lo que tiene que hacer. Así te das cuenta de 
que estas estructuras de partidos están así, controladas desde arriba. Como con el 
pacto, todos se alinean a los acuerdos cupulares. Y lo que pasó es que ganó Daniel 
Paredes. El pan quedó fuera, el voto se dividió con candidatos de pantalla bajo 
todas las denominaciones sin tener bandera de militancia, como pasó con el prd y 
Mirón. El pan tenía presencia por Fox, pero no tenía militancia.

El regreso del PRI con Marín

En el 2005 se elige a José Armando Espino, un tlaxcalteca avecindado en Cuacnopa-
lan, un ranchero. Gana con el pan, pero todo gris, muy opaco, sin avance, y lo poco 
que hubo se fue para Cuacnopalan. Facundo Casimiro era su secretario general, 
pero lo corre Pepe Espino, y por eso se lanzó en el 2007 contra el pri, y gana por 
mayoría, de nuevo con el pan. Así hubo tres periodos del pan. 

Facundo Casimiro

La de Facundo fue una administración de muchos problemas con los regidores, por-
que cada acta que había que firmar, sobre todo el último año, le exigían mínimo de 
250 mil a 500 mil pesos por firmar, imagínate. Él se las empezó a ver difíciles, duras, 
por eso. Él inicio la construcción de la capilla abierta en Xaltepec, y no le firmaban 
para que no tuviera forma de comprobar el gasto, y mucho menos terminarla. Y eso 
le pasa ahora mismo al párroco, él vive la guerra sucia, que por qué está haciendo 
eso, que es una chingadera. Eso se da dentro de la iglesia y dentro de la política. No 
hay un lugar en el que puedas decir, aquí todo bien, no nos falta nada, estamos en el 
paraíso. Eso es lo que no alcanzamos a entender en ese contexto.

Eduardo Morales Ugalde

En el 2010 llega Eduardo Morales, hermano de Pablo. 

Ya había huachicol. Lo supimos por policías que nos decían que los mandaban a 
cuidar allá, por el camino a Limones, en Cuacnopalan, porque se estaban robando 
la gasolina, pero nunca brincó la suspicacia, que dijéramos ¿robándose la gasolina? 
o sea ¿cómo? No brincaba a una idea mayor, a un problema mayor. Se hablaba del 
robo desde entonces. Facundo, cuando fue presidente, nunca habló del problema.

Los huachicoleros

En el 2010 llegan los Morales. Eduardo Morales sale sin duda del dedazo de los 
Álvarez, que han sido los caciques aquí, porque esa figura es la que juega el papel 
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más importante. Eso lo vimos ahora, con la última jornada electoral. Ellos política-
mente ya no sobresalen. Pero son muy fuertes económicamente, como avicultores. 
Eduardo y Pablo Morales Ugalde trabajaron con los Álvarez, fueron sus guaruras, 
por eso no pueden decir que no salieron mandatados de ellos, y que el partido ese 
morado lo trajo y le dijo, mira, tú vas a representarlo. Álvarez no da la cara. Obvia-
mente. Y Eduardo Morales nunca dijo lo que dijo Claudio Mirón de que Álvarez le 
dio la orden de representar al prd, así que no podemos decir que está la mano de 
ellos abiertamente, y por ellos, la mano del gobierno del estado.

Con la presidencia de Pablo vino el auge del huachicol. Las gasolineras ya llevan 
muchos años. Eduardo ya tenía sus gasolineras, la más nueva es la que tienen aquí 
en Madero, pero están clausuradas ahorita, son de las cuatro que están clausuradas.

El cacique Álvarez

Yo no sé cómo se lleven entre ellos. Es como con los Álvarez. Guillermo y su her-
mano, que ya murió. Guillermo compitió también para la presidencia, pero él tiene 
su negocio aparte, y nunca dio su hermano la cara por él en la precampaña, en el 
2007, pero la pierde con Casimiro. Porque tienes que ver que, atrás de los del pan, 
ya estaba la mano de Moreno Valle. Él fue secretario de Finanzas. Y en el 2007 ya 
era senador y ya movía recursos; ya los bajaba, como dicen. Así que Casimiro tuvo 
el apoyo de Moreno Valle. 

Todos vienen del PRI: los partidos son un pretexto

Todos vienen del pri, igual Moreno Valle. Un ejemplo, otro de los candidatos que 
jugaron en el 2018, Jacobo Román, un tipo que era taxista, en los colectivos, un 
tipo que era buena onda. Cuando llega Mariano Piña Olaya se jala a los Alcántara 
de Cuacnopalan a su equipo que, por cierto, por donde quiera lo han dejado mal, 
lamentablemente, se llevan a Jaime Alcántara, y ahí a Jacobo se lo llevan a la cnc. 
Y de ahí viene ese Jacobo. Todos eran priístas, lo siguen siendo; nadie, ninguno 
puede decir que dejó de ser priísta, que renunció su militancia para pasarse a otro 
partido. Es una vil mentira que se cambie de militancia como se cambia de religión. 
Le dicen a Jacobo, oye, necesitamos que nos apoyes para esto. Ahí es donde no me 
gusta mucho que los líderes utilicen, por ejemplo en el campo religioso, en el caso 
de los barrios, pedir apoyos para necesidades materiales a cambio de votos. Esa es la 
corrupción que se hace de los lugares religiosos, pretexto para la compra de votos. 
Jacobo era candidato del pri en Palmar de Bravo, ahora para el 2018, y le dice el que 
quedó en lugar de Pablo Morales Ugalde cuando lo metieron al bote: dile a tu gente 
que vaya a la Tesorería municipal a pedir lo que necesite. Y eso lo hizo con Jacobo y 
con otros candidatos a la alcaldía. Así te vas dando cuenta de que no hay separación 
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de partidos. Los partidos solamente son un pretexto, un membrete para llegar a 
sus objetivos. Facundo compitió también en el 2018, por el pan, pero ya no tuvo el 
respaldo de la gente.

Siempre ha habido compra del voto

Siempre ha habido compra de voto. Y es una lógica muy común. Tú eres candidato, y 
me vienes a ver, y me dices ¿cuánta gente tienes? Que tengo trescientas… Ah, bueno 
¿y qué necesitas? Mira, por lo menos darles una despensita, y unos dos mil pesos 
para que jalen con nosotros. Entonces yo soy el que pido y el que reparto, porque no 
es un reparto directo. Es el líder. Por eso el discurso del pri, los líderes de las comu-
nidades, esos eran los que mantenían los votos contados.

Los agricultores, los de las empacadoras, sí participan partidistamente, no a la 
cargada, porque su corazón brinca hacia diferentes lugares, aunque no hay cono-
cimiento de los partidos políticos. Sí meten dinero, y lo hacen hasta los de los nego-
cios particulares. Pero invierten a cambio de algo, no lo meten por voluntad a fondo 
perdido. Tienen que ganar algo. Todo ese dinero va a dar a la compra de voto, por la 
dádiva o directamente para el día de la votación. Ahora ya no se deja la gente, ahora 
dicen: quieres ganar, pues éntrale. Aquí primero es por adela, y si perdiste, pues ya 
ni modo, ya no fue mi culpa. Aunque ahora ya les piden la foto del acta. Y ahora lo 
pagaron hasta en dos mil pesos.

El PSI

¿Por qué creció el psi? No creció por voluntad popular, creció por voluntad política. 
Pablo ganó con esas siglas, pero antes su hermano ganó por el de la manita y por el 
Verde Ecologista. Entonces ¿dónde nació el psi? ¿dónde el Compromiso por Puebla? 
Son partidos membretes del gobernador Moreno Valle. Y crecen por las alianzas 
políticas que tenía. Los del pri nunca han dejado de tener regalías del sistema polí-
tico. Hay un contubernio. Los del pan lo dicen, la decisión de apoyar al psi y no al 
pan en el 2013 vino desde Puebla, desde Moreno Valle. Los panistas de aquí, a los 
que les tocó pasar por la vergüenza, los que hacen la talacha, dicen, es que nos dije-
ron del partido que le diéramos chance a este, que lo apoyáramos... Y así pasó, los 
votos del pan se fueron con Pablo Morales.

Los comités municipales de los partidos no mandan aquí, no son autónomos, como 
no mandan los del Centro de Salud para hablar de la problemática de salud, todo 
viene desde arriba, todo se dicta desde arriba. Así que para el voto, la orden del 
gobierno en turno al comité municipal, y de ahí a su militancia, la orden del partido 
es que hay que votar por tal. No todos lo aceptan, y esos votos se reflejan en otro 
partido. 
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Cómo ocurre el manejo del dinero: eso tiene que ver con la vida de la comunidad. 
Qué gana la militancia… Con Pablo Morales no ganamos nada, ahí anduvimos 
siguiéndolo, haciendo campaña en el 2013. Vota por Pablo Morales, fue la orden 
del pan, y bueno, se dijo. Y cuál fue el problema, que arrinconaron a la presidenta 
de la junta auxiliar, que llegó por el pan, la tenían hasta lo último, y los del comité 
municipal no hicieron nada, nunca alzaron la voz cuando Moreno Valle se llevó el 
registro civil, hubo un subyugamiento total, y la presidenta se agachó, es una mili-
tancia subyugada la que se vio, “aquí se hace lo que el señor dice”.

El huachicol y Pablo Morales Ugalde

Hay cosas que ocurren y que nos preguntamos. Las ejecuciones extrajudiciales. 
Ocurren con Pablo Morales en la presidencia, tres ejecutados. Hasta ahorita no hay 
investigación abierta, no han demostrado que haya una investigación federal sobre 
el robo de hidrocarburos en contra de estas personas, y fue a dar Pablo Morales a la 
cárcel y ahorita mismo ahí está la patrulla toda desvencijada con unos policías flojos 
ahí, que no hacen nada, ahí donde fue la ejecución. Cuatro años y no hay una inves-
tigación. Los familiares no dicen nada. Lo que Pablo quería era quitarles el terreno 
para darle un uso particular. 

Lo detienen, y su detención no es por gusto. Lo detienen en tiempos de Moreno 
Valle. Muchos decimos, algo hizo que no le agradó al gobernador y que dio su con-
sentimiento para que lo detuviera la federación, no el gobierno del estado. No son 
conjeturas, son hechos ¿por qué fue a la cárcel? le encontraron depósitos, almacenes 
subterráneos en su propiedades en Palmar de Bravo, con ductos y mangueras hacia 
los ductos que pasan por ahí. Y él nunca hizo una acción en contra de ese ilícito.

La 4T es Manuel Bartlett en la región

El que está de presidente ahorita en Palmar de Bravo, Vicente Martínez Alcántara, 
llegó por morena, pero fue priísta toda su vida. Él siempre estuvo en contra de 
todo lo que hicimos por cambiar aquí la política, y no tiene diálogo con nosotros. Él 
no es de morena, como no lo es Nacho Mier, como no lo es Manuel Bartlett. Este 
presidente forma parte del grupo de priístas de Manuel Bartlett, encabezados por 
Nacho Mier padre, los bastiones aquí en Tecamachalco. ¿Cómo le hizo para ganar? 
tiraron dinero, aparte del tsunami de amlo, pero aquí hubo una cargada de grupos 
vinculados a lo largo del tiempo, pri, pan, todo lo que tiene que ver con este control 
máximo del poder de arriba hacia abajo. Hubo mucha campaña sucia, y todo ocurre 
en la noche, como la entrega de los apoyos a los líderes. Y ahora las escuelas, ya las 
pintaron del color de morena, eso es indebido, pero lo hacen. Y qué pensar de los 
maestros, se alinean, yo digo, porque dejaron pintar de ese color sus escuelas.
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Como con el informe del presidente municipal, no invitó a nadie. Me encuentro 
un día antes a una señora en la calle, me dice ¿qué, usted no se va a ir a formar? ¿Y 
para qué?, le digo. Pues que nos van a dar unas despensas ahorita, me dice. Un día 
antes del informe, lo hacen para justificar que están ayudando a la gente, y para con-
vencerlos de que fueran al informe, y ese día mandaron las combis, los autobuses, 
como siempre.

Los partidos son membretes

Eso es lo normal en una campaña. Aquí el pan y el pri son los que pueden hacer 
eso. Y te hablo de partidos, lo demás son membretes. El psi opera por el que lo tiene. 
Es como lo del Niño Verde, es dueño de un partido. Eso pasa aquí con el psi o el 
Movimiento Ciudadano: ¿eres el candidato? Ah, bueno, tú eres el dueño del partido 
en tu municipio. Ahora ya no jugaron con el psi, entonces el psi ya no existe en el 
municipio, pero ganó en Quecholac, donde nadie votó por él en el 2013. No tienen 
base militante, no tienen comité como el pan.

El hermano del Toñín y el PSI

En Quecholac ganó el hermano del Toñín, y no iba a ganar justamente porque todo 
el hartazgo de los debates, la farándula de los debates, generaron mucha tendencia a 
favor de López Obrador. Entonces, estas gentes se confiaron, no, dicen, nosotros les 
hemos dado todo, les hemos apoyado, jala porque jala con nosotros, ellos tenían la 
seguridad de que iban a ganar. Y no existía ahí antes el psi, pero ya tenían la marca 
para competir. Martínez Fuentes, el hermano del Toñín, el que tiene una fundación, 
es abogado, a él no le han podido achacar nada. Pero empieza la votación y la ten-
dencia es López Obrador, y se dan cuenta de lo que estaba ocurriendo, y es cuando 
empiezan a mandar a la gente a vigilar la elección, a presionar, a decirle: a ver, me 
traes la fotito con tu voto y me compruebas que votaste por mí. Tienen el poder 
económico, primero que nada, y el poder del miedo, y además hay gente que por 
ambición económica hace trabajo para ellos, porque hay muchos que no trabajan 
por miedo, trabajan por interés.

El PRI deja la plaza de Quecholac

No hay relación entre los Martínez Fuentes y los Camarillo. Néstor, el presidente 
saliente, del pri, ya no puso candidato. La mejor forma de irse, como una cuestión 
planeada, un show de que se retiró para contender por la diputación federal; no 
gana y lo que hicieron fue hacerle un rechazo a que regresara, y no pasa nada. Y la 
candidata que puso morena vive en Acatzingo, no hizo presencia, pura formali-
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dad, porque la tendencia era López Obrador, y quien votaba por él votaba por los 
candidatos de morena.

El PRI recupera la plaza de Palmar de Bravo

No hay estructura de partido. Qué es lo que hay: un ejemplo, tú eres un diputado de 
los de antes, un gobernador, donde quiera llegas con tu avanzada, con tu séquito 
de guaruras, dices, esta es mi estructura. Traslada eso a un candidato local: tiene su 
gente, quien lo enlaza con la gente. Bueno, aquí estos Morales Ugalde utilizaron a 
los del pan. Dan coraje esas cosas, no hay beneficio, son prácticas gastadas, pero lo 
hizo el pan; esa gente perdió coherencia, y todo por obediencia a un cacique político 
en el estado. Se me hace humillante, el pan dejó de respetar el derecho de la gente 
de elegir y ser elegido, obedeció ciegamente. Vienen, le hablan a la gente, la quieren 
para casillas, para representantes, y pusieron toda su estructura para llevar a una 
gente que no es de su partido. Eso pasó con Pablo Morales Ugalde. Él gana en el 2013 
por el pan, si no, no hubiera ganado. Y vieras a todos esos del pan cuando sale en 
los medios todo el tema de Pablo con el huachicol, y cuando lo detienen, la cara que 
pusieron ante los cuestionamientos de la gente, “¡cómo, por estos nos invitaste a 
votar!”. Por eso Facundo ya no gana en esta elección del 2018. Y lo que ocurre es que 
el pri recupera el poder con la marca de morena.

El Toñín

Él no tiene influencia política en Palmar, él tiene el control en Quecholac. No es fácil 
ver cuáles son los territorios que dominan esos grupos criminales. Si lees noticias 
de medios de la ciudad de Puebla, lees que hay una gran violencia en el municipio 
de Toxtepec, y que es tan fuerte, que ya los habitantes de esa zona han decidido 
pedirle ayuda al Toñín, así lo dicen textualmente. Para quienes leen entre líneas, 
encuentran ahí un mensaje subliminal al gobernador y a la gente de la región de 
cuáles son los territorios que están dominando. Tecamachalco, Toxtepec, Yehual-
tepec, Tlacotepec y Huixcolotla, muy envueltos en el tema de la venta pública de 
gasolina, el robo de autotransportes, pero es curioso, no por Palmar de Bravo. Aquí, 
con la Guardia Nacional, ya no les están dando tanta oportunidad.

La red social del huachicol

Las fiestas, los bailes, circo, maroma y teatro, es lo que hacen. Bodas, 15 años, eso 
ni se diga. Su modo, su gusto. No hay restricción, que dinero para un enfermo, se 
lo dan; que mi hija cumple 15 años, se lo dan. Y que viene el 6 de enero, regalos 
a manos llenas a las familias, y no cualquier cosa; el 10 de mayo, a las mamitas, 



154

D I N E R O  I L E G A L ,  E L E C C I O N E S  Y  O P E R A C I Ó N  D E  E S T A D O  E N  P U E B L A .  E P I S O D I O  3 :  1 9 8 8 – 2 0 1 9

licuadoras, planchas, vajillas, regalos de 300 a 500 pesos para arriba, Rotoplas de a 
1,500 pesos, y al que se forma le toca. Eso es lo que se concentra en Palmarito y en 
Quecholac. Y los préstamos, oye, aquí tienes uno o dos millones de pesos para tu 
tienda, para que crezcas, á i me lo devuelves cuándo quieras, aunque nunca sepas 
cuándo lo van a querer de regreso. No hay fecha. Ellos han venido construyendo 
esa base. Y no es algo nuevo, todo esto se viene dando a partir de este engaño de las 
elecciones. Lo que prevalece en México es el “yo primero, yo después, yo siempre”.

Estirar la mano

Si no conociera yo el tejemaneje de los partidos aquí en Palmar, te aseguro que yo 
estaría apasionado por uno. Pero como voy conociendo que todo es una chingada 
mentira, para qué te pones de un lado. Esto no se va a erradicar mientras no cambie 
la gente, aunque cambie el gobierno, las cosas van a seguir igual, no importa el par-
tido, la ideología o el progreso de la comunidad, no importa el gobierno. El dinero 
va a aparecer en las elecciones y la gente va a estirar la mano. 

;



155

S E R G I O  M A S T R E T T A  G U Z M Á N 

Epílogo

Tras la lectura de este conjunto de testimonios es posible apuntar algunos ele-
mentos que permiten comprender la realidad política de nuestro país desde 

una región concreta como Puebla, y su transformación, en las últimas décadas, 
con una tendencia histórica a la ciudadanización de las instituciones de la llamada 
democracia mexicana.

Pero más allá de estos cambios, las instituciones democráticas en Puebla no han 
dejado de sufrir una intervención ilegal desde una estructura paralela, profesional, 
operada desde el gobierno del estado, una “operación” –para usar un socorrido tér-
mino del argot político mexicano– que tuvo en la figura de Rafael Moreno Valle su 
más extrema expresión, a la manera de una secretaría de Estado para el control de 
los procesos electorales, con el gobernador como cabeza principal.

Qué revelan los testimonios recopilados sobre la gestión electoral para la historia 
de Puebla:

La importancia de contemplar el largo plazo para analizar y comprender los aconte-
cimientos coyunturales. En conjunto y en perspectiva, la importancia de los grupos 
de poder fáctico en los procesos locales y regionales fundamentales para entender 
la historia particular de un estado en México.

Desde esa perspectiva, en Puebla ha existido desde hace cuarenta años una estruc-
tura de operación electoral organizada y financiada desde el aparato de gobierno 
estatal para intervenir y manipular los procesos de trasmisión del poder político. 
Hablamos, entonces, de un aparato del Estado, un organismo clandestino, al servi-
cio del ejecutivo y de los grupos de poder fáctico que representa, paralelo a las insti-
tuciones políticas (partidos y organismos electorales), operado por profesionales y 
financiado con recursos de procedencia ilegal.

Sin dejar de lado la personalidad particular de cada uno de ellos, la figura de los 
gobernadores ha sido fundamental en la instrumentación de este sistema de con-
trol y manipulación de los procesos electorales.
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Esta estructura ha mantenido a lo largo de esos años un comportamiento paralelo 
a las instituciones político-electorales, a las que ha subordinado, y ha tenido en la 
Secretaría de Gobernación y la Secretaría General de Gobierno los instrumentos 
principales de su operación electoral.

Este aparato ha sufrido crisis y rupturas en momentos particulares de la historia 
política reciente del estado de Puebla, y se corresponden en el fondo con la pérdida 
de la hegemonía del pri como partido de Estado en el marco de un proceso histó-
rico de transformación de las instituciones democráticas en los años del cambio 
de siglo. El desmantelamiento del pri como partido de Estado. Su descomposición 
expresa las contradicciones existentes entre los grupos de poder en Puebla.

Se entiende así la descomposición de los propios partidos, convertidos en membre-
tes y usados como moneda de cambio por poderes fácticos y sus cabezas de grupo. 
Se comprende entonces el emborronamiento de los partidos como generadores de 
proyectos de nación y su incapacidad para responder una simple pregunta: ¿para 
qué quieren el poder? El pri, el pan, el prd y los partidos satélites Verde, pt, pcpp 
y psi, manipulados por Rafael Moreno Valle, y ahora el propio partido morena 
desdibujado de ideologías en la figura de Miguel Barbosa, que dan cuenta de esta 
realidad.

Esa es la constatación final de toda esta lectura: el poder absoluto que puede alcan-
zar la figura del gobernador de un estado como Puebla. La suya ha sido una inter-
vención compleja, sistemática, organizada por personas y grupos a lo largo de las 
décadas, con la centralización de las decisiones en su persona y con el control del 
aparato de gobierno y el sometimiento de las instituciones del Estado. Lo ocurrido 
con Rafael Moreno Valle no es un accidente, es la expresión de un proceso estructu-
ral que explica el comportamiento de la democracia en México

;
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Micalco, Rafael, político panista enfrentado en su momento a Rafael Moreno 
Valle; 54, 162.

Mier Velazco, Ignacio, político de extracción priísta afiliado a Morena en 2017, 
muy cercano a Miguel Barbosa en el 2019 Ligado en sus inicios a Manuel Bartlett, 
ha sido varias veces diputado local y federal y funcionario público. Cercano al 
expresidente municipal y candidato del pri en el 2018 a la gubernatura; 29, 72, 
102, 106, 151, 162.

Mirón, Adolfo, político en Palmar de Bravo; 147, 162.

Morales, Fernando, político hijo del gobernador Melquiades Morales Flores, 
expriísta, aliado a Rafael Moreno Valle, entre 2018-2019 fue presidente de 
Movimiento Ciudadano en la coyuntura; 52, 122, 163.

Morales Ugalde, Eduardo, hermano de Pablo Morales Ugalde, gasolinero, de 
origen priísta, exalcalde de Palmar de Bravo; 148, 149, 163.

Morales Ugalde, Pablo, exalcalde de Palmar de Bravo, aliado de Rafael Moreno 
Valle. Fue encarcelado en el 2017 acusado de estar ligado a las bandas de robo de 
combustible; 148, 163.

Morelos, Rosario, política panista; 39, 43, 56, 69, 70, 163.

Moreno Valle, Rosas, Rafael. En la coyuntura 2018-2019 jugó por Miguel 
Barbosa y Morena, sin que manifestara mayor ánimo por negarlo. Famoso por el 
alias “El Gober Precioso”, el crimen cometido por su gobierno contra la periodista 
Lydia Cacho le mantiene ahora prófugo de la justicia; 8, 11, 12, 21, 22, 25, 28, 31, 
32, 34, 36, 39, 47, 49, 53, 55, 56, 63, 66, 69, 73, 74, 77, 79, 83, 110, 116, 121, 145, 
155, 156, 157, 158.

Moya Clemente, Roberto, secretario de Finanzas con Rafael Moreno Valle, uno 
de los personajes más cercanos al fallecido gobernador; 34, 56, 163. 

Mejoramiento Integral Asistido, constructora mia, denunciada como 
ejemplo del fracaso del programa de reconstrucción coordinado en el 2018 por 
el entonces secretario de Desarrollo Social del Gobierno del Estado de Puebla, 
Gerardo Islas Maldonado; 137, 138, 163, 164.

Ortiz Pérez, Denisse, exdiputada local por el pan, renunció a ese partido en 2019 
para apoyar al candidato de Morena, Miguel Barbosa, 49, 163.

Paredes, Daniel, político en Palmar de Bravo; 147, 148, 163.

Peredo Grau, Carlos, empresario inmobiliario, político de origen priísta, actual 
alcalde de Teziutlán, municipio que ha gobernado en dos trienios más. Aliado en 
el 2018 de Rafael Moreno Valle; en el 2019 jugó a favor de Miguel Barbosa; 16, 39, 
49, 53, 54, 57, 60, 61, 62, 64, 69, 80, 119, 120, 121.
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Piña Kurczyn, Juan Pablo, político morenovallista, hijo del exgobernador 
Mariano Piña Olaya y yerno del empresario inmobiliario Rafael Posada; 54, 11, 
163.

Ponce Cortés, Edgardo y Olaf, originarios de Atencingo, exalcalde el primero, 
y actual presidente municipal el segundo, llegaron al poder en Chietla en el 
2013, de la mano de la popularidad de un ingeniero hidráulico exfuncionario 
de la Comisión Nacional del Agua, Jorge Tenorio Rosas, exalcalde por el partido 
Convergencia, hoy Movimiento Ciudadano, quien se ganó la lealtad de los 
pueblos Cañeros por la vía de la construcción de pozos y sistemas de agua 
potable. Edgardo, es contador público, formó parte en 2019 del equipo de Jorge 
Estefan Chidiac en la Secretaría de Finanzas durante el interinato de Guillermo 
Pacheco Pulido; 127, 129, 144, 163.

Román Sanchez, Jacobo, político de origen priísta en Palmar de Bravo, contendió 
en 2018 por el PSI en la elección municipal; 149, 164.

Ronquillo Huerta, Miguel, político de Tetela de Ocampo, exalcalde 
inhabilitado por doce años y encarcelado, se alió Rafael Von Ransfel y  con Rafael 
Moreno Valle; 49, 164.

Rodríguez Regordosa, Pablo, político panista aliado de Rafael Moreno Valle. 
Ha sido diputado local y secretario de Economía; 34, 56, 164.

Rosas Quiñones, Hugo, cañero de la comunidad de Derramadero, en Chietla, 
dirigente de la Confederación Nacional de Productores Rurales (CNPR) en la 
región de Atencingo; 134, 164.

Saavedra Fernández, Mari Carmen, política teziuteca, actualmente diputada 
local; 64, 164. 

Salazar Álvarez, Corona, política de origen priísta, exalcalde de Xiutetelco, 
Puebla, muy cercana a Antonio Vázquez Hernández y aliada del morenovallismo 
en Teziutlán. En 2018 fue candidata por el pana la alcaldía de Teziutlán; 111, 
119, 125, 163, 164.

Salazar, Pedro Luis, Secretario Técnico de la Comisión Estatal Electoral de 
Puebla en 1988; 22, 111, 164.

Soto Martínez, Leobardo, político priísta, dirigente de la CTM, abierto aliado 
de Rafael Moreno Valle en la coyuntura de la construcción de la planta AUDI, 
jugó para la campaña de Martha Érika Alonso al grado de que se exigió su 
expulsión del pri. En 2019 apoyó a Miguel Barbosa; 102, 165.

Talavera, Carlos, controvertido activista ligado a organizaciones de 
comerciantes en las ciudades de Puebla y San Martin Texmelucan, fue 
encarcelado en el 2019 acusado de diversos delitos; 52, 109, 165.
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Tapia Vargas, Gudelia, política priísta nacida en Hueyapan, exdiputada y 
delegada de Gobernación en la región de Teziutlán; 52, 109, 165.

Tarea, que también se llamó Cuerda; es una superficie de 10 varas conuqueras o 30 
varas castellanas de lado. Es la medida usual en los trabajos de campo y equivale 
a 628.86 metros cuadrados; 134, 136, 140.

Tenorio Rosas, Jorge, ingeniero geólogo de 60 años de edad. Presidente 
municipal de Chietla 2002-2005. Con él se produjo la primera derrota del pri 
en la historia del municipio. Al no alcanzar la candidatura por el pri, compitió 
con Convergencia. Exfuncionario de conagua, de ahí su vinculación con las 
comunidades cañeras que le dieron el respaldo por el conocimiento que tenía 
del agua y de los trámites de regularización de los pozos. Dejó a los 34 pueblos 
de Chietla con red de agua potable y dejó encaminado todos los trámites para 
el drenaje en las comunidades (antes de él, sólo Chietla, Atencingo y Lagunillas 
tenían una red de drenaje). Respaldó en 2013 a Edgardo Ponce Cortés; 132, 164, 
165.

Vargas Fosado, Ardelio, reconocido cacique en la región de Xicotepec, político 
priísta, diputado en varias ocasiones y funcionario especializado en seguridad 
pública. Fue jefe del Estado Mayor de la Policía Federal Preventiva (pfp) en el 
llamado “Operativo Oaxaca” en el año 2006, cuando fue reprimido el movimiento 
popular en esa ciudad. Fue director del Instituto Nacional de Migración con Peña 
Nieto y Secretario de Seguridad Pública con Rafael Moreno Valle. Reconocido en 
2019 como uno de los operadores políticos en la elección de Miguel Barbosa; 72, 
106, 165.

Valenzuela Armas, Rafael, apodado “Lobo”, político nayarita, exdiputado 
federal, en 2018 fue operador para Rafael Moreno Valle en la elección estatal; 117, 
118, 119, 120, 121, 122, 123, 165.

Vázquez Hernández, Edgar Antonio, diputado (2011-2014) y alcalde de 
Teziutlán (2014-2018) por la marca pan, es un experto operador electoral, artífice 
del éxito de Rafael Moreno Valle en la región de Teziutlán; 48, 52, 54, 61, 62, 63, 
108, 109, 110, 120, 123, 125, 160, 161, 164, 166.

Vega Rayet, Juan Manuel, político priísta nacido en Izúcar de Matamoros, fue 
delegado de la Secretaría de Desarrollo Social, hoy del Bienestar, en el sexenio de 
Enrique Peña Nieto; 96, 97, 166.

Viveros Macip, Alejandro, dirigente del pan morenovallista en Teziutlán.

;
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DINERO ILEGAL, ELECCIONES Y OPERACIÓN DE ESTADO EN PUEBLA. 

Episodio 3: 1988 – 2019

 

Desde hace cuarenta años en Puebla ha existido una estructura de operación 

electoral organizada y financiada desde el aparato de gobierno estatal para 

intervenir y manipular los procesos de transmisión del poder político. 

Hablamos de un aparato del Estado, un organismo clandestino, al servicio 

del ejecutivo y de los grupos de poder fáctico que representa, paralelo a las 

instituciones políticas (partidos y organismos electorales), operado por 

profesionales y financiado con recursos de procedencia ilegal.

Esta estructura ha mantenido a lo largo de esos años un comportamiento 

paralelo a las instituciones político-electorales, a las que ha subordinado, 

y ha tenido en la Secretaría de Gobernación y la Secretaría General de 

Gobierno los instrumentos principales de su operación electoral.

Este aparato ha sufrido crisis y rupturas en momentos particulares de la 

historia política reciente del estado de Puebla. Se corresponden en el fondo 

con la pérdida de la hegemonía del pri como partido de Estado en el marco 

de un proceso histórico de transformación de las instituciones democráticas 

en los años del cambio de siglo: el desmantelamiento del pri como partido 

de Estado. Su descomposición expresa las contradicciones existentes entre 

los grupos de poder en Puebla. Lo ocurrido con Rafael Moreno Valle no es 

casual, es la expresión de un proceso estructural que explica el comportami-

ento de la democracia en México.

Puebla contra la corrupción y la impunidad presenta el tercer y 

último volumen de su investigación sobre dinero ilegal en los procesos 

electorales de 2018 y 2019 con un testimonio coral de viva voz con la partici-

pación de estrategas, ingenieros electorales, operadores de tierra, compra-

dores y los vendedores de votos; las redes clientelares y su funcionamiento 

en la operación electoral de los partidos y las estructuras de gobierno invo-

lucradas de más. 
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